
ПРАВО В Интернете откроют 
доступ к сведениям 
о выданных доверенностях

Кому верим

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит ко второму 
чтению законопроект, предлага-
ющий открыть в Интернете кру-
глосуточный бесплатный доступ 
к сведениям о нотариально удо-
стоверенных доверенностях.

В открытом доступе будут со-
держаться реквизиты, которые 
позволят уточнить, был выдан 
подобный документ, или нет. 
Прочитать текст самой доверен-
ности в Интернете будет невоз-
можно: такую информацию от-
крывать нельзя.

«Несомненно, возможность 
проверить достоверность дове-
ренности очень важна для обес-
печения стабильного и безопа-
сного гражданского оборота, это 
также является задачей нотариа-
та», — сказал «РГ» президент Фе-
деральной нотариальной палаты 
Константин Корсик. 

Соответствующие поправки 
вносятся в Основы законода-

тельства о нотариате. В откры-
том доступе будут содержаться 
сведения о лице, удостоверив-
шем доверенность, дате ее удо-
стоверения, регистрационном 
номере в реестре нотариальных 
действий Единой информацион-
ной системы нотариата. Если до-
веренность отменена, то в базе 
данных будут указаны дата и вре-
мя отмены. Поэтому любой чело-
век сможет лично проверить в 
Интернете, настоящая перед ним 
бумага или липовая. Это должно 
стать хорошей страховкой от мо-
шенничества.

«Федеральная нотариальная 
палата полностью поддерживает 
эту инициативу, — говорит Конс-
тантин Корсик. — Единая инфор-
мационная система нотариата, 
созданная Федеральной нотари-
альной палатой и стабильно фун-
кционирующая уже два года, бу-
дет предоставлять воз-
можность такой про-
верки».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Махарбек Вазиев: 
Роль в Большом
по звонку — невозможна 

Диктатура любви 

Лейла Гучмазова 

ТРИНАДЦАТЬ лет его работы в 
Мариинском театре стали но-
вым прорывом русского бале-
та: под его опекой вышли в зве-
зды Лопаткина, Вишнева, Заха-
рова, афиша приросла спекта-
клями ХХ века и реконструкци-
ями старых шедевров. 

Семь лет его работы в Ла 
Скала превратили «вечно вто-
рую» балетную труппу при опе-
ре в достойную компанию, 
устроившую после ухода маэ-
стро забастовку в надежде его 
вернуть. Большой театр пытал-
ся заполучить его несколько 
раз, но только 18 марта он при-
ступил к своим обязанностям. 
О своих впечатлениях в кресле 
руководителя балета Большого 
театра Махарбек Вазиев делит-
ся с «Российской газетой» на-
кануне своего 55-летия. 

Еще немного, и будет ровно 
сто дней с вашего появления 
на этой должности. Освои-
лись?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Смотря о чем 
говорить. Наверное, забавно 
звучит: мне нравится. Но 
если говорить о том, чем мы 
занимаемся и какую конеч-
ную продукцию выпускаем, 
то меня не устраивает многое. 
Например, система проката. 
Существует две сцены, чему 
можно только радоваться, 
но они не равнозначны, при-
чем не только по параметрам, 
и надо внимательно думать 
над идущим там репертуаром. 
Балансировать между класси-
ческими спектаклями и новы-
ми работами, которые 
у нас уже есть и еще будут. 
Это на самом деле 
один из самых главных 
вопросов.

ОТПУСК Глава Федеральной
пассажирской компании
о новых плацкартах,
Wi-Fi и курении в вагонах

Поезда уходят 
в лето

Татьяна Шадрина

В НОВЫХ плацкартных вагонах 
появятся душевые кабины и бы-
стрый Wi-Fi. Что еще нового нас 
ждет в пути? «Российская газе-
та» провела «Горячую линию» с 
генеральным директором Феде-
ральной пассажирской компа-
нии Петром Ивановым, который 
и ответил на вопросы наших чи-
тателей. 

Петр Валерьевич, дефицита мест 
в поездах не будет, все поедем? А 
то в этом году российские курор-
ты нарасхват.
ПЕТР ИВАНОВ: Да, в этом году суще-
ственно возрос поток пассажи-
ров на курорты Северного Кавка-

за, Крыма и черноморского побе-
режья. 

Учитывая прогнозы, емкость 
подвижного состава, следующего 
в этом направлении, увеличена на 
13 процентов. Назначены допол-
нительные поезда, беспересадоч-
ные вагоны. Всего сейчас на ку-
рортных направлениях курсиру-
ет 156 поездов, это 36 процентов 
от общего объема составов. 

Надеемся, что пассажиры за-
метят улучшение качества обслу-
живания, рост уровня комфорта, 
так как наша основная задача — 
адаптировать предоставляемые 
услуги под их требования. И это 
касается всех поездов, а 
не только тех, что идут 
на юг.

Анзор Хубутия: 
Мы помогаем всем, 
независимо 
от кошелька 
и статуса
Страница 9

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 16 июня 2016. № 129(6997)  www.rg.ru Столичный выпуск 

15

6

10

Кадры  Юрий Чайка назначен Генпрокурором 
на новый срок 

Про прокурора

Наталья Козлова, Виталий Петров 

С
овет Федерации назна-
чил Юрия Чайку на 
должность Генераль-
ного прокурора РФ на 
новый пятилетний 

срок. Сенаторы единогласно под-
держали представление, которое 
ранее президент Владимир Путин 
направил в верхнюю палату пар-
ламента.

Генерального прокурора РФ 
Юрия Чайку можно без преувели-
чений назвать старожилом рос-
сийской власти. Если посчитать, 
то он уже больше 20 лет занимает 
руководящие должности в выс-
ших эшелонах власти страны. Он 
руководит Генеральной прокура-
турой с 2006 года. Чайка — 74-й 
глава российской прокуратуры 
начиная с 1722 года. Тогда вышел 
Указ Петра Первого, который гла-
сил: «Быть при Сенате генерал-
прокурору и обер-прокурору». За 
прошедшие десять лет под руко-
водством Чайки в надзорном ве-
домстве страны произошли кар-

динальные перемены. Прежде все-
го, в ведомстве был образован 
Следственный комитет. Он офи-
циально назывался: Следствен-
ный комитет при Генеральной 
прокуратуре РФ. Через несколько 
лет он был выделен в отдельное ве-
домство.

И это повлекло за собой страте-
гические реформы в деятельности 
Генеральной прокуратуры. Ее 
главной функцией стал надзор за 
соблюдением российского зако-
нодательства. Если так можно вы-
разиться, прокуратура стала бо-
лее «прозрачной», туда пришли 

новые региональные прокуроры. 
Сейчас Генеральная прокуратура 
воспринимается как самое глав-
ное ведомство в стране по защите 
прав граждан. Причем всех — рабо-
чих, сидящих без зарплаты, вете-
ранов войны и труда, сирот и ком-
мерсантов. Число жалоб от оби-
женных и несогласных граждан за 
эти годы не просто выросло. Сей-
час, когда прокуратура говорит о 
письмах в свой адрес, цифра начи-
нается с нескольких миллионов. 

В последнее время прокурату-
ра показала себя борцом с терро-
ристами и прочими экстремиста-

ми в Глобальной сети. Число за-
прещенных и закрытых сайтов  в 
интернете —  зашкаливает. 

Юрий Чайка по своему, «про-
курорскому» направлению смог 
даже обойти санкции против на-
шей страны. Несмотря ни на что, 
сегодня Генеральная прокуратура 
продолжает, как и раньше, актив-
но участвовать в международном 
сотрудничестве. Сам Генераль-
ный прокурор рассказывал в ин-
тервью «Российской газете», что 
по вопросам выдачи и оказания 
правовой помощи по уголовным 
делам наши прокуроры сотрудни-
чают с зарубежными партнерами 
почти из 80 государств мира. Все 
заметили, что работать прокуро-
рам приходится по всем направле-
ниям — пожаловались граждане на 
аптеки и исчезнувшие привычные 
лекарства, следом, причем однов-
ременно по всей стране, 
заглянули в аптеки про-
куроры. 

2
Сенаторы одобрили 
увеличение выплат 
из материнского капитала

2
За склонение спортсменов 
к допингу будут давать 
до 15 лет тюрьмы

4
Юрий Трутнев нашел 
«шероховатости» в законе 
о «дальневосточном 
гектаре»

5
Фонд национального благо-
состояния хотят потратить 
на капремонт жилья

5
Беспилотникам разрешат 
развозить пиццу, 
почту и пенсии

7
Судебные приставы вклю-
чили в списки невыездных 
1,2 миллиона должников

7
Началось благоустройство 
Боровицкой площади 
и Кремлевской набережной

Юрий Чайка назначен главой 
Генеральной прокуратуры РФ тре-
тий раз подряд.

Австралийский доллар  48,7380
Азербайджанский манат  43,5950
Армянский драм**  13,7611
Белорусский рубль****  32,8797
Болгарский лев  37,7913
Бразильский реал  18,9505

Венгерский форинт**  23,5413
Вон Республики Корея***  56,1270
Датская крона*  99,4217
Доллар США  65,9156
Евро  73,9441
Индийская рупия**  98,2422

Казахстанский тенге**  19,4959
Канадский доллар  51,2962
Киргизский сом**  97,0762
Китайский юань  10,0059
Молдавский лей*  33,2487
Новый туркменский манат  19,5711

Норвежская крона*  78,9106
Польский злотый  16,7375
Румынский лей  16,3327
СДР   92,6859
Сингапурский доллар  48,6318
Таджикский сомони*  84,1297

Турецкая лира  22,4822
Узбекский сум***  22,4738
Украинская гривна*  26,4774
Фунт стерлингов  93,4947
Чешская крона* 27,3044
Шведская крона*  79,2807

Швейцарский франк  68,2074
Южноафриканский рэнд*  43,1230
Японская иена**  61,9945

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.06.16

Акцент

 Самый, пожалуй, крутой 
поворот произошел 
в отношениях бизнеса 
и надзорного ведомства

2

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Первое свое дерево 
Юрий Соломин поса-

дил в Минске / стр. 1

В НОМЕРЕ

Сборная России 
проиграла Словакии 1:2, 
но шанс выйти 
в плей-офф остается

Экс-форвард сборной 
Англии Гари Линекер 
опустился до грубости

Криштиану Роналду 
готов променять все 
свои рекорды на титул 
чемпиона Европы

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Василий Березуцкий на это раз не спас сборную России от поражения.
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СОВФЕД

Сенаторы
повысили
выплату
из маткапитала

СЕМЕЙНЫЕ 
НУЖДЫ

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Фе-
дерации одобрил законопроект, 
который повышает размер еди-
новременной выплаты из 
средств материнского капитала 
в 2016 году с нынешних 20 до 25 
тысяч рублей.

Таким образом, верхняя пала-
та пошла на принятие антикри-
зисной меры, направленной на 
поддержку семей с детьми. Ранее 
право на получение единовре-
менной выплаты предоставля-
лось семьям в 2009—2011 годах — 
в размере 12 тысяч рублей, в 
2015 году и первой половине 
2016 года — в размере 20 тысяч 
рублей. Оно оказалось самой по-
пулярной и востребованной ме-
рой государственной поддержки 
многодетных семей. В своем за-
ключении Комитет Совфеда по 
соцполитике отметил, что мно-
гие молодые родители сумели 
тогда решить свои насущные 
проблемы.

Обсуждая новые поправки, 
сенаторы уточнили, что единов-
ременная выплата в 25 тысяч ру-
блей из средств материнского 
капитала является мерой под-
держки, на которую могут рас-
считывать все семьи, проживаю-
щие в России. Причем неважно, 
живут ли они в достатке либо ну-
ждаются. Однако есть одно усло-
вие: семья должна иметь право 
на получение сертификата на 
маткапитал.

Вице-спикер Совфеда Галина 
Карелова пояснила, что дейст-
вие нового закона распростра-
няется на тех, кто получит право 
на государственный сертификат 
до 30 сентября 2016 года вклю-

чительно (то есть если до этой 
даты родился второй ребенок). 
Тогда заявления на получение 
сертификата и единовременной 
выплаты можно подавать однов-
ременно. 

При этом важно учесть, что у 
законопроекта есть временные 
рамки: его положения применя-
ются до 31 декабря 2016 года, а 
подавать заявление о предостав-
лении выплаты следует не позд-
нее 30 ноября 2016 года. Предпо-
лагается, что общее число гра-
ждан, которые могут обратиться 
с заявлениями на получение вы-
платы, превысит 2 миллиона че-
ловек. «Семьи могут использо-
вать эти деньги по своему усмо-
трению. Например, на организа-
цию отдыха ребенка, подготовку 
к школе или другие семейные 
нужды. Во всех случаях, эти 
деньги станут поддержкой для 
семей с детьми», — отметила се-
натор. 

Еще одним важным приня-
тым законопроектом стал доку-
мент, регулирующий донорство 
биоматериала и испытания био-
медицинских клеточных про-
дуктов. С его вступлением в 
силу в России может появиться 
новая высокотехнологичная и 
конкурентоспособная отрасль, 
развитие которой невозможно 
без соответствующей норма-
тивно-правовой базы. «Для оте-
чественной медицины это исто-
рическое событие. Впервые на 
уровне федерального законода-
тельства прописывается пра-
ктически весь понятийный ап-
парат, связанный с биомеди-
цинскими клеточными техноло-
гиями», — пояснила Галина Ка-
релова.

Прежде эта отрасль регули-
ровалась внутриведомствен-
ными нормативными актами, а 
некоторые аспекты не регули-
ровались вовсе. «В результате 
тормозилось развитие новых 
методов диагностики и лече-
ния таких сложных заболева-
ний, как аутоиммунные, диа-
бет второго типа, инфаркт, не-
которые формы рака, СПИД и 
многих других. Новый закон 
открывает путь для самых сме-
лых идей в медицинской нау-
ке», — подчеркнула вице-спи-
кер Совфеда.

В документе прописаны во-
просы, связанные с разработ-
кой клеточных продуктов, их 
доклиническими и клинически-
ми исследованиями, государст-
венной регистрацией и многие 
другие. «Это позволит вести 
бизнес на рынке биомедицин-
ских технологий по единым 
правилам.

Подавать заявление 
о предоставлении 
выплаты следует 
не позднее 
30 ноября 2016 года

Про прокурора
И лекарства для льгот-
ников вдруг появились. 
Перестали работникам 

платить зарплату на далеком 
острове, первым же вертолетом 
туда прилетел прокурор. Но са-
мый, пожалуй, крутой поворот 
произошел в отношениях бизнеса 
и надзорного ведомства. Миллио-
ны непонятных проверок пред-
приятий малого и среднего бизне-
са прекращено в последнее время 
по требованиям прокуроров. 

В судах страны прокуроры 
предъявляют сотнями тысяч 
иски в защиту граждан и органи-
заций. Их победы в таких процес-
сах обычно широко не афиширу-
ются и воспринимаются как само 
собой разумеющееся явление.

Сейчас Генпрокуратура отве-
чает в стране за всех и всех — от 
имущественных деклараций глав 
регионов до обоснованности та-
рифов в платежках ЖКХ. По заяв-
лению самого Юрия Чайки, про-
куроры для многих попавших в 
беду людей остаются «последни-
ми часовыми надежды». И это 
так, ведь всего за год по требова-
ниям прокуратуры больше 5,5 
тысячи человек избежали необо-
снованного заключения под 
стражу на стадии предваритель-
ного следствия. По инициативе 

органов надзорного ведомства 
было отменено свыше 2,5 милли-
она незаконных постановлений 
об отказе в возбуждении уголов-
ного дела и около 400 тысяч ре-
шений об остановке или прекра-
щении расследования.

Юрий Чайка возглавляет Ге-
неральную прокуратуру с 2006 
года, и нынешний срок его полно-
мочий истекает 22 июня. Глава 
государства, однако, вновь ре-
шил доверить ему столь высокий 
и ответственный пост. В Кремле 
назначение Чайки связывают с 
его квалификацией, личностны-
ми качествами и результатами 
работы. «Внесена кандидатура, 
она утверждена и признана наи-
более соответствующей этому 
посту», — прокомментировал 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. При этом пред-
ставителю Кремля не было из-

вестно о других рассматривав-
шихся кандидатурах.

Столь же высокую оценку дея-
тельности Генпрокурора дали чле-
ны верхней палаты парламента. 
Глава профильного Комитета Сов-
феда по обороне и безопасности 
Виктор Озеров отметил, что, реко-
мендуя Чайку для назначения на-
кануне, сенаторы исходили пре-
жде всего из профессиональных 
качеств кандидата. «Была учтена и 
его способность объективно оце-
нивать сильные и слабые стороны 
в работе прокуратуры, опираясь в 
этой деятельности на тесное взаи-
модействие с парламентом и ин-
ститутами гражданского общест-
ва», — добавил Озеров. 

Вице-спикер Юрий Воробьев 
отметил, что знает Чайку уже 
много лет. «Я абсолютно убе-
жден, что Юрий Яковлевич — дос-
тойный служитель закона, спо-

собный решать сложнейшие за-
дачи в этот непростой для России 
период», — выразил уверенность 
парламентарий, предложив под-
держать его кандидатуру.

Не возникло сомнений и у спи-
кера Валентины Матвиенко. По ее 
мнению, на своем посту Чайка по-
казал себя как исключительно 
профессиональный и требова-
тельный глава Генпрокуратуры, 
которая под его руководством 
прошла непростой процесс ре-
формирования, сохранив высо-
чайшее доверие населения. «Се-
годня именно прокуратура осу-
ществляет контроль, надзор над 
исполнением законодательства, 
соблюдением прав человека. По-
лагаю, что представление прези-
дента о назначении Юрия Яковле-
вича Чайки на новый срок абсо-
лютно обоснованно и для этого 
имеются все основания», — под-
черкнула глава верхней палаты. 

В итоге сенаторы единогласно 
(152 голоса «за») поддержали 
кандидатуру Юрия Чайки, кото-
рый стал Генпрокурором в третий 
раз. После голосования, опреде-
лившего его судьбу на ближайшие 
пять лет, Юрий Чайка принес при-
сягу, в которой поклялся соблю-
дать Конституцию и законы Рос-
сии. Все сенаторы в это время слу-

шали его стоя. «Клянусь при осу-
ществлении полномочий Гене-
рального прокурора Российской 
Федерации свято соблюдать Кон-
ституцию Российской Федерации 
и законы Российской Федерации, 
защищать права и свободы чело-
века и гражданина, охраняемые 
законом интересы общества и го-
сударства», — сказал он, прило-
жив руку к Конституции. Затем 
Чайка расписался под текстом 
присяги, а Валентина Матвиенко 
вручила ему копию решения Сов-
феда.

В ответной речи, сразу же по-
сле того, как отзвучал гимн Рос-
сии, Юрий Чайка вновь поблаго-
дарил за доверие президента, 
внесшего его кандидатуру. «Это и 
доверие, и большая честь, и оцен-
ка работы органов прокуратуры 
по защите прав и свобод гражда-
нина и человека, по защите инте-
ресов общества и государства», — 
подчеркнул Генпрокурор. Слова 
благодарности за поддержку он 
адресовал и сенаторам. «Хотел бы 
еще раз высказать слова благодар-
ности и сказать: мы вас не подве-
дем, —  заявил Чайка». 

1
Акцент

 В судах прокуроры предъяв-
ляют сотнями тысяч иски 
в защиту граждан

Фото и видео смотрите
на сайте
www.rg.ru/art/1271253

ОХОТНЫЙ РЯД Сергей Лавров 
рассказал депутатам 
о направлениях 
международной 
политики

Мягкая сила

Татьяна Замахина

ГЛАВА МИД России Сергей Лавров выступил на «прави-
тельственном часе» в Госдуме и ответил на вопросы де-
путатов. Диапазон их интересов был широк — спросили и 
о пленных на Украине, и о ситуации с российскими бо-
лельщиками во Франции.

В своем выступлении Лавров сделал обзор ключевых 
достижений на международной арене, а также оставших-
ся проблем. Он говорил и о Сирии, где «Воздушно-косми-
ческие силы сорвали планы экстремистов создать в реги-
оне Ближнего Востока плацдарм», и о ситуации на Укра-
ине, особое внимание уделил отношениям со странами 
Запада. Депутатов, конечно, интересовало, когда падет 
режим санкций. «Мы не бегаем и не пытаемся уговари-
вать наших европейских и американских партнеров сни-
мать с нас санкции, — отрезал Лавров. — Убеждены, что 
это недостойно России». Однако «санкционный тупик» 
все же размывается, уверен гость Госдумы, — визиты ли-
деров иностранных держав, список участников Петер-
бургского экономического форума тому подтверждение.

Немало внима-
ния уделили и спор-
ту — в контексте ме-
ждународной поли-
тики. Речь пошла о 
задержании автобу-
са с российскими бо-
лельщиками. Со сто-
роны властей Фран-
ции существует 
предвзятость в этом 
вопросе, заявил ви-
це-спикер Госдумы 
РФ от ЛДПР Игорь 
Лебедев.

Министр сооб-
щил, что направил 
послание француз-
скому коллеге Жан-
Марку Эйро с требованием не повторять подобного. Лав-
ров также назвал недопустимым поведение некоторых 
российских болельщиков, проносящих на игры файеры. 
«Но одновременно мы не можем закрывать глаза на то, 
что пытаются игнорировать абсолютно провокацион-
ные действия болельщиков из других стран», — добавил 
глава МИД. Весь мир видел возмутительные кадры, как 
топчут российский флаг, выкрикивают оскорбления в 
адрес российского руководства и российских спортсме-
нов. «Понятно, что срываться на мордобой нельзя, но иг-
норировать этих провокаторов, которые пытаются со-
здать кризисную ситуацию, тоже недопустимо», — отме-
тил Лавров. 

Глава межфракционной депутатской группы Госдумы 
по взаимодействию институтов гражданского общества 
с правоохранительными органами и спецслужбами Ми-
хаил Старшинов предложил, как ответить на данный вы-
пад. А именно, иностранным болельщикам, допустив-
шим антироссийские выходки и осквернившим государ-
ственные символы, запретить въезд в Россию на чемпио-
нат мира по футболу в 2018 году.

В Думе предложили 
запретить въезд в 
Россию на ЧМ-2018 
иностранным 
болельщикам, допу-
стившим антирос-
сийские выходки во 
Франции 

Сергей Лавров считает, что российским болельщикам сры-
ваться на мордобой нельзя, но и игнорировать антироссий-
ские провокации  властям Франции тоже недопустимо.

ДУМА За склонение 
к допингу будут давать 
до 15 лет

Побеждай 
честно

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила в первом чтении введение уголов-
ной ответственности за склонение спортсменов к допин-
гу. До 15 лет лишения свободы будет грозить тренерам, 
врачам спортивной медицины и специалистам в области 
физкультуры и спорта.

Заместитель главы Комитета по гражданскому, уго-
ловному, арбитражному и процессуальному законода-
тельству  Александр Ремезков подчеркнул: «Надо срочно 
принимать меры, чтобы репутация страны и карьера 
российских спортсменов и не страдали из-за халатности 
или преступных умыслов тех, кто  готовит их к соревно-
ваниям».

Авторы из ЕР и ЛДПР предлагают наказывать вышеоз-
наченный проступок штрафом до 500 тыс. рублей. В та-
ких случаях также возможно лишение права занимать 
определенные должности на срок до трех лет. Если то же 
деяние совершено группой лиц по предварительному 
сговору или с применением насилия, оно наказывается 
штрафом до 1 млн рублей. Кроме того, за подобное пред-
лагается в качестве альтернативы назначать наказание 
до 1 года лишения свободы. Такие же наказания грозят, 
если к допингу склоняют несовершеннолетнего спор-
тсмена, либо двух и более человек.

Если же запрещенные субстанции тренер использует 
без согласия спортсмена, то ему будет грозить лишение 
свободы на срок от трех до пяти лет. При этом виновный 
теряет право занимать определенные должности на срок 
до семи лет. Самое серьезное наказание будет грозить, 
если упомянутые нарушения повлекут смерть спортсме-
на или иные тяжкие последствия. В таких случаях винов-
ных предлагается наказывать лишением свободы на 
срок от 10 до 15 лет.

Юрий Чайка — 74-й глава российской прокуратуры начиная с 1722 года. Тогда вышел Указ Петра Первого, который гласил: «Быть при Сенате генерал-прокурору и обер-прокурору».
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ВЛАСТЬ Вячеслав Володин возглавил наблюдательный совет общества «Знание»

Политика просвещения 
Юрий Политов

П
ервый замглавы админи-
страции президента Рос-
сии Вячеслав Володин из-

бран председателем наблюда-
тельного совета общества «Зна-
ние», сообщает ТАСС. Соответ-
ствующее решение принято на 
первом заседании набсовета 
этой общественно-государст-
венной просветительской орга-
низации.

«Важно, что наблюдательный 
совет возглавил опытный управ-
ленец, человек, изнутри понима-

ющий проблемы науки и образо-
вания», — отметил ректор МГУ 
им. Ломоносова Виктор Садовни-
чий. По его словам, ключевой за-
дачей общества «Знание» являет-
ся работа по просвещению лю-
дей.

Вячеслав Володин в своем 
выступлении отметил, что прос-
ветительское движение в Рос-
сии имеет большую историю, 
восходящую к Обществу люби-
телей естествознания, антропо-
логии и этнологии, которое 
было основано при Московском 
университете еще в 1863 году. В 

советском обществе «Знание» к 
началу 90-х годов ежегодно чи-
талось более 25 млн лекций по 
всему СССР.

Набсовет современного обще-
ства «Знание» будет определять 
новую просветительскую поли-
тику. Володин подчеркнул, что 
сегодня решать масштабные за-
дачи только классическими лек-
циями невозможно. Необходимо 
развивать современные форма-
ты образования: интеллектуаль-
ные квесты, исторические пло-
щадки, вольные университеты, 
онлайн- и офлайн-курсы. «Нужен 

портал-интегратор всех публич-
ных лекций и мероприятий с воз-
можностью дискуссии. Нужны 
интерактивные форматы с ис-
пользованием информационно-
коммуникационных техноло-
гий», — отметил Володин.

По его словам, в рамках обще-
ства «Знание» планируется обра-
зовать 11 институтов. Они ста-
нут центрами разработки интел-
лектуального продукта, будут ак-
кумулировать опыт просвети-
тельской работы и вырабатывать 
методические рекомендации для 
региональных просветительских 

центров. «Такая система работы 
соответствует современным 
стандартам и принципам органи-
зации работы общественных 
объединений, позволит избежать 
бюрократизации и рутины в ра-
боте общества «Знание», а также 
максимально привлечь к работе 
потенциал представителей гра-
жданского общества и науки, 
подчеркнул Володин.

Напомним, указ о создании 
«Знания» президент Владимир 
Путин подписал в декабре 2015 
года. Первый съезд прошел 6—7 
июня в Москве. 

Визит Владимир Путин побеседовал с экс-главой Франции Николя Саркози

Ужин во дворце
Кира Латухина, Санкт-Петербург 

В
чера вечером в Санкт-
Петербурге в Констан-
тиновском дворце пре-
зидент России провел 
неформальный ужин с 

экс-главой Франции Николя Сар-
кози. Сейчас Саркози — лидер 
крупнейшей оппозиционной 
партии страны.

Разговор с Саркози открыл 
«марафон» встреч президента на 
полях Петербургского междуна-
родного экономического фору-
ма. Напомним, что Владимир Пу-
тин побеседует с Генсеком ООН 
Пан Ги Муном, председателем Ев-
рокомиссии Жан-Клодом Юнке-
ром, президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым, а 
также премьер-министром Ита-
лии Маттео Ренци.

— Воспользуюсь этой возмож-
ностью, чтобы поговорить по ши-
рокому кругу вопросов, — обра-
тился Путин к гостю. — Ты нахо-
дишься сейчас в таком замеча-
тельном состоянии, что можешь 
говорить откровенно.

«Беседа будет носить свобод-
ный непротокольный характер, 
любые темы могут быть затрону-
ты, в том числе, естественно, пер-
спективы российско-француз-
ских отношений. Наверняка Сар-
кози будет интересоваться наши-
ми оценками ситуации на Ближ-
нем Востоке», — анонсировал 
встречу помощник президента 
Юрий Ушаков. Владимир Путин рассчитывал на откровенный разговор с Николя Саркози.
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ПАРТИИ «Единая Россия» 
предложит стране
стратегическую 
программу

Убедить народ

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев призвал сво-
их коллег по «Единой России» включить в предвыбор-
ную программу только реалистичные и выполнимые об-
ещания. Время популистских предложений прошло, под-
черкнул лидер «единороссов».

Премьер, возглавляющий ЕР в ранге ее председате-
ля, провел заседание комиссии по подготовке програм-
много документа к выборам в Госдуму. Итоговую про-
грамму партии предстоит утвердить на съезде. 

«Документ по понятным причинам — один из важ-
нейших для партии, — подчеркнул Медведев. — «Единая 
Россия» добилась особого места в существующей поли-
тической системе». В результате своей работы она 
представлена в каждом регионе, в Федеральном Собра-
нии и даже в правительстве. Поэтому программа пар-
тии — это в значительной степени стратегический доку-
мент. «Если нам удастся убедить наших граждан, что 
эта программа им близка, если они поддержат нашу по-
литическую силу на ближайших выборах, то эта про-
грамма станет стратегическим документом для госу-
дарства на следующие пять лет», — заявил председатель 
партии.

— Поэтому в программе «Единая Россия» должна 
дать честные ответы на все существующие вопросы, 
расставить приоритеты, рассказать, как мы по этим 
приоритетам будем работать, — указал премьер. — Все, о 
чем мы заявляем в программе, должно быть абсолютно 
реалистичным. Мы должны обещать только то, что мо-
жем сделать. Время популистских предложений прош-
ло. 

С самого начала работа над документом шла в от-
крытом формате. ЕР провела ряд тематических фору-
мов, на которых обсуждались приоритеты развития 
страны в отдельных сферах.

Также в программу решили включить те идеи, кото-
рые на прошедших в мае праймериз выдвигали канди-
даты на попадание в партсписки. Дмитрий Медведев 
считает, что предварительный отбор прошел не зря: 
«Результаты его весьма неплохие. Это признают и наши 
политические оппоненты. Может быть, кто-то сквозь 
зубы, но очевидно, что это такой перезапуск в партий-
ной жизни».

Программа практически готова, задача донести пла-
ны «единороссов» по развитию России до граждан ло-
жится на  региональные отделения партии. «Программа 
должна быть хорошо знакома, понятна и, по возможно-
сти, интересна всем, кто нас поддерживает», — потребо-
вал Медведев. Поскольку документ получается объем-
ный, от начала до конца все его точно не прочтут. Тем не 
менее до населения предстоит донести его основные 
моменты, поэтому председатель ЕР предложил сформи-
ровать две версии документа — полную и короткую, но 
содержательную.

ПОДРОБНОСТИ  Мальчик, рожденный в одесской тюрьме, получил свободу в России  

Одесса, мама и Украина-мачеха
Петр Лихоманов

П
опробуем разобраться, 
что стоит за фактом, когда 
в Москву самолетом госу-

дарственной авиакомпании 
«Россия» были доставлены трое 
граждан Украины — Елена Гли-
щинская с двухмесячным сыном, 
и Виталий Диденко. Двух одес-
ских журналистов и младенца 
киевский режим обменял на по-
ловозрелого боевика, планиро-
вавшего теракты в Симферополе, 
и пожилого «украинского патри-
ота», пожелавшего купить рос-
сийские военные тайны. И этим 
Украина лишний раз подтверди-
ла свое реноме страны «наобо-
рот», где журналисты, имеющие 
собственное мнение, — враги го-
сударства, а те, кто готовился 
убивать или убивал мирных лю-
дей, — национальные герои.

В следственный изолятор 
Службы безопасности Украины 
(СБУ) Глищинская и Диденко по-
пали потому, что в начале апреля 
прошлого года оказались в числе 
инициаторов создания «Народ-
ного совета Бессарабии» (НСБ) — 
общественной организации, на-
меревавшейся представлять ин-
тересы общин многонациональ-
ного запада Одесской области, 
исторической Бессарабии — бол-
гар, гагаузов, русских, молдаван 
и приднестровцев, поляков, ро-
мов и, конечно, украинцев. В уч-
редительном заседании 6 апреля 
приняли участие около ста деле-
гатов, включая депутатов мест-
ных советов, общественных дея-
телей и журналистов.

Менее чем через три недели 
испуганный такой инициативой 
Киев начал репрессии. Уже через 
десять дней, 16 апреля, мирный 
митинг НСБ был жестоко разо-
гнан тогда еще милицией, а 29 
апреля за журналистами, осве-
щавшими деятельность органи-
зации, приехали группы захвата 
СБУ. Была арестована мать дво-
их несовершеннолетних детей, 
помощник депутата Верховной 
рады и директор телекомпании 
«Новая Волна» Елена Глищин-
ская, главный редактор сайта 
«Инфоцентр» Виталий Диденко, 
одесский журналист и полито-
лог Артем Бузила, и активист 
Сергей Загорюк.

«Приехали утром на «Хамме-
ре», видимо из США получен-
ном. Санкцию на обыск или 
арест не предъявляли. После 
того как отказался открыть, на-
чали выламывать дверь «спец-
средствами», кувалдой», — так 
описал «РГ» обстоятельства сво-
его ареста Артем Бузила в апре-
ле. Всем четверым задержанным 
поначалу вменялась ч. 1 ст. 14 УК 
Украины «Подготовка к престу-
плению» и ч. 2 ст. 110 «Посяга-
тельство на территориальную 
целостность и неприкосновен-
ность Украины», то есть «сепа-
ратизм».

«Поначалу казалось, что все 
может обойтись — одесские про-
куроры не слишком свирепство-
вали, и, кажется, понимали над-
уманность обвинений, и полити-
ческий характер дела. Хотя не-
сколько раз силу применили — 
били аккуратно, для начала раз-

говора», — рассказывает Артем 
Бузила.

Положение арестованных 
резко ухудшилось, после того 
как на пост областного прокуро-
ра пришел друг и соратник Ми-
хаила Саакашвили Давид Саква-
релидзе (29 марта 2016 года он 
был уволен из генеральной про-
куратуры Украины «за грубое 
нарушение правил прокурор-
ской этики» и другие должност-
ные проступки. — Прим. «РГ»).

«Он говорил буквально сле-
дующее: «Я не додавил сепара-
тизм в Грузии, но я уничтожу его 
здесь». Именно после его прихо-
да нам начали инкриминировать 
уже государственную измену, а 
это от десяти до пятнадцати лет. 
Сменился и «караул» — в проку-
ратуре и СБУ начали менять 

одесситов на идеологически 
устойчивых «варягов» из Луц-
ка», — поясняет Бузила.

В итоге государственную из-
мену за несговорчивость вмени-
ли только Елене Глищинской, на-
значенной самим главой СБУ Ва-
силием Грицаком главной «сепа-
ратисткой» Одессы. Этот быв-
ший работник гаража в провин-
циальном управлении КГБ дого-
ворился до того, что мать-оди-
ночка Глищинская едва ли не 

планировала теракты по указке 
из России. В тюрьме Глищинская 
забеременела от своего мужа, 
взявшегося исполнять функции 
адвоката и получившего по зако-
ну право на свидания с «клиен-
том». Но даже это не послужило 
поводом для изменения ей меры 
пресечения. Более того, админи-

страция следственного изолято-
ра не реагировала на жалобы об 
ухудшении здоровья, и рожать 
Елене пришлось в антисанитар-
ных условиях СИЗО. Причем 
вскоре после родов ребенка у 
нее отобрали.

Но, так или иначе, сегодня 
мать и ребенок находятся в без-
опасности. Однако двое старших 
детей остались с ее мужем и от-
цом-инвалидом в Одессе. Впро-
чем, об этой человеческой тра-
гедии украинские СМИ предпо-
читают не вспоминать: они ув-
лечены новыми героями — Афа-
насьевым и Солошенко. Как и 
Надежда Савченко, ничуть не 
похудевшими в «российских за-
стенках» и торжественно встре-
ченными «президентом мира» 
Порошенко.

Более того, похоже, в Киеве 
вошли во вкус. Например, спи-
кер Верховной рады Андрей Па-
рубий накануне заявил, что у 
Киева есть список из еще трид-
цати украинцев, которых он жа-
ждет поменять. В их числе на-
верняка один из основателей за-
прещенной в России экстре-
мистской организации УНА-УН-
СО Карпюк и его помощник 
Клых, осужденные за военные 
преступления в Чечне. По слу-
хам, бытующим среди украин-
ских неонацистов, оба оказа-
лись на территории России и 
были выданы спецслужбам соб-
ственными «побратимами» в 
рамках внутрипартийной борь-
бы. Хотят на Украине видеть и 
никому доселе не известного ре-
жиссера Сенцова, планировав-

шего убивать своих земляков в 
Крыму.

Если у Киева не хватит залож-
ников из числа собственных гра-
ждан, при необходимости поя-
вятся новые. Об этом прямо го-
ворит, например, депутат Вер-
ховной рады и бывший коман-
дир карательного батальона 
«Донбасс» Семен Семенченко. 
«Мы всегда меняли своих. И ког-
да не было пленных для обмена, 
то нам помогали областные 
управления СБУ, предоставляя 
для обмена местных сепарати-
стов», — честно признался в пра-
ктике взятия заложников укра-
инский парламентарий, недавно 
официально признанный в по-
становлении суда мошенником.

Впрочем, менять Украина го-
това не только нелояльных укра-
инцев. В том же одесском СИЗО 
до сих пор содержатся без приго-
вора граждане России, проходя-
щие по делу о трагических собы-
тиях 2 мая. Это Евгений Мефедов 
и Максим Сакауов, которым вы-
пали страшные испытания. Так, 
гражданин России Евгений Ме-
федов в 2013 году переехал на 
постоянное место жительства в 
Одессу, купил квартиру и рабо-
тал таксистом. 2 мая 2014 года 
он оказался в Доме профсоюзов, 
где получил тяжелые травмы и 
отравление газом. Уже в больни-
це его арестовало СБУ и обвини-
ло в организации и участии в 
массовых беспорядках. Суд три-
жды принимал решение об изме-
нении меры пресечения для него 
под домашний арест, однако вся-
кий раз под давлением радика-
лов вновь водворял его в СИЗО. 
Мефедов не признает своей вины 
и даже отказался во время недав-
него заседания суда от обмена. 
«Я не согласен отдавать свою 
жизнь за кого-то из террористов, 
что сидят в России. Пусть сидят», 
— сказал он. Россиянин Максим 
Сакауов был задержан 2 мая 
2014 года только из-за наличия у 
него российского паспорта. СБУ 
также вменяет ему участие в 
массовых беспорядках.

Их возвращение на родину се-
годня является повесткой пере-
говоров, проходящих под эгидой 
экс-главы администрации пре-
зидента Украины и представите-
ля Киева в минской контактной 
группе Виктора Медведчука.

Тем временем пресс-секре-
тарь президента России Дмит-
рий Песков опроверг заявления 
украинской стороны о том, что 
якобы передача России Глищин-
ской и Диденко является частью 
выполнения Минских соглаше-
ний. «Украинская сторона гово-
рит об осуществлении таких об-
менов в контексте Минских до-
говоренностей, но в данном слу-
чае я бы какую-либо связь с 
ними исключил. В Минских до-
говоренностях, если их даже не 
очень внимательно прочесть, го-
ворится совсем о других катего-
риях граждан. В данном случае 
это абсолютно гуманитарные 
обмены, которые не имеют отно-
шения к реализации Минских 
договоренностей», — сказал Пе-
сков. 

ВЫБОРЫ Элла Памфилова 
потребовала 
«пробудиться от спячки» 

С рук не сойдет

Виталий Петров

ПРИЕМ документов, необходимых для регистрации 
кандидатов на выборах в Госдуму, завершится 3 августа. 
Такую дату члены Центризбиркома обозначили вчера на 
заседании, посвященном подготовке к федеральной пар-
ламентской кампании.  

Указ о назначении выборов должен быть подписан 
главой государства буквально со дня на день — до 19 
июня. Председатель ЦИК Элла Памфилова сообщила, что 
ориентировочно 20 июня ведомство проведет заседание, 
на котором утвердит календарный план избирательной 
кампании. Помимо этого, Центризбирком планирует оз-
вучить ряд предложений по улучшению работы избира-
тельных комиссий в регионах. В частности, будет обсу-
ждаться работа избирательной комиссии Московской 
области, где возникли скандалы на муниципальных вы-
борах в Барвихе и Волоколамске. 

Памфилова подчеркнула, что к некоторым регионам 
у ЦИК не возникает претензий, однако есть целый ряд 
очень сложных субъектов РФ, где «руководители как 
будто в какой-то спячке и считают, что им все сойдет с 
рук». «Тем, кто пока еще не услышал сигналы, не понял, 
что время изменилось и надо действовать по-иному, мы 
поможем понять. А если кто не поймет, будем добиваться 
иных методов воздействия», — пообещала руководитель 
ведомства. 

Комиссия со своей стороны намерена заручиться 
поддержкой Уполномоченного по правам человека в Рос-
сии Татьяны Москальковой. «У нас 13 июля будет внео-
чередная видеоконференция совместно с Татьяной Ни-
колаевной. Полагаю, что на этом мероприятии мы под-
пишем с ней соглашение (о взаимодействии в ходе пред-
стоящей парламентской кампании. — «РГ»)», — сказала 
Памфилова. Она также попросила руководителей регио-
нальных избиркомов пригласить на совещание местных 
омбудсменов и рекомендовала заключить с ними анало-
гичные соглашения. «Уполномоченные будут работать 
исходя из своих довольно широких возможностей по со-
блюдению прав граждан. К ним могут и будут обращать-
ся с жалобами и наблюдатели, и граждане, и кандидаты», 
— пояснила руководитель Центральной избирательной 
комиссии.

Вчера стало известно, что Центризбирком намерен 
потратить 8,5 миллионов рублей на проведение монито-
ринга показателей и условий обеспечения легитимно-
сти выборов в Госдуму. Сейчас ведомство ищет подряд-
чика для исполнения этого заказа.

Правительство Дмитрий Медведев поставил условия для бюджета на 2017—2019 годы

Рецепты консервирования
Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает правильным 
в проекте бюджета 
на 2017—2019 годы 

заложить консервативный про-
гноз цены на нефть.

Глава правительства собрал 
совещание, чтобы обсудить ос-
новные подходы к формированию 
бюджета на 2017 год и плановый 
период 2018—2019 годов. Как из-
вестно, после короткого переры-
ва, связанного с нестабильным 
финансово-экономическим поло-
жением, кабинет министров при-
нял решение вернуться к трехлет-
нему бюджетному планирова-
нию.

Правда, на многие вопросы, от 
которых зависит бюджетная ситу-
ация, ответов до сих пор нет. На 
Краснопресненской набережной 
это понимают и готовы работать в 
условиях неблагоприятных фак-
торов. В частности, нет очевидно-
го ответа, в какую сторону снова 
могут двинуться нефтяные коти-
ровки. Сейчас стоимость барреля 
немного увеличилась, но, напом-
нил Дмитрий Медведев, аналогич-
ная ситуация была и в прошлом 
году, когда в первом квартале 
нефть торговалась на низких зна-
чениях, потом произошел рост до 
60 долларов, а затем вновь случил-
ся обвал.

— На будущее исхожу из необ-
ходимости заложить консерва-

тивный прогноз по цене. Это 
правильно хотя бы потому, что 
если цена нефти окажется выше, 
мы всегда сможем все перевер-
стать, дополнительные возмож-
ности бюджета использовать по 
назначению, — заявил премьер, 
назвав адекватным прогноз в 40 
долларов.

Основные требования к глав-
ному финансовому документы 
страны на следующие три года 
практически ничем не отличают-
ся от установок для бюджета теку-
щего года. «Бюджетная система 

должна оставаться устойчивой, 
сбалансированной, — подчеркнул 
глава правительства. — Мы долж-
ны реально оценивать свои воз-
можности по доходной части, учи-
тывать мировые тенденции, миро-
вые цены на энергоносители и 
темпы роста мировой экономики 
и санкционные ограничения». 
Требуется максимально четкое 
планирование расходов, концен-
трация ресурсов на самых важных 

направлениях. Особенно это каса-
ется региональных и муниципаль-
ных бюджетов.

Также правительству предсто-
ит определить приемлемый уро-
вень дефицита госказны, источни-
ки его финансирования и четко 
следовать этим правилам. «И ко-
нечно, бюджет должен быть ори-
ентирован на дальнейшее сдержи-
вание инфляции, — отметил Мед-
ведев. — Это позволит снижать 
процентные ставки и просто будет 
замедлять рост цен на потреби-
тельские товары».

Конфигурация бюджета долж-
на быть такой, чтобы выполнять 
все социальные обязательства. 
«Мы должны и будем искать ре-
зервы, чтобы поддержать тех, у 
кого доходы небольшие, кто дей-
ствительно нуждается в нашей по-
мощи», — указал Медведев. Это ка-
сается пенсионеров, семей с деть-
ми и людей с ограничениями по 
здоровью. Он отдельно повторил 
позицию правительства по индек-

сации пенсий в следующем году — 
если условия сложатся, то это бу-
дет сделано на уровень инфляции.

Наконец, правительство про-
должит бюджетную поддержку 
ключевых отраслей промышлен-
ности и сельского хозяйства. «Не-
смотря на объективные ограниче-
ния, предусмотрим в бюджете фи-
нансирование этих отраслей, бу-
дем создавать условия, чтобы 
наши промышленные и сельхоз-

предприятия могли использовать 
возможности, которые создает те-
кущая ситуация с ослаблением 
курса и, конечно, введением от-
ветных мер», — заверил глава каб-
мина.

— Я считаю, что этот момент 
принципиальный. При всей важ-
ности текущих проблем нельзя за-
бывать о стратегических задачах: 
об улучшении инвестиционного 
климата, о поддержке импортоза-

мещения, поддержке несырьевого 
экспорта, — назвал Дмитрий Мед-
ведев стратегическую задачу. — Не-
обходимо стимулировать иннова-
ционное развитие, создание новых 
технологий, их внедрение, конеч-
но, развивать социальные услуги, 
социальную сферу в целом.

Конфигурация бюджета должна 
быть такой, чтобы выполнять все 
социальные обязательства, под-
черкнул премьер.

Елена Глищинская и Виталий Диденко были освобождены украинской стороной внезапно, им даже не дали возможности переодеться. 

Акцент

 Глава правительства считает 
вполне адекватным прогноз 
цены нефти 40 долларов 
за баррель

Акцент

  Мефедов не признает своей 
вины и даже отказался 
во время недавнего заседа-
ния суда от обмена. 
«Я не согласен отдавать свою 
жизнь за кого-то из террори-
стов, что сидят в России. 
Пусть сидят», — сказал он
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Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бочкарев   
Руководитель департамента строительства Москвы  
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СИТУАЦИЯ Полпред в ДФО Юрий Трутнев нашел «шероховатости» 
в законе о «дальневосточном гектаре»

Гектар «отшлифуют»
Анна Бондаренко, «Российская 
газета»,  Приморье

Э
лектронная система выдачи 
дальневосточных гектаров 
требует корректировки, та-

кое мнение было высказано в ходе 
совещания о реализации закона о 
«дальневосточном гектаре», кото-
рое прошло во Владивостоке под 
руководством заместителя  пред-
седателя правительства РФ — пол-
номочного представителя прези-
дента в ДФО Юрия Трутнева.

По итогам совещания полпред 
признал, что процесс выдачи зем-
ли виртуальным способом оказал-
ся сложнее, чем могло показаться 
на первый взгляд. Причем основ-
ные вопросы касаются работы фе-
деральной информационной си-
стемы.

— «Дальневосточный гектар» — 
это совсем новый закон и доста-
точно сложный, когда начинаешь 

погружаться в процесс. Сейчас в 
нем довольно много шероховато-
стей, именно поэтому он реализу-
ется в пилотном режиме, — сказал 
полпред по окончании совещания.  

Одна из главных претензий к 
работе системы — прием непра-
вильно оформленных заявок и на-
ложение границ участков на ранее 
забронированные.

Юрий Трутнев пообещал, что в 
течение двух дней Росреестром 
эти замечания будут устранены. 

— Все эти механизмы довольно 
трудно прописать, пока система 
не начала работать. Необходимо 
частично изменить сервис и отла-
дить систему до октября, — также 
сказал полпред.

Отметим, что 1 октября на-
чнется новый этап реализации 
программы — дальневосточники 
смогут подать заявку на участок 
на всей территории ДФО. Пока же 
жители Дальнего Востока могут 

заявить о желании взять надел 
только в отдельных муниципаль-
ных образованиях дальневосточ-
ных регионов.

Согласно данным сайта «На-
дальнийвосток.рф», где можно по-
дать заявку на получение земли, 
дальневосточники подали 1516 
заявок. 468 из них, по словам гу-
бернатора Приморья Владимира 
Миклушевского, сделали жители 
края. По его мнению, это «непло-
хой результат». 

Вполне возможно, он мог быть 
и лучше, если бы система работа-
ла без сбоев. Люди, которые пер-
выми попробовали оставить заяв-
ки на участки, столкнулись с раз-
ными неприятностями. В первые 
дни местные интернет-форумы 
пестрели жалобами на то, что сайт 
«виснет», «выкидывает», «пада-
ет». 

«Сайт сам по себе кажется не-
сколько корявым», «просто до не-

возможности кривой и сырой», — 
так охарактеризовали портал не-
которые блогеры. Большое число 
вопросов возникло в связи с выбо-
ром участка. Одни утверждали, 
что размещенная на ресурсе када-
стровая карта не совпадает с ре-
альной. Других смущало то, что 
«район, в котором можно брать 
участки, не обозначен, то есть че-
ловек сам должен найти то место, 
где можно, и там уже пробовать 
нарезать себе участок 100х100». 

Но «хитом» стал рассказ одно-
го из пользователей Сети о поезд-
ке на место: «Знакомый ездил 
смотреть «свои гектары» в Хан-
кайском районе. Долго искали. Ге-
одезисты нашли на болоте четыре 
кочки травы, показали, поржали 
все вместе и поехали домой». 

Некоторые его собеседники 
интересовались наличием дорог, 
которых, как пояснил автор поста, 
естественно, не было. 

Сотрудничество Накануне открытия экономического форума в Петербурге посол Италии дал интервью 
«Российской газете»

Сделано с Италией
Игорь Зубков 

С
егодня открывается 
XX Петербургский 
международный эко-
номический форум. 
В нем примут учас-

тие председатель Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер и премьер-ми-
нистр Италии Маттео Ренци, что 
уже само по себе говорит о на-
метившемся потеплении в отно-
шениях России и Евросоюза. 

Причем у Италии, третьей по 
размеру экономики еврозоны, 
особенный статус на форуме — 
почетного гостя. О чем это гово-
рит, можно ли делать моцареллу 
и пармезан в России и что Ита-
лия готова предложить нашим 
туристам, «Российской газете» 
рассказал посол Италии в Рос-
сии Чезаре Мария Рагальини.

Господин посол, ранее Италия 
выступила с инициативой не 
продлевать автоматически сан-
кции против России. Теперь де-
легация из Италии на высшем 
уровне участвует в Петербург-
ском форуме, причем Италия на 
нем имеет беспрецедентный 
статус. Хотя форум экономиче-
ский, выглядит это как знако-
вый политический жест. О чем 
он должен сказать России, пар-
тнерам Италии по ЕС?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Италию и 
Россию связывают давние ак-
тивные партнерские отноше-
ния, куда входят и экономика, и 
политический диалог, и куль-
турный обмен. 

Приглашение принять учас-
тие в форуме в первую очередь 
есть признание высокого уров-
ня наших отношений, но не 
только. Это стремление вывести 
их на новый уровень. Наш посыл 
в том, что для обеих стран фо-
рум выступает не пунктом при-
бытия, а отправной точкой. 
Маршрут следования в направ-
лении роста инвестиций, роста 
совместных предприятий и про-
ектов промышленного сотруд-
ничества.

Испытывала ли Италия давле-
ние со стороны других стран ЕС 
в связи с решением участвовать 
в форуме на высшем уровне?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Ни малей-

шего. Хотя бы потому, что нет 
никаких оснований для такого 
давления.

На Петербургском форуме 
впервые будет организован 
итальянский павильон. Каков 
интерес итальянского бизнеса к 
форуму? Каких практически ре-
зультатов ждете от него?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: В павильоне, 
названном «Италия в России» и 
организованном ассоциацией 
«Познаем Евразию», 22 компа-
нии из Италии представляют 
технологии и ноу-хау в облас-
тях, имеющих стратегическое 
значение для развития россий-
ской экономики: машинострое-

ние, высокие технологии, агро-
промышленный комплекс, ин-
фраструктура, энергетика.

Интерес к российскому рын-
ку не ослабевает. Я всегда под-
черкиваю, что итальянский биз-
нес отличает стратегическое ви-
дение российского рынка, имея в 
виду, что итальянские компании 
не уходили с него даже в период 
обострения кризисных явлений 
и всегда умели адаптироваться к 
меняющимся обстоятельствам, 
стараясь использовать открыва-
ющиеся возможности.

В нынешнем экономическом 
контексте, когда значительно со-
кратился двусторонний торго-
вый обмен вследствие экономи-

ческого кризиса и нестабильно-
сти курса рубля, с учетом реше-
ния правительства России взять 
курс на импортозамещение в 
различных отраслях открывают-
ся возможности для компаний, 
готовых инвестировать в Россию 
и создавать совместные пред-
приятия с российскими партне-
рами. 

У итальянских предприятий 
есть необходимые ноу-хау, есть 
соответствующие технологии. 
Посольством совместно с мо-
сковским представительством 
Агентства ИЧЕ при участии ита-
льянских компаний подготовлен 
«Справочник по инвестициям в 
России», комплекс сведений для 
итальянского инвестора, подсту-
пающегося к новому для себя 
российскому рынку. Мы стара-
емся, чтобы справочник получил 
в Италии как можно более широ-
кое распространение.

От форума мы ожидаем укре-
пления партнерских связей с 
перспективой новых инвести-
ций и новых совместных пред-
приятий, в том числе подписа-
ния ряда соглашений между ком-
паниями. 

Прямые иностранные инвести-
ции в Россию упали за послед-
ние два года в десять раз. Ита-
льянские инвестиции в Россию 
сократились так же сильно? 
Можно ли переломить эту тен-
денцию?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Италия тоже 

почувствовала на себе общий не-
гативный тренд. Переломить 
тенденцию не только можно, уже 
появились первые признаки сме-
ны вектора. Приведу такой при-
мер: совместным предприятием, 
куда вошли фирма «Термомекка-
ника Помпе», компания «Тран-
снефть» и группа «Конар», в го-
роде Челябинске открыт завод 
по производству насосов для пе-
рекачки нефти. 

Итальянский партнер «Тер-
момекканика Помпе» помимо 
того что предоставил часть необ-
ходимого финансирования, пол-
ностью взял на себя подготовку 
проекта завода, общая стои-
мость которого составила 50 
миллионов евро. И это один из 
множества примеров того, как 
Италия может участвовать в мо-
дернизации и диверсификации 
российской экономики. Именно 
в этом направлении нам следует 
двигаться.

Многие страны ЕС в последние 
два года перестали оказывать 
меры финансовой поддержки 
проектам своих компаний в Рос-
сии. А итальянский бизнес мо-
жет сейчас воспользоваться 
льготным кредитованием, стра-
хованием экспортных кредитов 
для работы в России? 
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Безусловно, 
может. Для итальянского агент-
ства экспортного кредитования 
САЧЕ Россия фактически явля-
ется крупнейшим зарубежным 

рынком. Напомню также, что в 
РФ сегодня действуют восемь на-
ших банков, два из которых, 
«Юникредит» и «Интеза», рабо-
тают через зарегистрированные 
российские филиалы. 

В сфере сельского хозяйства, пи-
щевой промышленности Россия 
предлагает формат сотрудниче-
ства «Сделано с Италией», кото-
рый предполагает поставки не 
готовых товаров или сырья и ма-
териалов, а технологий и ноу-
хау. Как итальянские власти, 
бизнес относятся к этому?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Мы уже дав-
но придерживаемся той точки 
зрения, что в новой ситуации 
следует переходить от продук-
ции «Сделано в Италии» к проек-
там сотрудничества «Сделано с 
Италией». Это касается не толь-
ко агропромышленного ком-
плекса. Итальянские предприя-
тия располагают технологиями и 
ноу-хау, являющимися состав-
ной частью стратегии импорто-
замещения, проводимой россий-
ским руководством. Другими 
словами, спрос и предложение в 
данном случае идеально соответ-
ствуют друг другу.

Пробовали ли вы продукцию, 
сделанную в Россию по итальян-
ским технологиям и на итальян-
ском оборудовании?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Пробовал, и 
не раз, и хорошего качества. 
Хочу при этом особо подчер-
кнуть: сотрудничество в сфере 
сельского хозяйства и пищевой 
промышленности не может за-
трагивать продукцию, которой 
у нас присвоен статус охраняе-
мого происхождения D.O.P. Это 
такие продукты, как пармезан, 
пармская ветчина, моцарелла 
из буйволиного молока и т. д.  Их 
производство привязано к род-
ной земле, и повторить их где-
либо еще совершенно невоз-
можно.

Русские туристы любят и знают 
Италию, но в последнее время 
стали ездить туда гораздо реже. 
Что Италия готова сделать, что-
бы восстановить туристический 
поток из России? Когда он может 
снова достигнуть уровня 2013 
года?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Верно, на 
свете мало найдется стран, как 
Россия, где бы так хорошо знали 
и так высоко ценили Италию.

Турпоток из России в Италию 
остается стабильным. В абсо-
лютных цифрах показатели до-
вольно значительные: в 2015-м у 
нас побывали 843 тысячи чело-
век. По сравнению с февралем 
2015-го данные за февраль теку-
щего года показывают неболь-
шой рост. Это обнадеживает с 
учетом того, что сложная эконо-
мическая ситуация в России и 
падение курса рубля в послед-
ние два года негативно сказыва-
ются на выездном российском 
туризме. На начавшийся летний 
сезон мы смотрим с оптимиз-
мом.

Чтобы противостоять нега-
тивным тенденциям последних 
двух лет, в конце прошлого года 
посольством запущен портал 
«Твоя Италия» (www.latuaitalia.
ru), первый русскоязычный сайт 
о туризме в Италии. Его главная 
задача — рассказать россиянам, 
людям вполне искушенным и 
подготовленным в плане туриз-
ма, об Италии во всем ее многоо-
бразии. Особое внимание уделя-
ется маршрутам, менее извест-
ным широкой публике. На сайте 
есть все необходимое, чтобы 
спланировать поездку в Италию, 
в том числе возможность онлайн 
записаться на получение визы, 
раздел Russian friendly с пере-
чнем пятисот отелей, где персо-
нал готов к обслуживанию тури-
стов из России, а также полный 
календарь важнейших художест-
венных и культурных мероприя-
тий.

Знаменитые символы Санкт-Петербурга — Зимний дворец и здание Главного штаба — спроектировали итальянские архитекторы Франческо Растрелли и Карл Росси.

Акцент

 Питерский форум выступает 
не пунктом прибытия, 
а отправной точкой: новых 
проектов и сотрудничества

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Чезаре Мария Рагальини, посол 
Италии в России. 
Родился в 1953 году в итальян-
ском городе Масса. 
Окончил факультет междуна-
родных отношений Брюссельско-
го свободного университета. А 
также за его плечами осталась 
Высшая политическая школа 
им. Цезаря Алфьери при Флорен-
тийском университете.
В 1981—1984 годах — консул Ита-
лии в Тегеране.
В 1996—1999 годах возглавлял 
итальянскую дипломатическую 
миссию в Багдаде в период наи-
большего обострения отношений 
между Ираком и международ-
ным сообществом.
В 2002—2004 годах руководил 
центральным аппаратом ита-
льянского МИД. 
Чезаре Мария Рагальини участ-
вовал в подготовке саммитов 
«Большой восьмерки» в Глениглз 
и Санкт-Петербурге.
Накануне назначения в Москву 
был постоянным представите-
лем Италии при ООН в Нью-
Йорке.С
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На пороге новой 
экономической реальности
В XX Петербургском международном 

экономическом форуме примут учас-

тие «капитаны» российского бизнеса, 

главы многих международных корпо-

раций и банков, а также государствен-

ные деятели и руководители междуна-

родных организаций — президент Ка-

захстана Нурсултан Назарбаев, вице-

канцлер Австрии Райнхольд Миттер-

ленер, генеральный секретарь ООН 

Пан Ги Мун, заместитель председате-

ля Совета министров Кубы Рикардо 

Кабрисас Руис и многие другие. 

Ряд двусторонних встреч, а также 

встречу с иностранным бизнесом на 

«полях» форума проведет президент 

РФ Владимир Путин. На встрече с 

Жан-Клодом Юнкером российский 

президент обсудит тему санкций и 

контрсанкций, сотрудничество меж-

ду Евразийским экономическим сою-

зом и ЕС, диалог России и Еврокомис-

сии в энергетике, а также урегулиро-

вание в Сирии и на Украине. На пле-

нарном заседании в пятницу ожидает-

ся выступление глав России, Казахс-

тана и Италии.

В этом году форум может побить ре-

корд по числу участников, а это свыше 

10 тысяч человек. Девиз ПМЭФ-2016: 

«На пороге новой экономической ре-

альности», в программе — пленарное 

заседание, панельные сессии, «кру-

глые столы», деловые завтраки, теле-

дебаты и культурные мероприятия. В 

рамках форума рано утром в центре 

Петербурга в пятницу впервые состо-

ится массовый «деловой» забег SPIEF 

Race. Закончится форум в субботу.

С этого года проведение такого гран-

диозного по масштабам мероприя-

тия, как ПМЭФ, уже не будет достав-

лять хлопот жителям Петербурга и ту-

ристам. С Васильевского острова фо-

рум переезжает в крупнейший в Вос-

точной Европе конгрессно-выставоч-

ный центр «ЭКСПОФОРУМ» на Пул-

ковских высотах, недалеко от аэро-

порта Пулково.
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РЫБОЛОВСТВО

У иностранцев
заберут удочку

СТОЙ! 
КТО ПЛЫВЕТ?

Елена Березина

СЕГОДНЯ вступают в силу Пра-
вила принудительного прекра-
щения права на вылов водных 
биоресурсов, принятые прави-
тельством в начале июня. Они за-
тронут лишь те компании, кото-
рые приобрели право на вылов 
биоресурсов в российских водах 
незаконно.

Сейчас компании добывают 
рыбу и морепродукты на основа-
нии квот, которые распределя-
ются на 10 лет. Зачастую рыбо-
промышленники оформляют 
квоту на российскую фирму, ко-
торая не имеет своего флота и 
поэтому не может заниматься 
промыслом. А непосредственно 
ловит рыбу аффилированная с 
ней иностранная компания.

При этом иностранцам про-
мысел в российских водах фак-
тически запрещен, квоту они мо-
гут получить в исключительных 
случаях. «Участие иностранного 
капитала в рыбопромысловых 
компаниях возможно только по 
согласованию с правительствен-
ной комиссией по иностранным 
инвестициям», — отмечают в 
Росрыболовстве.

Теперь утвержден порядок 
принудительного изъятия квот у 
компаний, которыми владеют 
иностранные инвесторы. Выяв-
лять факт контроля иностранцев 
над рыбопромышленниками бу-
дет Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС), а аннулиро-
вать право на добычу — Росрыбо-
ловство. Для этого при ФАС бу-
дет создана специальная Комис-
сия по выявлению иностранных 
участников российских рыболо-
вецких компаний. Составленное 
заключение ФАС отправит в 
фирму и Росрыболовство.

«ФАС в течение трех рабочих 
дней должна направить копию за-
ключения пользователю. По исте-
чении трех месяцев с момента 
вручения документа, если заклю-
чение не обжалуется в суде, на-
правляет его в Росрыболовство 
или в течение пяти дней с момен-
та вступления в силу судебного 
акта об отказе в признании его 
недействительным. Росрыболов-
ство в течение 10 рабочих дней 
собирает и обобщает информа-
цию о нарушителе и аннулирует 
разрешение», — рассказали «РГ» 
в Росрыболовстве. Затем инфор-
мация вносится в рыбохозяйст-
венный реестр, а изъятые объе-
мы распределят между добросо-
вестными компаниями.

«Для рынка это может обе-
рнуться сокращением компа-
ний, занимающихся рыболовст-
вом. Это снизит конкуренцию и 
может привести к повышению 
цен, поскольку спрос останется 
прежним, а предложение сни-
зится», — говорит Дмитрий Ли-
патов, эксперт совета ТПП РФ по 
совершенствованию налогового 
законодательства и правоприме-
нительной практики.

В прошлом году, по данным 
Росрыболовства, общий объем 
квот составил 4,3 миллиона 
тонн, из них около 10 процентов 
контролировали компании с 
иностранным участием. Контр-
оль иностранных инвестиций 
связан с безопасностью России, 
полагает Сергей Литвиненко, ад-
вокат компании «Деловой фар-
ватер»: «Проконтролировать ка-
ждое судно и каждого моряка не-
возможно — они идут за рыбой 
или моллюсками, невзирая на 
госграницы. А деньги всегда име-
ют след от плательщика к полу-
чателю — вот эти потоки и стре-
мятся контролировать».

ПОДРОБНОСТИ 
Вдова террориста
из Орландо дала
первые показания

Подбросила 
к месту убийства

Елена Бугайская

НООР Салман — жена Омара Матина, напавшего на гей-
клуб в Орландо, знала о том, что он хочет совершить 
джихадистскую атаку, и подвозила его к клубу в день те-
ракта. 

Житель Флориды афганского происхождения Матин и 
его супруга поженились в 2011 году, у них растет трех-
летний сын. На семейных фотографиях, которые Матин 
выкладывал в Интернет, он выглядел счастливым забот-
ливым отцом. Однако, по словам Ноор Салман, в послед-
нее время его поведение изменилось: он стал вспыльчи-
вым и начал заводить разговоры о том, что хотел бы со-
вершить джихадистскую атаку. Она уверяет спецслуж-
бы, что пыталась его отговорить. 

Напомним, что при стрельбе в гей-клубе Pulse 49 че-
ловек погибли и 53 были ранены. Нападавший был лик-
видирован полицией. По словам члена сенатской комис-
сии по делам спецслужб Агнуса Кинда,  показания вдовы 
о том, как он планировал теракт, очень важны для следст-
вия. Как сообщают американские СМИ, Ноор Салман со-
общила ФБР, что муж делился с ней своими планами со-
вершить нападение на клуб и даже звонил ей во время пе-
рестрелки. Более того, она подвозила его до клуба Pulse в 
начале июня — когда он хотел разведать обстановку, и в 
день трагедии. Она утверждает, что не знала, что в этот 
раз он и вправду совершит теракт. По данным Fox News, 
ей может быть предъявлено обвинение в соучастии в 
убийстве 49 человек и покушении на убийство еще 53, а 
также в даче фальшивых показаний и сокрытии инфор-
мации о готовившемся теракте.

Все новости по теме на сайте
www.rg.ru/sujet/5697

А КАК У НАС

Как рассказал советник Федеральной палаты адвокатов Сергей На-

сонов, в нашей стране родственники не разделяют ответственности 

преступников, если не оказывали им активного содействия в форме 

пособничества. Например, вместе разрабатывали план, финансиро-

вали преступление, сбывали похищенное и тому подобное. 

«Если такого активного содействия не было, а имело место лишь 

недонесение или заранее не обещанное укрывательство, то, со-

гласно примечанию к ст. 316 УК РФ (Укрывательство преступле-

ний), супруг и близкие родственники ответственности за это не 

несут. В действующем УК РФ вообще отсутствует статья о недоне-

сении, но и в период действия УК РСФСР (когда такие составы 

были) близкие родственники так же не несли ответственности за 

это деяние», сказал он.

В свою очередь советник ФПА Сергей Бородин пояснил, что уго-

ловное законодательство Российской Федерации в ст. 205.1 УК 

РФ предусматривает ответственность только за содействие тер-

рористической деятельности, которое выражается в совершении 

тех или иных активных действий.

«В данном конкретном случае Ноор Захи Салман лишь догадыва-

лась о преступных намерениях Омара Матина, к тому же она не 

оказывала ему фактического содействия, а лишь своевременно 

не сообщила о своих догадках в правоохранительные органы», — 

говорит он.

Правда, сейчас законодатели собираются ввести уголовную от-

ветственность за нечто подобное.  В Госдуме рассматривается за-

конопроект, устанавливающий уголовную ответственность за не-

сообщение правоохранителям о достоверно известных готовя-

щихся или совершенных преступлениях террористической на-

правленности. Однако и здесь есть примечание, что близкие род-

ственники под предлагаемую статью не попадают. А информация 

в любом случае должна быть конкретной.

Подготовил Владислав Куликов

РЕШЕНИЕ Суд оставил механика
из «Алых парусов» под арестом

Лифтер не вышел

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным  продление ареста до 13 
июля электромеханику Алексею 
Белоусову, обвиняемому в гибе-
ли человека при падении лифта в 
столичном жилом комплексе 
«Алые паруса».

Защита же просила избрать 
меру пресечения, не связанную с 
содержанием в СИЗО. «Мой под-
защитный не собирается скры-
ваться от следствия, загранпа-
спорта не имеет, к уголовной от-
ветственности не привлекался», 
— сказал адвокат Игорь Бадьян, 
добавив, что считает необходи-
мым привлечь к ответственности 
компанию «Лифт Гарант», в кото-
рой работал Белоусов.

Обвиняемый заявил:  «Свою 
вину не признаю. Техосмотр про-
водился планово. Все имеющиеся 
неполадки были устранены».

Следствие настаивало на про-
длении ареста Белоусову потому, 

что, находясь на свободе, фигу-
рант может повлиять на свидете-
лей и ход следствия. Прокурор 
поддержал позицию следствия и 
попросил оставить обвиняемого 
в СИЗО.

Сейчас по поручению следст-
вия проводятся  шесть комплек-
сных экспертиз по дефектам и ка-
честву запчастей, которые при-
менялись при установке рухнув-
шего лифта. По сообщению адво-
ката Бадьяна, экспертизы еще не 
готовы. 

Напомним, в январе нынеш-
него года в одном из корпусов ЖК 
«Алые Паруса» прорвало пол 
лифта, в результате в шахту с вы-
соты седьмого этажа провали-
лась Ирина Володина (дочь из-
вестного телеведущего Евгения 
Кочергина).  От полученных 
травм женщина скончалась на 
месте. Следствие считает, что 
именно Белоусов  незадолго до 
трагедии выполнял работы по те-
хобслуживанию этого лифта. 

Транспорт  Беспилотники будут развозить пиццу, почту и пенсии

Полеты наяву

Татьяна Шадрина 

У 
владельцев неболь-
ших беспилотников в 
ближайшем будущем 
появится масса новых 
возможностей: они 

смогут не только делать фотогра-
фии с высоты птичьего полета, но 
и доставлять грузы, почту и пен-
сии. 

В конце июня Госдума рассмо-
трит в третьем чтении поправки 
в законодательство, которые по-
зволят более активно развивать 
рынок российских дронов.

Важное нововведение ждет их 
«пилотов»: у тех, кто занимается 
моделированием небольших са-
молетов и любительской фотосъ-

емкой с воздуха, появится воз-
можность регистрировать свои 
летательные аппараты через не-
государственную организацию в 
заявительном порядке. При этом 
все государственные структуры 
будут иметь доступ к этой базе. 

Зарегистрированные аппара-
ты смогут летать только на ма-
лых высотах. Тестовая регистра-
ция судов менее 30 килограмм, 
кстати, уже ведется. Для тех же 
беспилотников, которые подни-
маются на высоты больших само-

летов, государственная реги-
страция останется обязательной, 
также как и подготовка операто-
ров, которые ими управляют, 
уточнил глава Ассоциации эк-
сплуатанта и разработчиков бес-
пилотников авиационных систем 
Амир Валиев.

Возвращаясь к маленьким 
дронам, надо отметить, что воз-
ить пиццу и пенсию они смогут 
вдали от больших городов, чтобы 
аппараты не летали над головами 
людей. 

Уже сейчас «Почта России» и 
одна из компаний, которая про-
изводит беспилотные вертоле-
ты, готовится провести экспе-
римент по доставке почты в от-
даленный район. Причем бес-

пилотник будет лететь до точки 
доставки на автопилоте, а при-
нимать его будут жители дерев-
ни. И успех эксперимента в том 
числе зависит от них, отметил 
представитель проекта Сергей 
Тыцык. 

Кроме транспортировки дро-
ны можно использовать для опы-
ления сельхозугодий, разведки 
экологической обстановки.

Читайте также: На «Армии-
2016» покажут первый 
российский ударный 
беспилотник
www.rg.ru/art/1270464

Любители фотосъемки с воздуха 
смогут регистрировать свои беспи-
лотники в заявительном порядке.

Акцент

 Дроны смогут летать только 
на малых высотах. Тестовая 
регистрация судов менее 
30 килограмм уже ведется
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ПРОВЕРКА Молочный рынок
на одну пятую — фальшь

Горючий 
творог

Алена Узбекова

ПЯТАЯ часть дорогостоящих молочных продуктов на 
российском рынке, как то: сметана, сыр, сливочное ма-
сло и творог в том или ином виде, фальсифицирована, 
полагают эксперты, опрошенные «Российской газе-
той».

Себестоимость производства качественной продук-
ции остается высокой при низком платежеспособном 
спросе. Этим пользуются мошенники.  И вот вопиющий 
случай: один из жителей Санкт-Петербурга подогрел 
творог на сковороде, продукт вспыхнул, а затем стал 
плавиться, как пластмасса. Деятельность автолавки, 
где продавался товар, а также молзавода, приостанов-
лена. «Фактическое содержание в продукции расти-
тельных стеринов (немолочного жира) составило 100 
процентов, что является нарушением требований тех-
регламентов и не соответствует информации, заявлен-
ной на упаковке», — говорится в сообщении Роспотреб-
надзора. По результатам проверки материалы направ-
лены в суд. 

«Не знаю, какое сырье было использовано в произ-
водстве «горящего» творога. Но если это что-то непри-
годное в пищу, то наказание должно быть вплоть до 
угловного. Как минимум стоит повысить штрафы - с ны-
нешних десятков тысяч до миллионов рублей. Напри-
мер, в Европе недобросовестных производителей штра-
фуют на сумму годового оборота», — отметил председа-
тель правления «Союзмолоко» Андрей Даниленко.

Юлия Кривошапко

А
ктивизировать капиталь-
ный ремонт жилья в Рос-
сии за счет средств Фонда 

национального благосостояния 
(ФНБ) предложила группа депу-
татов Госдумы. Для осуществле-
ния этих планов парламентарии 
уже подготовили поправки в 
Бюджетный кодекс. 

По мнению авторов инициа-
тивы, в первые пять лет средства 
ФНБ могли бы полностью или ча-
стично заместить взносы на ка-
питальный ремонт, которые обя-
заны делать собственники жилья. 
Позже доля ФНБ могла бы быть 
уменьшена. 

В пояснительной записке раз-
работчики законопроекта напо-
минают, что действующее зако-
нодательство позволяет направ-

лять деньги Фонда в том числе на 
самоокупаемые инфраструктур-
ные проекты. По мнению депута-
тов, капремонт как раз мог бы 
стать одним из таких проектов. В 
качестве его преимуществ авто-
ры поправок называют хорошую 
подготовку объектов к освоению 
средств, наличие необходимой 
документации, готовность эко-
номических, технологических и 
технических нормативов. Следо-
вательно, средства ФНБ, направ-
ленные на капитальный ремонт 
жилья, дадут быстрый социаль-
ный и экономический эффект, де-
лают вывод парламентарии.

Правительство уже высказало 
свою точку зрения на эту идею. В 
официальном заключении кабми-
на, в частности, уточняется, что 
средства ФНБ идут на софинанси-
рование пенсионных накоплений 

граждан. Только в 2016 году на 
эти цели должно быть направлено 
12 миллиардов рублей. Решение 
использовать средства Фонда на 
софинансирование капремонта 
обернется снижением способно-
сти ФНБ выполнять функции под-
держки пенсионной системы, по-
лагают в правительстве.

Пусть не в ФНБ, но где-то день-
ги на капремонт искать, скорее 
всего, все равно придется. По 
данным на начало этого года, со-
бираемость взносов на капре-
монт превышала 70 процентов. 
Однако если говорить о реальных 
деньгах, то из 180 миллиардов 
рублей, которые должны были 
быть собраны в 2015 году на ка-
премонт, в результате получи-
лось чуть больше 90 миллиардов. 
Такие цифры приводил замести-
тель председателя Комитета Гос-

думы по жилищной политике и 
жилищно-коммунальному хо-
зяйству Павел Качкаев. Хотя дело 
не только в неплатежах граждан.

«Денег, которые сейчас соби-
раются на капремонт, действи-
тельно не хватает на то, чтобы 
выполнять необходимые работы 
в полном объеме, — подтверждает 
исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Раз-
воротнева. — Изначально предпо-
лагалось, что регионы будут со-
финансировать эти программы, 
но сегодня не все находят такую 
возможность. Взять кредит в бан-
ке пока тоже достаточно сложно. 
Причем не только товарищест-
вам собственников жилья и 
управляющим компаниям, но и 
региональным операторам фон-
дов капремонта». Эта схема, по 
словам Разворотневой, хорошо 

работает лишь в Ростовской об-
ласти, где ее специально развива-
ли, что называется, при полном 
непротивлении всех сторон: 
жильцов, банкиров и региональ-
ных властей. «Но, к сожалению, 
это пока исключение», — резюми-
рует собеседница «РГ».

Напомним, платежи за капре-
монт были введены в России в 
2014 году. По закону россияне 
могут отдавать свои деньги реги-
ональному оператору, который 
собирает средства в «общий ко-
тел», а потом направляет их на 
ремонт домов, следуя строгому 
графику, либо самостоятельно 
накапливать на спецсчете исклю-
чительно на ремонт собственно-
го дома. Пока спецсчетов в Рос-
сии немного. Собственники в 
основном предпочитают отчи-
слять взносы в «общий котел».

ЖКХ Фонд национального благосостояния хотят пустить на капремонт

Достать из резерва

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация собрания сочинений Е. М. Примакова
20 июня 2016 года в 12.00 состоится пресс-конференция,  посвящен-
ная выходу в свет десятитомного собрания сочинений Евгения При-
макова.  Этот проект является первым опытом систематизации и из-
дания  его научного, публицистического, учебно-методического и 
мемуарного наследия.  
В пресс-конференции примут участие: Президент ТПП РФ Сергей 
Катырин, председатель Комитета Совета Федерации ФС РФ по меж-
дународным делам Константин Косачев, главный редактор «Россий-
ской газеты» Владислав Фронин.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905)–507-98-39; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
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Кому верим

Кстати, по данным Фе-
деральной нотариаль-
ной палаты, количест-

во нотариальных доверенно-
стей, выданных на какие-то опе-
рации с недвижимостью, сокра-
тилось. В 2015 году по сравне-
нию с 2014-м их число уменьши-
лось на 18 процентов, почти на 
полмиллиона. 

При этом доля нотариально 
удостоверяемых сделок выросла 
на 15—20 процентов, в Москве — 
почти на 30 процентов.

Иными словами, люди стали 
чаще сами оформлять сделки с 
жильем, не доверяя эту процеду-
ру кому-то другому. 

«К сожалению, наши гражда-
не не всегда отличают удостове-
рение нотариусом доверенности 
от нотариального удостоверения 
самой сделки с недвижимостью, 
— говорит Константин Корсик. — 
Этим часто пользуются мошен-
ники, вводя граждан в заблужде-
ние фактом посещения нотари-
альной конторы. Нотариус не 
может отказать гражданину в 
удостоверении доверенности, 

выдаваемой им постороннему 
лицу, и в то же время нотариус не 
может в этом случае защитить 
права гражданина, если впослед-
ствии доверенное лицо причини-
ло ущерб гражданину, восполь-
зовавшись этой доверенностью. 
Нотариус полностью проводит 
правовую экспертизу сделки и 
несет полную имущественную 
ответственность в случае, если 
по его вине гражданину был при-
чинен ущерб, именно при удо-
стоверении самой сделки. Поэ-
тому мы приветствуем сокраще-
ние числа сделок с недвижимо-
стью, осуществляемых по дове-
ренности, и рекомендуем гра-
жданам обращаться к нотариусу 
для удостоверения сделки. Тем 
более что сегодня нотариус, ра-
ботая в режиме «одного окна», 
предоставляет максимальный 
уровень комфорта, сокращен-
ные сроки регистрации прав, 
удобные способы расчета по 
сделке через депозитный счет 
нотариуса, что снижает необхо-
димость пользоваться услугами 
различных посредников».

Армия НАТО разместит в Польше, Литве, Латвии и Эстонии по батальону

Границы взяты на прицел
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Сергей Куликов

В
чера Федеральная резер-
вная система США (ФРС, 
аналог нашего ЦБ) после 

двухдневного заседания остави-
ла без изменений базовую учет-
ную ставку на уровне 0,25-0,5 
процента. Таким образом, про-
гнозы большинства экспертов 
«РГ» полностью подтвердились.

Что будет со ставкой — вопрос 
не праздный, поскольку ее рост 
привел бы к укреплению долла-
ра, сделал бы более привлека-
тельными вложения в гособли-
гации США и подтолкнул бы 
вниз сырьевые цены и акции 
компаний из развивающихся 
стран. 

Но абсолютное большинство 
аналитиков было уверено, что 
ситуация в ближайшее время не 
изменится. Главный аргумент — 
23 июня состоится референдум, 
по результатам которого Вели-
кобритания может покинуть Ев-
росоюз. Американцы вряд ли бы 
решились подлить масла в огонь 
еще и со своей стороны. 

Напомним, что банки США 
обязаны держать определенную 
часть своих резервов в центра-
лизованном фонде ФРС — эти ре-
зервы называются федеральны-
ми фондами. Их объем меняется 
ежедневно, поэтому банки, у ко-
торых резервов с избытком, на 

время предоставляют свои сред-
ства тем, у кого уровень запасов 
опустился ниже нормы. А ставка, 
по которой они проводят займы, 
и есть базовая учетная ставка 
ФРС. Впрочем, глава ФРС США 
Джанет Йеллен неоднократно за-
являла, что ставка может быть 

повышена. Что вызывало беспо-
койство инвесторов и междуна-
родных организаций. На днях 
МВФ предупредил, что глобаль-
ный рынок в случае повышения 
ставки переживет шок. Особен-
но несладко придется странам-
экспортерам, поскольку цены на 
нефть резко упадут. Предупре-
ждение, судя по всему, подейст-
вовало. А если бы ставку все-та-
ки повысили? «Инвесторы нача-
ли бы  массово продавать акции 
компаний развивающихся стран 
и выводить с этих рынков сред-
ства для покупки более выгод-

ных гособлигаций», — пояснил 
доцент факультета «Фондовые 
рынки и финансовый инжини-
ринг» Российской академии на-
родного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) Василий Якимкин. 

Но решение по ставке  — это 
полдела. Для инвесторов не ме-

нее важнее выступления главы 
ФРС после заседания, в ходе ко-
торого она объяснит, почему 
было принято такое решение. У 
Джанет Йеллен имидж «голубя», 
который стремится не делать 
резких движений. Но если с ее 
стороны будет хотя бы намек на 
ужесточение политики, разви-
вающиеся рынки все равно по-
страдают, даже если ставка оста-
нется на месте. «Рубль может 
упасть на 5—10 процентов по от-
ношению к доллару, перескочив 
планку в 70—71, а евро — 80», — 
считает Якимкин.  

На момент подписания этого 
номера, о выступлении ничего 
не было известно. Однако прош-
ло сообщение, что уровень без-
работицы в США снизился, при-
рост рабочих мест уменьшился, 
отмечается в пресс-релизе ФРС.  
И политика финансовых властей 
будет направлена на то, чтобы 
поддерживать дальнейшее улуч-
шение условий на рынке труда и 
стремиться к возвращению к 
2-процентной инфляции. Это го-
ворит о том, что в дальнейшем 
ставка все-таки будет повышать-
ся.  И, скорее всего, это произой-
дет уже в июле.

Вчерашнее решение ФРС  —  
самый неблагоприятный вари-
ант, говорит заместитель генди-
ректора по инвестициям компа-
нии «Универ Капитал» Дмитрий 
Александров. Инвесторы нахо-
дятся в напряжении и понимают, 
что ставку рано или поздно при-
дется повышать. Причем лучше 
было бы сделать это раньше и на 
небольшую величину. 

По мнению Александрова, на-
иболее приемлемым было бы по-
вышение на 0,25 процента. «Да, 
будет небольшое ослабление на-
шей валюты — до 66,5 рубля за 
доллар с последующим сниже-
нием к 67 и к 70 рублям за дол-
лар к середине июля, — перечи-
сляет он. — Инвесторы уже учли 
это в своих решениях». 
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ФИНАНСЫ Федеральная резервная система США 
решила ничего не менять

Ставки сделаны

Акцент

 Рубль может перескочить 
планку в 70—71 рубль 
за доллар, когда ФРС США 
повысит ключевую ставку

Иван Петров

Э
то все-таки произош-
ло — впервые за всю 
постсоветскую исто-
рию войска  НАТО 
вплотную приблизят-

ся к российским границам. Ми-
нистры обороны 28 стран — чле-
нов Североатлантического 
альянса одобрили во вторник 
размещение по одному натовско-
му батальону в Латвии, Литве, 
Эстонии и Польше. При этом во-
енные западного блока поступи-
ли хитро, направив своих солдат 
и офицеров в Польшу и прибал-
тийские страны не на постоян-
ной основе, а вроде как времен-
но. Хотя по факту военнослужа-
щие НАТО в скором времени ста-
нут находиться там постоянно, 
просто их будут регулярно роти-
ровать. По словам постпреда 
США при НАТО Дугласа Льюта, 
солдаты будут меняться каждые 
6—9 месяцев, что позволит альян-
су не нарушить положение Осно-
вополагающего акта Россия — 
НАТО 1997 года о том, что НАТО 
воздержится от «постоянного 
размещения существенных бое-
вых сил» вблизи российских гра-
ниц. Вместе с тем, по словам аме-
риканца, будет обеспечено «не-
прерывное присутствие батальо-
нов в указанных странах». 

Численность каждого баталь-
она составит от 800 до 1000 чело-
век. Генсек НАТО Йенс Столтен-
берг уточнил, что большую часть 
каждого из них будут составлять 
военные так называемых «лиди-
рующих стран» блока. Три из че-
тырех батальонов сформируют 
США, Германия и Великобрита-
ния. Про формирование четвер-
того батальона пока неизвестно, 
но, скорее всего, его скомпонуют 
из «штыков» более мелких стран 
альянса. 

Желание послать своих воен-
ных в «приграничные» батальо-
ны уже выразили представители 
некоторых стран. В частности, по 
данным информагентства Belga, 
выделить в сводные батальоны 
НАТО в Польше и Прибалтике 
около 150 военнослужащих смо-
жет Бельгия. Ожидается, что 
бельгийские военные войдут в 
состав подразделения совместно 
с голландцами и люксембуржца-
ми. Также сообщалось, что влас-
ти Канады рассматривают воз-
можность отправки военных в 
Восточную Европу.

Но это все предварительные 
данные — точный состав новых 
батальонов пока не определен. 
Представители НАТО рассчиты-
вают, что они будут обладать спо-
собностью к самообороне и рас-
полагать определенными броне-

разведывательными возможно-
стями, а также средствами ПВО и 
артиллерии. 

Все детали, в том числе  какое 
вооружение и техника будут пе-
реброшены в Польшу и Прибал-
тику, должны быть проработаны 
к саммиту альянса в Варшаве 8—9 
июля. К этому моменту планиру-
ется также определить, какие 
страны и в каком количестве на-
правят своих солдат, а также где 
именно будут размещены новые 
подразделения. 

Как уже прояснилось, начать 
размещать своих военных в 
Польше и странах Прибалтики 
натовцы намерены с начала 2017 
года. Еще из известных деталей — 
командовать «германским», 
«американским» и «британ-
ским» батальонами станут не ге-
нералы из этих стран, а объеди-
ненный штаб НАТО. 

Но самое примечательное, 
что представители НАТО даже не 
скрывают, против кого будет на-
правлена боевая мощь вновь со-

здаваемых батальонов. Если в 
случае с размещением элемен-
тов американской ПРО в Европе 
Россию до последнего убеждали, 
что система направлена против 
Ирана и Северной Кореи, а ни-
как не против Москвы, то теперь 
генсек НАТО Йенс Столтенберг 
в открытую заявляет, что разме-
щение на востоке Европы допол-
нительных сил является пропор-
циональным ответом на дейст-
вия России. 

Ему вторит постпред США 
при НАТО Дуглас Льют, по сло-
вам которого единственная цель 
размещения дополнительных 
сил — показать России единство 
альянса. Хотя тут же он признает, 
что такими силами Россию напу-
гать не удастся. «Глупо думать, 
что НАТО планирует нападать на 
Россию четырьмя батальонами. 
Ведь с той стороны границы в 
учениях регулярно участвуют 
сотни тысяч человек», — указал 
он.

Вместе с тем «прибалтий-
ские» и «польский» батальоны 

НАТО — это далеко не первый и не 
единственный антироссийский 
шаг альянса. По словам Столтен-
берга, помимо этого альянс уже 
увеличил численность многона-
ционального контингента НАТО 
до 40 тысяч человек и завершил 
учения сил быстрого реагирова-
ния. В ходе  маневров в мае натов-
цы перебросили из Испании в 
Польшу за 4 дня около 5 тысяч 
бойцов.

А уже 6 июня стартовали 
крупнейшие в Восточной Европе 
со времен распада Варшавского 
договора маневры Anaconda 
2016. В них принимают участие 
14 тысяч солдат США, 12 тысяч 
польских военных и около 5 ты-
сяч представителей других союз-
ных армий. Еще одни учения — 
Saber Strike 2016 — накануне на-
чались в Эстонии.  Наши военные 
эксперты, комментируя решение 
НАТО о создании четырех новых 
батальонов, призывают ответить 
усилением войск Западного во-
енного округа. 

Если анализ покажет такую 

необходимость, в Западном воен-
ном округе может быть размеще-
на еще одна ракетная бригада, 
оснащенная ракетными ком-
плексами «Искандер-М», — отме-
тил глава Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасно-
сти Виктор Озеров.

Напомним, 4 мая министр 
обороны России Сергей Шойгу 
заявил, что для противодействия 
наращиванию сил НАТО  у рос-
сийских границ будут созданы 
две новые дивизии в Западном 
военном округе и одна в Южном. 
Уже началась передислокация из 
Екатеринбурга в Клинцы (Брян-
ская область) 28-й отдельной мо-
тострелковой бригады. Из Сама-
ры в Валуйки (Белгородская об-
ласть) передислоцируется 23-я 
отдельная мотострелковая бри-
гада.

«Вопрос в том, кто кого боит-
ся? Я думаю, что мы НАТО не бо-
имся, а они нас боятся», — про-
комментировал решение НАТО 
ведущий научный сотрудник Мо-
сковского Карнеги-центра Алек-
сей Малашенко. — Безусловно, к 
войне это не приведет, но какие-
то ответные меры со стороны 
России последуют».

«Хотят натовцы придумать 
себе страшилки — пусть продол-
жают рассказывать, что русские 
захватят Прибалтику за 60 часов. 
Теперь, правда, придется пере-
считать с поправкой на четыре 
новых батальона, должно полу-
читься не больше 60 с половиной 
часов», — иронизирует глава Ко-
митета Госдумы по обороне Вла-
димир Комоедов.

«Нам необходимо ответить 
плановым наращиванием сил За-
падного военного округа, в част-
ности, в Калининградской обла-
сти», — более серьезен бывший 
начальник главного управления 
международного военного со-
трудничества Минобороны РФ 
генерал-полковник Леонид Ива-
шов. 

По его словам, новые батальо-
ны НАТО угрозы для России 
представлять не будут, но они мо-
гут стать основой для разверты-
вания более крупных сил — доста-
точно мощных бригад механизи-
рованного типа. 

Поэтому на будущее, по сло-
вам военного эксперта, надо 
предусмотреть усиление Запад-
ного военного округа средства-
ми поражения. «Речь идет о пло-
щадных системах залпового 
огня типа «Смерч», высокоточ-
ном оружии. Требуется усиле-
ние комплексами «Искандер-
М», крылатыми ракетами, ис-
требительно-бомбардировоч-
ной авиацией», — пояснил Ива-
шов. 

Акцент

 Численность каждого 
из 4 батальонов НАТО, 
которые разместятся 
у границы с РФ, 
будет около 1000 «штыков»

АВТОПРОМ Цены на запчасти
пошли в рост

Чиню дорого

Тарас Фомченков

ДО КОНЦА 2016 года цены на автозапчасти вырастут на 
5—10 процентов. Однако проблем со спросом не будет, уве-
рены эксперты: россияне все чаще выбирают в качестве 
следующей машины подержанный автомобиль. 
А среди новых машин автолюбители отдают предпочтение 
продукции из Поднебесной. 

Основная причина подорожания запчастей, пояснил 
«Российской газете» вице-президент ассоциации «Россий-
ские автомобильные дилеры» Олег Мосеев, ослабление ру-
бля по отношению к мировым валютам. И ситуацию уже не 
исправит даже то, что сейчас российская денежная едини-
ца укрепляется и к доллару, и к евро. 

Еще один тренд — автолюбители начинают смотреть в 
сторону более дешевых машин, причем китайского произ-
водства. 

За  пять месяцев 2016 года в России купили 13,3 тысячи 
автомобилей из Поднебесной, это на 9 процентов больше, 
чем за тот же период годичной давности.  Лидером по коли-
честву продаж остается Lifan, эта марка за период с января 
по май 2016 года показала динамику в 65 процентов. При 
этом такие же цифры продемонстрировал бренд Changan, 
который на российском рынке представлен тремя моделя-
ми — одним кроссовером и двумя седанами. А бренд DFM 
(два кроссовера и один седан) смог увеличить продажи на 
66 процентов. Неплохой рост показали Brilliance и Haima 
(38 и 30 процентов соответственно). 

В то же время в целом рынок падает, с начала года он по-
терял уже 15 процентов продаж.

Фотогалерея: Самые дешевые автомобили в России
www.rg.ru/art/1269969Любой человек сможет проверить в Интернете подлинность документа.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Спасатели 
всего мира обсудят 
в Италии новые 
технологии 
ликвидации ЧС

Помощь придет 
немедленно

Тимофей Борисов, Флоренция

ОДНО из главных международных событий года для спаса-
телей всего мира пройдет сегодня в итальянской Флорен-
ции.  Официальное название мероприятия — форум высо-
кого уровня по реализации Сендайской рамочной про-
граммы действий на период 2015—2030 годов. В мероприя-
тиях Форума примет участие и глава МЧС России Влади-
мир Пучков, который накануне прилетел в Италию из Мо-
сквы.

 Сендайская рамочная программа была принята по ито-
гам 3-й Всемирной конференции ООН по уменьшению 
опасности бедствий в Японии в марте 2015 года. Тогда в 
стране восходящего солнца наш министр поддержал при-
зыв ООН к налаживанию как можно более тесных связей и 
взаимодействия между спасательными ведомствами 
мира.

Сейчас нельзя сказать, что мы на начальном этапе по 
пути глобальной кооперации. Но также точно и другое, что 
старт дан успешный и уже многое сделано.

МЧС России гото-
во делиться своим 
богатым опытом по 
прогнозированию, 
предотвращению и 
ликвидации различ-
ных ЧС.

 Ведомство также 
открыто и для пере-
нимания опыта экс-
тренных ведомств 
других стран. По 
крайней мере, ме-
ждународные кон-
такты и обмен опы-

том для российских спасателей крайне важен еще и пото-
му, что все эти контакты происходят в условиях западных 
санкций в отношении России. И, конечно, сам факт  при-
сутствия нашей страны и министра Владимира Пучкова на 
мероприятии столь высокого уровня имеет помимо чисто  
прикладного еще и огромное политическое значение. 

Ожидается, что в форуме примет участие Генеральный 
секретарь ООН Пан Ги Мун, профильные министры и мэры 
крупных городов Италии, Великобритании, Франции, Ни-
дерландов, Германии, Швейцарии, Ирландии, Швеции, Ки-
тая, Индии и Индонезии, а также руководители ЮНЕСКО, 
ОБСЕ, Программы ООН по населенным пунктам (ООН-
Хабитат), профильных структур Евросоюза и других меж-
дународных организаций.

Кроме того, у Владимира Пучкова запланирована боль-
шая программа переговоров с руководством итальянской 
экстренной службы. По предварительной договоренности 
с итальянцами пройдут заседания совместной российско-
итальянской комиссии по сотрудничеству в области пре-
дупреждения и ликвидации ЧС. Эта комиссия была созда-
на в рамках реализации соглашения о сотрудничестве 
между правительством РФ и правительством Итальянской 
Республики.  

В ходе заседания запланировано обсуждение вопросов 
борьбы с наводнениями и лесными пожарами, а также 
применения технологий дистанционного зондирования 
Земли.

МЧС России готово 
делиться своим 
богатым опытом 
с иностранными 
коллегами даже 
во время санкций

КОНТРОЛЬ

Отозвано более 7 тысяч российских авто
АвтоВАЗ отзывает 7,4 тысячи автомобилей Lada Largus, продан-

ных после 16 ноября прошлого года.

Причина — возможное оплавление провода реле включения вен-

тилятора охлаждения, сообщил Росстандарт.

Уполномоченные дилеры АвтоВАЗ уведомят владельцев этих ав-

томобилей по почте или телефону. 

Механики заменят отвод жгута проводников, что исключит оплав-

ление провода.
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ИНИЦИАТИВА

Для байкеров
предлагают
отменить
транспортный
налог

ЗАВЕЩАЛИ 
ПЕЧЕНЬ 

Марина Гусенко

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ предло-
жили освободить байкеров от 
транспортного налога, если они 
дадут прижизненное согласие на 
трансплантацию органов после 
смерти. 

Письмо с такой инициативой 
направлено в минздрав и минэ-
кономразвития России. 

Собственно максимально 
снизить транспортный налог 
или вовсе отменить его предла-
гается для всех владельцев двух-
колесных транспортных средств 
— мотоциклов, мопедов, байков и 
мотороллеров. Если, конечно, 
они заранее «завещают» свои 
органы другим людям. 

Впрочем, сами байкеры недо-
умевают — почему именно мото-
циклисты должны принимать та-
кое решение. Не совсем поняли и 
в минздраве, зачем делить рос-
сиян на мотоциклистов и других.

Как пояснили «РГ» в аппарате 
сенатора Вадима Тюльпанова, 
сейчас в российском законода-
тельстве предусмотрена презум-
пция согласия, которая позволя-
ет изымать донорские органы у 
умерших людей, если они при 
жизни не оставили нотариально 
заверенного волеизъявления на 
этот счет. Многие россияне не 
знают о наличии этой нормы, из-
за чего нередко возникают кон-
фликты между родственниками 
умершего, выступающими про-
тив того, чтоб у него брали до-
норские органы, и врачами. 

Вопрос о посмертном донор-
стве должен решаться при жизни 
человека, когда он находится в 
здравом уме и твердой памяти. И 
стимулом для принятия положи-
тельного решения может стать 
система налоговых льгот, гово-
рят в Совете Федерации. 

По мнению экспертов, байке-
ры подвергают свою жизнь осо-
бенному риску, и если перед 
ними поставить вопрос о по-
смертном изъятии органов вза-
мен на налоговые льготы, это по-
может снизить смертность среди 
мотоциклистов.

По официальной статистике, 
зарегистрированные в России 
мотоциклы составляют 5,9 про-
цента от всего количества тран-
спорта, поэтому экономические 
потери государства от принятия 
такого решения были бы невели-
ки, уверен Тюльпанов. 

Байкеры в свою очередь с та-
кой логикой не согласны. 

«Мотоциклисты управляют 
своим транспортным средством 
более аккуратно и профессио-
нально, чем многие автомобили-
сты. Кроме того, среди них пра-
ктически нет людей, которые ку-
пили бы права в отличие от тех, 
кто сидит за рулем автомоби-
лей», — говорит байкер Сергей 
Захаров. 

В связи с этим ему не понят-
но, почему с мотоциклистов 
нужно брать прижизненное со-
гласие на донорство, а с автомо-
билистов, коих, с его точки зре-
ния, погибает на дорогах значи-
тельно больше, — нет. Кроме того, 
есть еще и пешеходы, которые 
под колесами машин гибнут, на-
помнил он.

 Плюс и те, и другие, и третьи 
могут уйти в мир иной совсем не 
на дороге — других причин смер-
тности много. Так что с этой точ-
ки зрения не стоит делить людей 
на группы и создавать для них 
разные условия, считает байкер.

В минздраве напомнили, что 
ведомством разработан законо-
проект «О донорстве и тран-
сплантации органов человека». 
Он предполагает, что система до-
норства и пересадки органов 
должна быть основана на прин-
ципе солидарности, который не 
допускает каких-либо градаций 
в зависимости от профессии или 
рода занятий как донора, так и 
реципиента. 

«Данный подход наиболее 
справедлив, и мы намерены да-
лее его придерживаться при со-
вершенствовании законодатель-
ства в сфере донорства и тран-
сплантации органов», — сказал 
директор департамента общест-
венного здоровья и коммуника-
ций ведомства Олег Салагай. 

Вопрос 
о посмертном 
донорстве должен 
решаться при 
жизни человека, 
уверены эксперты

ОЛИМПИАДА Российские
спортсмены обратились
к президенту МОК

Играем 
по-честному

Анна Козина

КОМИССИЯ спортсменов при Олимпийском комитете 
России обратилась с открытым письмом к главе Между-
народного олимпийского комитета Томасу Баху.

От лица атлетов, которые всегда следовали духу чест-
ной борьбы и никогда не применяли допинг, комиссия 
спортсменов попросила допустить чистых российских 
легкоатлетов до участия в Играх-2016, которые пройдут 
в Рио-де-Жанейро с 5 по 21 августа. 

Завтра, 17 июня, в Вене пройдет заседание совета Ме-
ждународной ассоциации легкоатлетических федера-
ций, на котором и должны принять решение о допуске 
нашей сборной по этому виду спорта к соревнованиям. 

— Право любого атлета, никогда не нарушавшего ни-
каких существующих правил, выступать на Олимпий-
ских играх — незыблемо, — приводят текст письма инфор-
магентства. — Информация о случаях применения допин-
га отдельными спортсменами больно ударила по репута-
ции всего российского спорта в целом. Мы отдаем себе 
отчет, что необходимо предпринять целый ряд шагов для 
восстановления доверия. И вы видите, что уже сейчас де-
лается и сделано очень много в этом направлении. Все 
российские легкоатлеты, которые претендуют на учас-
тие в Играх в Рио, проходят как минимум три дополни-
тельных независимых антидопинговых теста, команда 
находится под постоянным контролем со стороны меж-
дународных антидопинговых инстанций, к олимпийско-
му отбору не допущены все, кто когда-либо имел допин-
говую историю. Чистота наших спортсменов гарантиро-
вана, на них нет ни тени подозрений.

Скандал Мэр Токио подал в отставку из-за финансовых махинаций

Погорел на даче

Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

М
эр Токио Ёити Ма-
судзоэ подал в от-
ставку из-за фи-
нансового сканда-
ла, который разго-

релся в связи с просочившимися 
в прессу данными о регулярном 
использовании градоначальни-
ком служебного автомобиля для 
поездок на дачу. 

Дотошные японские репорте-
ры раскопали и другие доказа-
тельства финансовой нечисто-
плотности Ёити Масудзоэ. Было 
установлено, что с 2014 года мэр 
за время пребывания на посту 
потратил почти 1,8 миллиона 
долларов на девять заграничных 
поездок, в том числе и в Сочи для 
ознакомления с опытом прове-
дения Олимпиады. И практиче-
ски везде грубо нарушал уста-
новленную для него предельную 
норму в 380 долларов за одну но-
чевку в гостинице, поскольку 
привык к куда более роскошным 
номерам. Выяснилось также, что 
он использовал средства своих 
политических фондов для по-
крытия расходов на путешест-
вия и покупку картин, останав-
ливался в гостиницах высокого 
класса, а также посещал онсэны 
(японские бани. — «РГ») с предо-
ставлением широкого комплек-

са спа-процедур. Как оказалось, 
67-летний градоначальник се-
рьезно увлекается каллигра-
фией. В этой связи им были при-
обретены китайские одежды из 
чистого шелка, естественно, не 
за счет семейного бюджета. В 
специальном одеянии, как ут-
верждают специалисты, иеро-
глифы выводятся лучше, так как 
шелк свободно скользит по ли-
сту бумаги.

Добавило масла в огонь и то, 
что возглавляемый супругой по-
литика научно-исследователь-
ский институт сдавал в аренду 
помещение одному из политиче-
ских фондов мэра. При этом 
адрес НИИ совпадает с местом 
расположения частного дома 
четы Масудзоэ.

Поначалу токийский мэр за-
нимал выжидательную позицию, 
не торопясь принимать каких-
либо конкретных шагов в отно-
шении своего будущего. Он неод-
нократно принес извинения за 
допущенные ошибки. Однако 
журналистское расследование с 
каждым разом выводило на по-
верхность очередные факты фи-
нансовых злоупотреблений Ма-
судзоэ. Как снежный ком, его 
дело обрастало все новыми под-
робностями. Местная пресса пи-
шет, что ведущие политические 
силы сошлись во мнении относи-
тельно токийского мэра и были 
готовы выразить ему вотум недо-
верия.  В свою очередь, жители 
Токио единодушно выступают за 
отставку градоначальника. 

Так выглядит  один из загородных объектов, принадлежавших недавно арестованному мэру Владивостока Игорю Пушкареву. Кроме служебных злоупотреблений его обвиняют в коррупции. 

КАК ВАМ ЭТО

Александр Коробко, 
заместитель губернатора Брянской области:

— Служебный транспорт — для служебных целях. Это прави-

ло. Если нужно поехать куда-то по личным делам, то вызы-

ваю такси или пользуюсь общественным транспортом. 

Есть даже проездной билет. И я не понимаю чиновников, у 

которых служебная машина превращается в личную. Так 

что поступок губернатора Токио мне понятен. 

Игорь Симаков,
врач-психиатр, председатель Совета 
предпринимателей Ростовской области:

— Грань между тем, что за государственный счет может 

себе позволить чиновник или не может, очень тонка. Ведь 

еще со времен Древнего Рима важнейшие государствен-

ные вопросы решались за столом или, условно говоря, в 

бане. И сегодня мало что изменилось. Другое дело, когда, 

например, главе региона частная компания оплачивает пе-

релет чартерным рейсом, тут возникает очень много во-

просов. Не является ли это скрытой коррупцией? 

Михаил Попов,
 сопредседатель ОНФ в Ростовской области:

— Лица, замещающие государственные должности, и госу-

дарственные служащие имеют право пользоваться раз-

личными льготами и преференциями лишь в той степени, в 

которой это нужно для выполнения их должностных обя-

занностей. Поездка на дачу или в магазин, хобби и развле-

чения такими обязанностями не являются. Все это доста-

точно внятно прописано в российском законодательстве. 

Жаль, что далеко не все чиновники это понимают.

Правда, во многом от общества зависит, что позволяют 

себе чиновники...

Владимир Серяков, 
скульптор, Волгоград:

— Возможно, живи я в Японии, я бы историю с губернато-

ром Токио  иначе воспринял. Но я сравниваю с нашей дей-

ствительностью и не могу поверить, что в России чиновник 

за такую-то ничтожную  провинность покинул бы свой пост. 

Обычно у нас до последнего держатся за кресло. И бюджет-

ные деньги для них вроде бы как свой личный кошелек. 

Лариса Невидайло,
 уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Тюменской области:

— Оказывается, нецелевое использование средств — не 

только российская беда. Но, тем не менее, воздержусь от 

комментариев типа — «у нас и посерьезнее нарушения с 

рук сходят». Интересно, что здесь речь идет не о корруп-

ции, а всего лишь о нарушении политической этики. И реак-

ция чиновника наглядно демонстрирует уровень самосоз-

нательности и подотчетности японской власти: скомпро-

метировал себя — не важно, в каком размере и какими дей-

ствиями — ушел. А также степень нетерпимости общест-

вом финансовой нечистоплотности политиков.  

У нас же, к сожалению, об этом много говорят, но мало что 

для этого делают. Как обычно бывает,  «весь пар уходит в 

свисток». На том и делу конец.

Елена Майсюк, 
руководитель общественной организации 
многодетных семей Тюменской области «Радость», 
мама 7 детей:

— Что тут скажешь: у русских и японцев разная психология. 

Если бы все наши чиновники наносили ущерб бюджету тем, 

что ездили на служебном авто на дачу…   Многие из них еще 

и строят дачи за счет бюджета, отдыхают на курортах, учат 

деток в вузах... Конечно, это делают не все.  Есть и чиновни-

ки, которые, наоборот,  жертвуют из своего кармана на ре-

шение каких-то социальных вопросов, когда бюджетных 

средств на это не хватает. И я таких людей знаю. Но в общей 

массе у нас как-то принято: если общее — значит и мое.  У 

японцев же очень развито чувство стыдливости, и оно 

культивируется.  У них, например,  стыдно даже первому 

надеть модное платье или первому весной распахнуть 

окно.  У них не принято высовываться в целом.  Они делают 

все, как все. Да, я думаю, для них поездка на дачу на служеб-

ном авто — это достаточный повод устыдиться и вести себя 

по-другому. Когда к этому придут наши чиновники? Так бу-

дет продолжаться, пока мы сами будем позволять это.

Лариса Тюменцева,
 инженер, 36 лет, Тюменская область:  

— Ездить на служебной машине на дачу — это, конечно, не-

правильно, но при той загруженности, что у губернаторов, 

думаю, с этим народу еще можно мириться. А вот оплачи-

вать из казны семейные путешествия и хобби — это, считаю, 

уже совсем недопустимо.

Владимир Лукачев,
ветеран труда, Мордовия:

— К сожалению, у нас не так просто заставить нечистого на 

руку чиновника покинуть пост. Вот в Рузаевке прокуратура 

требует отрешить от должности главу района, уличив ее в 

коррупции. Так депутаты никак не соберутся, чтобы рас-

смотреть этот вопрос. А вы говорите, проехал губернатор 

Токио на служебной  машине на дачу...

Подготовили собкоры «РГ»

ПРАВО Судебные приставы
включили в списки
невыездных 1,2 миллиона
должников

Без денег 
не уедут

Владислав Куликов

ВЧЕРА одно из финансовых аналитических агентств со-
общило, что по данным ее аналитиков более 4,5 миллио-
на банковских должников являются потенциально невы-
ездными за границу. Количество таких заемщиков, кото-
рые одной ногой в группе риска, за год увеличилось на 28 
процентов, сообщают аналитики.

Однако группа риска еще не означает, что красный 
свет обязательно загорится. По данным Федеральной 
службы судебных приставов, за четыре месяца этого 
года в списки невыездных было включено 1,2 миллиона 
человек. Впрочем, далеко не все из них до сих пор там на-
ходятся. Многие уже рассчитались, и теперь свободны, 
как говорится, словно вольный ветер. По последним дан-
ным, в Пограничной службе ФСБ находилось 784 тысячи 
постановления о за-
прете на выезд. 

По закону  в спи-
ски невыездных мо-
гут быть включены 
люди, имеющие за-
долженность более 
10 тысяч рублей по 
банковским креди-
там, оплате за услу-
ги ЖКХ, налогам, 
штрафам и алимен-
там и не исполняю-
щие обязательства, 
наложенные на них 
судом. По мнению аналитиков, банки сейчас начинают 
не только активней взыскивать невыплаченные кредиты 
через суд, но и настойчивей требовать применения раз-
личных мер в отношении должников, например, приме-
нения приставами ограничения на выезд.

Списки невыездных растут даже несмотря на то, что 
наши люди по целом ряду причин гораздо реже стали 
ездить за границу. В службе судебных приставов считают 
эту меру эффективной. Поэтому, чтобы не испортить 
себе путешествие, ведомство рекомендует перед поезд-
кой заранее проверить себя по базе должников.

Сделать это можно на официальном сайте Федераль-
ной службы судебных приставов. Там есть специальный 
раздел -— база данных исполнительных производств. 
Надо набрать свои фамилию-имя-отчество и регион про-
писки, и сразу же появится нужная информация. Про-
черк будет означать, что вы чисты.

Также на сайте можно скачать мобильное приложе-
ние «поиск задолженностей». Оно позволяет оформить 
подписку и получать актуальные данные: как только у 
человека возникли проблемы, ему сообщат. Если же фа-
милия появится в списке должников, это еще не повод 
сдавать заграничные билеты. Информация о том, кто яв-
ляется невыездным, в открытый доступ не выкладывает-
ся. Должнику надо дополнительно навести справки. В 
базе данных будут адрес и телефон отдела службы судеб-
ных приставов, который занимается должником. Туда и 
надо звонить.

В списки невыезд-
ных могут включить 
человека, имеюще-
го задолженность 
свыше 10 тысяч 
рублей

Ёити Масудзоэ слишком часто 
выходил за рамки определенных 
законом расходов. 
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Судебные приставы считают ограничение выезда за границу 
для должников эффективной мерой.
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МЕЖДУ ТЕМ
Ёити Масудзоэ стал мэром Токио 
в феврале 2014 года. Его предше-
ственник Наоки Иносэ сложил 
свои полномочия из-за коррупци-
онного скандала. Последнего обви-
няли в получении от владельца 
сети медицинских клиник поряд-
ка 50 миллионов иен (около 500 
тысяч долларов США).

МЕГАПОЛИС Началось благоустройство 
Боровицкой площади и Кремлевской набережной 

Пешком вокруг Кремля 
Александр Мелешенко 

В 
центре Москвы начались ра-
боты по благоустройству Бо-
ровицкой площади и Крем-

левской набережной — эти две тер-
ритории стали последними, кото-
рые начали приводить в порядок 
по программе «Моя улица» в этом 
году. В общей сложности сейчас 
работа кипит на 59 московских 
улицах и магистралях. 

На Кремлевской набережной 
объем работ относительно не-
большой — тротуары там вымо-
стят плиткой, а пешеходные пере-
ходы оборудуют пандусами для 
удобства инвалидов-колясочни-
ков, мам с колясками или, к при-
меру, людей с багажом на колеси-
ках. Исторический рисунок моще-
ния восстановят по картинам рус-
ских художников XIX века, в част-
ности, по полотну Петра Вереща-
гина «Вид на Кремль» 1879 года. 
Возле каждой башни Кремля поя-
вится табличка с исторической 
информацией на разных языках, 
что повысит привлекательность 
набережной для туристов. Смон-

тируют и  исторические фонари 
на стороне стены Кремля — их вос-
создадут по чертежам, хранящим-
ся в музее «Огни Москвы». Вдоль 
проезжей части высадят дополни-

тельные деревья — обзор они за-
крывать не будут, но смогут защи-
тить от пыли и шума. На время ра-
бот, которые продлятся до сентя-
бря, на набережной поочередно 

станут перекрывать по одной по-
лосе движения в каждую сторону.

Уже осенью у Москворецкой 
башни появится дополнительный 
пешеходный переход со светофо-

ром — пешеходы смогут пройти на 
набережную с Васильевского спу-
ска и от собора Василия Блажен-
ного. Более удобным станет и мар-
шрут от собора до другой святыни 
— храма Христа Спасителя. 

Что касается Боровицкой пло-
щади, то она изменится до неузна-
ваемости. Сейчас, по сути, это 
большая пустынная площадка с 
газоном и закладным камнем, 
символизирующим место уста-
новки памятника князю Владими-
ру. Но памятником перемены на 
площади не ограничатся — мону-
мент будет лишь ключевой фигу-
рой, венчающий центр площади. А 
вокруг устроят каскадную лестни-
цу, напоминающую волны, обору-
дуют архитектурную подсветку. 
Газону место тоже найдется — пло-
щадь останется зеленой, но станет 
более заметной и живой. 

На время благоустройства на 
площади ограничили движение на 
крайней левой полосе с четной 
стороны. Работы там будут ве-
стись до ноября — тогда пройдет и 
торжественное открытие памят-
ника. Такой станет Боровицкая площадь после благоустройства и установки памятника князю Владимиру. 
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БЕЖЕНЦЕВ ОТПРАВЯТ НА РАСКОПКИ

Наводнивших территорию Апеннин беженцев могут в ближайшее 

время задействовать в реконструкции легендарных Помпей.  Идея 

привлечь нелегалов к работе в историческом комплексе принадле-

жит директору Помпей Массимо Осанна. Он убежден, что итальян-

ские власти обязаны найти беженцам более достойное примене-

ние. В 2015 году на итальянский берег высадились более 120 тысяч 

иммигрантов, львиная доля которых подают документы на получе-

ние статуса политического беженца. В среднем процесс рассмо-

трения заявок может длиться от одного года до полутора лет. По за-

кону в этот период иммигранты не имеют права работать и живут на 

пособие в размере 2,5 евро в день в предоставленных итальянски-

ми властями домах, имея вдобавок ко всему прочему доступ к бес-

платному медицинскому обслуживанию и образованию. 

«Правительство уже платит беженцам ежедневные пособия, хотя они 

не работают ни в одной из сфер. Если им платят за то, что они ничего не 

делают, почему бы не использовать их труд для восстановления куль-

турных объектов?» — передает слова директора археологического 

комплекса неапольская «Милано». Массимо Осанна настаивает на 

том, что в Италию приезжают немало квалифицированных иммигран-

тов, среди которых нередко встречаются археологи и инженеры, ко-

торые могли бы внести свой вклад в сохранение древнеримского го-

рода. В частности, он предлагает хотя бы для начала задействовать их 

в уборке мусора, оставшегося после раскопок, либо в уходе за ро-

скошными клумбами в садах Помпей. Этот шаг позволит частично ре-

шить финансовые проблемы знаменитого исторического объекта. 

Подготовила Нива Миракян, Рим

ГЕОПОЛИТИКА 

Итоги референдума 
по выходу Альбиона 
из состава ЕС зависят 
от того, испугаются ли 
британцы

Лондон 
и его страхи 

Евгений Шестаков

ЧЕМ БЛИЖЕ дата референдума, на котором британцам 
предстоит решить, оставаться ли им в составе Евросоюза, 
тем более непредсказуемыми выглядят его результаты. 
Опросы общественного мнения, которые регулярно пу-
бликуют газеты Альбиона, будоражат умы, но не отвечают 
на ключевой вопрос — как проголосуют те 10—15 процен-
тов подданных Ее Величества, чье мнение еще не оконча-
тельно сформировалось. Да и те британцы, кто сегодня 
уверенно отвечает, за что они бросят бюллетень, могут 
еще не раз поменять взгляды — слишком много факторов 
способны повлиять на их настроения и окончательный вы-
бор. По данным на среду, число евроскептиков превысило 
число сторонников единой Европы на 1—7 процентов.

Правительство Кэмерона, выступающее за сохране-
ние членства Лондона в ЕС на особых, выторгованных 
ранее премьером условиях, вводит в бой все новые ре-
зервы. При этом основной упор делается на финансы и 
экономику в расчете, что своя рубашка окажется бри-
танцам ближе к телу и они закроют глаза на прочие не-
совершенства Брюсселя.

Вчера министр финансов Соединенного Королевства 
Джордж Осборн обозначил свой прогноз экономических 
последствий выхода из состава ЕС. Картина получилась 
для жителей Альбиона, прямо скажем, безрадостная. Как 
утверждал Осборн, чей доклад цитирует «Гардиан», ре-
зультатом «брексита» станут потери бюджета в размере 
30 миллиардов фунтов стерлингов. Для того чтобы их ком-
пенсировать, правительство будет вынуждено поднять 
подоходный налог, повысить акцизы на бензин и алко-
голь, сократить финансирование социальных программ и 
урезать расходы на оборону. Правда, в столь пессимистич-
ных оценках мини-
стра есть одно суще-
ственное «но» — вряд 
ли после таких шагов 
нынешний кабинет 
останется у власти. 
Тогда как следующе-
му правительству, 
возможно, удастся 
избежать столь бо-
лезненных решений. 
К тому же сторонни-
ки выхода из состава 
единой Европы напо-
минают: потери бюд-
жета окажутся существенно ниже, поскольку страна пере-
станет ежегодно выплачивать 8 миллиардов фунтов стер-
лингов в карман ЕС. По их мнению, спрогнозированные 
минфином проблемы носят краткосрочный, единоразо-
вый характер, тогда как перспективы роста британской 
экономики вне юрисдикции Брюсселя, напротив, самые 
радужные. Так, по мнению лидеров брекситовцев экс-мэ-
ра Лондона Бориса Джонсона, единый рынок ЕС не спо-
собствует росту британской экономики.

Парадоксальность ситуации заключается в том, что на 
защиту членства Альбиона в Евросоюзе сегодня встали 
политики, которые прежде весьма агрессивно угрожали  
выходом Британии из состава ЕС, если Брюссель не пой-
дет на уступки Лондону. А потому, как считают сторонни-
ки «брексита», нынешние аргументы защитников еди-
ной Европы отдают душком и выглядят лицемерными.

Не втягиваясь в экономические дискуссии, Борис 
Джонсон называет как минимум три причины, почему 
его стране нужно покинуть единую Европу.

Во-первых, утверждает он, в нынешнем виде ЕС — это 
анахронизм, поскольку создававшийся в 50-е годы 
«французскими бюрократами для сдерживания гегемо-
нии Германии» этот союз стоил Британии «огромных де-
нег» и «подорвал основы демократии». А значит, место 
ему на свалке истории.

Во-вторых, рассуждения о том, что потенциальный 
выход Лондона из состава ЕС угрожает миру в Европе, 
«не что иное, как выдумка», поскольку безопасность в 
Старом Свете обеспечивает НАТО, куда входит Брита-
ния. А «брексит», напротив, развяжет руки британским 
спецслужбам, скованным европейскими правилами и 
судебными решениями.

В-третьих, членство в ЕС угрожает Британии углубле-
нием миграционного кризиса, несмотря на ранее вытор-
гованные Лондоном привилегии в этом вопросе. А поли-
тика единой Европы по беженцам только усиливает по-
зиции в Европе ультраправых. Однако, покинув Евросо-
юз, Альбион избежит подобных тенденций.

«Если бы европейское сообщество создавалось сей-
час, у Соединенного Королевства не было бы ни одной 
причины для вступления в этот союз», — таков главный 
аргумент  проводимой сторонниками «брексита» агита-
ционной компании перед намеченным на 23 июня рефе-
рендумом.

Его итоги зависят от того, испугаются ли британцы 
последствий выхода из Евросоюза. Если правительство 
Кэмерона стремится запугать соотечественников воз-
можными финансовыми потерями от этого шага, то экс-
мэр Лондона Борис Джонсон, напротив, утверждает: 
«единственное чего британцы могут бояться, так это са-
мого страха выйти из ЕС».                                

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Евро-2016 не помешал протестным акциям во Франции

Рыцари маски и кувалды
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж 

В
ыдыхается ли движение про-
тивников закона о труде во 
Франции? День единых дей-

ствий, прошедший по всей стране, 
показал, что в профсоюзных по-
роховницах есть еще порох.

В манифестации, прошедшей 
в Париже, по данным организато-
ров, приняло участие около мил-
лиона человек.  Народ съезжался  
в столицу со всей страны. Десят-
ки железнодорожных составов, 
шесть сотен автобусов, не считая 
тех, кто добирался на переклад-
ных или на своих легковушках.  
Официальные власти через пред-
ставителя МВД заявили, что не-
довольных реформой трудового 
законодательства на берегах 
Сены было 75—80 тысяч. Даже 
если остановиться на промежу-
точной цифре в полмиллиона, то 
получается весьма впечатляюще.

 Как, впрочем, впечатляющими 
были и столкновения  с полицией, 
по своему накалу, пожалуй, самые 
ожесточенные за три месяца про-
тивостояния.  Настоящие баталии 
разыгрались сначала в районе 
площади Данфер-Рошро, а затем  
на бульваре Монпарнас неподале-
ку от Эспланады Инвалидов. По-
нятно, что основная масса проте-
стантов в них  замешана не была, 
но вот несколько сотен агрессивно 
настроенных парней, судя по все-
му, активистов левацких, а также 
анархистских группировок, раз-
гулялись на славу. В ход пошли 
припасенные «коктейли Молото-

ва».  Не только классические «ору-
дия пролетариата» в виде булыж-
ников и кусков раздолбленного 
молотками бетонного дорожного 
покрытия, но и деревянные поддо-
ны, обнаруженные на стройке, 
мимо которой проходили колон-
ны демонстрантов.

Полиция отвечала слезоточи-
вым газом, шумовыми граната-
ми. Подтянули даже водяную 
пушку, с помощью которой пыта-
лись охладить пыл «кассёров», 
как здесь называют любителей 
побуйствовать.  Но куда там. 

Дело дошло до того, что радикалы 
в капюшонах и масках сначала 
разгромили здание министерст-
ва заморских территорий, а по-
сле взялись за многометровые 
стеклянные стены главного во 
Франции детского госпиталя  
Неккер.  Того самого, куда поме-
стили на обследование и лечение 
трехлетнего Матьё, сына майора 
полиции Жана-Батиста Сальвена 
и его гражданской жены, кото-
рых накануне зарезал исламист-
ский террорист Ларосси Абалла. 
Раздолбили фасад в пух и прах, 

чем вызвали шквал возмущения 
парижан.

Хотя полиции удалось задер-
жать 53 бунтарей, чаша терпения 
властей вот-вот переполнится. 
Об этом четко дал понять пре-
мьер Манюэль Вальс. Выступая в 
программе радиостанции  France 
Inter он заявил: «Мы не можем 
больше выносить в столице по-
добных манифестаций». А после 
напрямую обратился к вождю 

нынешней социальной фронды, 
главе левого профцентра ВКТ  
Филиппу Мартинезу: «Я требую, 
чтобы ВКТ таких акций в Париже 
больше не устраивал». В против-
ном случае, следует из его выска-
зываний, их просто запретят. 
При этом глава правительства 
напомнил о чрезвычайном поло-
жении, а также о Евро-2016.

Справедливости ради надо 
сказать, что профсоюзные высту-
пления, по большому счету,  фут-
больному чемпионату большой 
помехой, чего многие опасались, 
так и не стали. Этому, может быть, 
способствовала позиция упомя-
нутого обладателя смолисто-чер-
ных усов Филиппа Мартинеза. Бу-
дучи любителем футбола, он на 
днях заявил, что «создавать труд-
ности болельщикам не лучший 
способ завоевать их симпатии».

Если учесть, что большую 
часть мужского населения Фран-
ции легко можно отнести к этой 
категории, то становится понят-
ным, почему в стране нет тран-
спортного паралича. Хотя  желез-
нодорожники вроде бы бастуют, 
но к услугам пассажиров восемь 
из десяти поездов. Аналогичная  
картина наблюдалась в разгар 
стачек в аэропортах, где  сейчас 
все вообще пришло в норму. 
Правда, не все НПЗ прекратили 
стачку, но  от прежних проблем с 
бензином у французов остались 
лишь неприятные воспомина-
ния. Только  коммунальщики не 
спешат прекращать забастовку: 
во многих городах  мусор не уби-
рается вот уже почти неделю.

ОПРОС

В Германии 
усилили свои 
позиции 
правые 
экстремисты

НЕМЦЫ ХОТЯТ 
ЖЕСТКОЙ РУКИ

Екатерина Забродина

КАЖДЫЙ десятый немец меч-
тает о «вожде», который бы 
«жесткой рукой» направлял 
страну в светлое будущее. Две-
надцать процентов считают 
свою нацию «по природе» пре-
восходящей другие народы, а 
треть жителей Германии видят 
опасность в «приезжих». Такие 
данные озвучили социологи из 
Лейпцигского университета, 
представив новое исследование 
«Правоэкстремистские настрое-
ния-2016».

Основные тезисы и выводы 
доклада приводит немецкий пор-
тал «Шпигель онлайн». Речь идет 
о долгосрочном проекте, кото-
рый был запущен еще в 2002 
году. После долгих наблюдений 
исследователи пришли к выводу, 
что в немецком обществе по-
прежнему высок «антидемокра-
тический и националистический 
потенциал», в том числе среди 
представителей среднего класса 
и людей центристских воззре-
ний, а ведь они традиционно 
считаются опорой демократии. 
Согласно выводам экспертов,  
этот «центр» размывается. 

В опросе приняли участие 
2420 человек в возрасте от 14 до 
93 лет — как жители земель быв-
шей восточной Германии, так и  
запада ФРГ. Цифры говорят сами 
за себя.

Как выяснилось, в среднем по 
стране 6,7 процента граждан 
оправдывают диктатуру. Именно 
столько респонденов согласны с 
тезисом о том, что «при опреде-
ленных обстоятельствах и во 
имя национальных интересов 
диктатура была бы наилучшей 

формой правления для Герма-
нии» (на востоке страны так по-
лагают 13,8 процента опрошен-
ных и 4,8 процента на западе).

 Идею о том, что «немцам ну-
жен вождь, который твердой ру-
кой будет управлять во благо го-
сударства», поддерживают око-
ло 11 процентов немцев, а 22 
процента мечтают о «сильной 
партии, которая олицетворяет 
собой весь народ». 

Социологи также зафиксиро-
вали очевидную ностальгию по 
временам национал-социализ-
ма. Так, более 8 процентов нем-
цев находят в нем «свои положи-
тельные стороны», а почти 6 
процентов по-прежнему верят, 
что «Гитлер был бы величайшим 
правителем в истории, если бы 
не уничтожение евреев». Кстати, 
об антисемитизме: его уровень в 
стране также весьма высок (по-
чти 10 процентов немцев имеют 
подобные предубеждения). Уче-
ные из Лейпцигского универси-
тета фиксируют и такие явления 
в немецком обществе, как шови-
низм и социал-дарвинизм.

Несмотря на провозглашен-
ную правительством ФРГ поли-
тику «открытых дверей» и муль-
тикультурализма, национали-
стические настроения среди 
немцев по-прежнему распро-
странены. Так, треть убеждены в 
том, что их страна «опасно пере-
полнена чужаками». Причем та-
ких взглядов придерживается 
четверть молодого населения (до 
30 лет) в восточных землях стра-
ны. 

Опрос показал любопытное 
раздвоение. С одной стороны, 
начиная с 2002 года уровень вра-
ждебности к мигрантам в Герма-
нии не вырос и даже стал не-
сколько ниже. С другой стороны, 
«оформилась ненависть к опре-
деленным этническим и религи-
озным группам» — таким как му-
сульмане и цыгане. «Согласно 
исследованию в их отношении у 
немцев появились более выра-
женные предрассудки, чем по 
поводу общей категории бежен-
цев», — констатирует «Шпигель 
онлайн». 

Как пишут кураторы исследо-
вания Оливер Декер и Эльмар 
Брелер, «значительная часть на-
селения по-прежнему готова от-
рицать и подвергать преследова-
нию то, что считает инородным 
и чуждым». 

ЧП Новой жертвой массового расстрела в США стала 16-летняя девушка

Поминки под пулями

Анна Федякина

Н
е успели американцы 
оправиться от бойни 
в ночном клубе в Ор-
ландо, которая уне-
сла жизни 49 чело-

век, как на карте США появилась 
новая точка, указывающая на 
случай массового расстрела. На 
этот раз неизвестный открыл 
огонь в самом центре города Ок-
ленд, штат Калифорния.

Молодые юноши и девушки в 
возрасте до 20 лет собрались ве-
чером в центре Окленда на тра-
урной церемонии в память о тра-
гически погибших подростках, 
которые утонули в конце мая во 
время городских торжеств по 
случаю Дня поминовения. Как 
вспоминают очевидцы, на пере-
сечении 14-й улицы и Бродвея, 
где проходило мероприятие, при-
шли несколько десятков моло-
дых людей. Эти подростки и ста-
ли мишенью для неизвестного 
стрелка. «Люди побежали в раз-
ные стороны, стараясь найти 
укрытие», — рассказал местным 
журналистам свидетель проис-
шествия Мэйсон. Но спастись от 
шальных пуль удалось не всем.

В результате стрельбы были 
ранены семь человек, которых 
незамедлительно доставили в го-
спиталь. Как сообщает окленд-

ская газета East Bay Times, наибо-
лее тяжелые ранения получила 
16-летняя девушка (чье имя не 
сообщается). Врачи боролись за 
ее жизнь, но спасти подростка не 
удалось. По сообщениям поли-
ции, состояние остальных по-
страдавших медики оценивают 
как стабильное.

Информации о том, кто и с ка-
кой целью мог устроить стрельбу 
во время траурного мероприя-
тия, у следствия пока нет. Кроме 
того, по данным журналистов, по-
лиция Окленда пока не сообщала 
о задержании подозреваемых в 
причастности к случившемуся.

Тем временем в связи с новой 
волной случаев массовой стрель-
бы, охватившей США, американ-
ские законодатели вернулись к 
вопросу об ужесточении контр-
оля над оружием. В частности, де-
мократы заявили, что лучший 

способ предотвратить акты наси-
лия со стороны предполагаемых 
террористов — это ограничить 
для них доступ к огнестрельному 
оружию. Законопроект, который 

предлагают рассмотреть демо-
краты, позволит федеральным 
властям запретить лицам, входя-
щим в список предполагаемых 
террористов, приобретать ору-
жие и взрывчатые вещества. 
«Если ФБР полагает, что есть обо-
снованные подозрения, что кто-
то собирается использовать ору-
жие в террористической атаке, 
то оно должно иметь возмож-
ность принять решение и забло-
кировать для него возможность 
приобретения оружия, — заявил 
демократ Чарльз Шумер. — Если 
были такие подозрения в отно-
шении стрелка из Орландо, влас-
ти должны были бы принять 

меры. Но они не могли этого сде-
лать». Однако, как и в прежде, 
инициатива ужесточения контр-
оля за огнестрельным оружием 
встретила жесткое сопротивле-
ние Национальной стрелковой 
ассоциации США, которая отста-
ивает свободное владение ору-
жием. Это право распространя-
ется даже на оружие военного 
образца.

Так выглядит место очередной 
американской трагедии с борта 
полицейского вертолета. 

Леваки и анархисты рассердили 
даже лояльную к английским хули-
ганам французскую полицию. 

Акцент

 Американские законодатели 
вернулись к вопросу 
об ужесточении контроля 
над оружием

Борис Джонсон 
называет как мини-
мум три причины, 
почему Британии 
нужно покинуть 
единую Европу

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1271210
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ПРОЦЕНТОВ
немцев находят во временах 
национал-социализма «свои 
положительные стороны»

КСТАТИ
«Ты что, сумасшедший? Остынь» — такой была 
первая реакция Мишель Обамы на заявление мужа 
о том, что он намерен баллотироваться в прези�
денты США. Об этом и других забавных моментах 
за восемь лет президентства Обамы первая леди 
США рассказала в беседе с Опрой Уинфри. 
Как призналась Мишель Обама, за последние годы 
было немало моментов, когда она испытывала 
чувство гордости за мужа. «Когда наблюдаю за 
тем, как муж спускается с борта Marine One 
(президентский вертолет. — Прим. «РГ») и идет 
в Овальный кабинет… Мм, мм, мм! — Ну вы знае�
те эту его походку», — рассказала первая леди о 
своих чувствах к супругу. В ответ на это Опра 

Уинфри иронично отметила, что Обама — «сти�
ляга», и поинтересовалась, стал ли он за это вре�
мя еще большим стилягой. «Он всегда был боль�
шим стилягой», — добавила первая леди, улыб�
нувшись.
Что касается жизни в Белом доме, то, по словам 
Мишель, они с мужем старались оставаться на�
стоящими, неподдельными. «Он подлинный чело�
век: был таким, когда пришел (в Белый дом. — 
Прим. «РГ»), таким его и покинет», — охаракте�
ризовала она Барака Обаму. Вместе с тем первая 
леди призналась, что стремится «постепенно 
вернуться к нормальной жизни». «Я ведь жила в 
пещере», — добавила она.
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Персона Анзор Хубутия: Мы помогаем всем, независимо от кошелька и социального статуса  

Склиф вам в помощь    
Ирина Краснопольская

Н
аверное, каждый про 
себя думает: не при-
веди Господь попасть 
в Склиф. Но случись 
большая беда со здо-

ровьем, и невольно возникает 
желание попасть именно в это 
медицинское учреждение на Са-
довом кольце Москвы. По боль-
шому счету, Склиф — такой же 
бренд Москвы, как Большой те-
атр или Третьяковская галерея. 
Здание, которое знают чуть ли ни 
все, появилось в Москве в 1810 
году. Именовалось Страннопри-
имным домом и предназначалось 
для оказания медицинской помо-
щи всем без исключения — неза-
висимо от социального статуса, 
толщины кошелька. История это-
го дома — частица истории стра-
ны. 

Но сегодня не об этом. Сегод-
ня о том, что одно из самых ста-
рых российских медицинских 
учреждений — это абсолютно сов-
ременный центр охраны здоро-
вья. Центр с мировым именем. От 
других старшейших учреждений, 
которые тоже работают на уров-
не современных мировых стан-
дартов, он отличается тем, что 
это учреждение скоропомощное. 
Так оно и называется сегодня: 
НИИ Скорой помощи. Уже 10 лет 
его возглавляет член-корреспон-
дент РАН, уникальный хирург 
Анзор Хубутия.

Мы договорилась с ним об ин-
тервью, но за два часа до назна-
ченного времени позвонили из 
института, попросили перенести 
встречу на более позднее время. 
Причина? Накануне вечером ста-
ло известно, что появился подхо-
дящий донор для пересадки пече-
ни пациенту из «листа ожида-
ния». И не важно, что это была 
ночь с воскресенья на понедель-
ник. Как и не важно, что ночь — 
время отдыха. Для всех, но не для 
хирурга. 

Вообще-то так совпало, что 
именно в это воскресенье дирек-
тор домой вовсе не уезжал: требо-
валась срочная помощь очень тя-
желому пациенту. И когда сообщи-
ли, что есть донорская печень, не 
было смысла уезжать из институ-
та. К 23 часам донорскую печень 
доставили в Склиф, и бригада ме-
диков во главе с Анзором Шалво-
вичем вошла в операционную. До 
этой операции пациент, кстати, 
тоже врач, перенес уже 7 тяжелей-
ших операций. Та, которая прово-
дилась в Склифе, длилась всю ночь 
и часть утра. Главное — результат: 
пациент будет жить.

Но наша встреча с Анзором 
Шалвовичем в этот день все же 
состоялась. Это тоже особен-
ность директора Склифа: он ни-
когда не дает пустых обещаний. И 
не было случая, чтобы пообещал 
и не сделал. Думала, что выйдет 
навстречу измученный и уста-
лый. Ничуть не бывало! Да, не 
спал ночь. Ну и что? Для хирур-
гов это ситуация привычная. К 
тому же скоропомощных хирур-
гов. А может, сказывается то, что 
в юности Анзор Шалвович зани-
мался боксом, даже был чемпио-
ном в Горьковской области. Сло-
вом, несмотря на бессонную 
ночь, знаменитый врач обстоя-
тельно ответил на вопросы «РГ». 

Бокс до Горького довел 
Анзор Шалвович, вы родились в 
Сухуми, а как оказались на моей 
родине в Горьком? Стали студен-
том именно Горьковского меди-
цинского института имени Ки-
рова?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Из-за бокса я и по-
пал в Горький. Тренером сборной 
по боксу был горьковчанин. А 

мне хотелось тренироваться 
именно у него.

Почему поступили на педиатри-
ческий факультет? 
АНЗОР ХУБУТИЯ: Очень люблю детей. 
И тогда мне казалось, что, говоря 
образно, смогу носить их на ру-
ках. Это будет мне очень близко. 
Но когда приступил к практиче-
ской работе, прооперировал пер-
вых детей… Помню, нес на руках 
ребенка на перевязку, а слезы те-
кли по лицу. Никогда раньше не 
думал, что не смогу переносить 
детскую боль. Хотя четыре года 
был главным детским хирургом в 
одном из районов Таджикистана. 
Но при первой возможности из 
детской хирургии ушел.

Почему в хирургии избрали хи-
рургию сердца?

АНЗОР ХУБУТИЯ: Я переехал в Москву 
и поступил в ординатуру НИИ 
трансплантологии и искусствен-
ных органов, который возглавлял 
Валерий Иванович Шумаков. 
Тогда у всех на слуху была первая 
операция по пересадке сердца в 
Кейптауне, которую провел Кри-
стиан Барнард. У нас такие опе-
рации тогда, мягко говоря, не 
приветствовались. Но это было 
настолько важно, настолько при-
тягательно, что хотелось преодо-
леть все препоны, все трудности, 
весь негатив, который тогда был 
к этой, теперь завоевавшей весь 
мир, трансплантологии.

Не всегда пересаженное сердце, 
или печень, или почки успешно 
приживаются. Вас это не смуща-
ет?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Неудачи бывают в 
любой хирургии. Но, однако, си-
туация меняется в лучшую сто-
рону. Меняется потому, что в 
этой области медицины работа-
ют не просто энтузиасты, а высо-
копрофессиональные специали-
сты. Очень важно, что появились 
и появляются новые препараты, 
новые технологии, которые сво-
дят к минимуму неудачи.

Когда вы пришли в Склиф, здесь 
делали единичные операции по 
пересадке печени. О пересадках 
сердца, почки, поджелудочной 
железы речи не было. Теперь это 
все практически на потоке. При-
знайтесь, в этом «виноваты» вы? 
Переманили сюда и хороших 
трансплантологов, и вырастили 
у себя в коллективе таких же.
АНЗОР ХУБУТИЯ: Все не так просто и 
гладко. В первые два года были 

лишь единичные пересадки пече-
ни. В 2008 году начало работать 
отделение трансплантологии. И 
теперь на счету НИИ более 1500 
операций по пересадке органов.

Хорошо помню одного вашего 
пациента. Это было 6 лет назад. 
Самому пациенту было тогда 26 
лет. Он был чемпионом по боди-
билдингу. Принимал, увы, ана-
болические гормоны, чтобы на-
растить мышечную массу. И уг-
робил свою печень. 

АНЗОР ХУБУТИЯ: Тот пациент жив, 
здоров. Недавно был у него на 
свадьбе. Не только я, но и хирур-
ги, которые выхаживали его. 
Сейчас он ждет пополнения се-
мейства.

Органы с пересадкой 
У нас с вами такая гладкая бесе-
да: могут подумать, что вот при-
шел Хубутия в институт, и пошло 
все, как по маслу. А «масла-то» 
поначалу не было. Помните, как 
вы закрывали травматологию: 
было 3 отделения травмы, а вы 
решили, что хватит двух….

АНЗОР ХУБУТИЯ: Я ничего просто не 
закрывал. И тогда я проанализи-
ровал обстановку. Оказалось, что 
хотя в Склиф везут «травму» чуть 
ли не со всей страны, отделения не 
заполнены. Ведь в Москве, кроме 
нас, есть блестящие скоропомощ-
ные центры в крупнейших боль-
ницах, скажем, в Первой Град-
ской, Боткинской, больнице № 15. 
Там работают отменные специа-
листы. И говорить, что просто за-
крыли отделения или что-то со-
кратили, неправильно. Мы откры-

ли Региональный центр по лече-
нию заболеваний сосудов голов-
ного мозга. 

За развитие трансплантологии 
вам досталось как следует. Это те-
перь пересадка органов прово-
дится не только в НИИ имени Шу-
макова, а раньше… Наверное, 
спасало то, что одновременно с 
развитием трансплантологии в 
Склифе увеличилось количество 
неотложных самых сложных и тя-
желых операций. Было создано 
отделение неотложной кардиохи-
рургии, которое работает кругло-

суточно. Налажена работа неот-
ложной нейрохирургии. Во время 
тяжелых травм очень часто стра-
дает голова, головной мозг. И по-
чему-то случается это обычно но-
чью или в праздники. Конечно, та-
ких пострадавших везут в Склиф. 
У вас есть для их спасения даже 
гамма-нож.
АНЗОР ХУБУТИЯ: Можно подумать, 
что единственное продвинутое 
оборудование это гамма-нож. 
Вот недавно приезжал мэр горо-
да. Его интересовали не только 
гамма-нож, КТ, МРТ, но и новый 
корпус, который будет на днях 
открыт на территории Склифа. 
Корпус для экспериментальной 
лаборатории и проведения до-
клинических исследований GMP. 
Такие лаборатории в России пока 
штучный товар. 

Дань великому 
и гонимому  
Вам сам Бог велел открыть такое 
подразделение. Ведь именно на 
территории Склифа когда-то был 
выделен, можно сказать, сарай-
чик, который приютил гонимого 
тогда нашего великого соотечест-
венника Владимира Петровича 
Демихова — основоположника 
трансплантологии. Между про-
чим, Барнард, прежде чем прове-
сти первую пересадку сердца, 
приезжал к Демихову за советом.
АНЗОР ХУБУТИЯ: На месте того са-
райчика мы установили баре-
льеф и памятную доску Влади-
миру Петровичу Демихову. Это 
пока единственная увековечен-

ная память о великом ученом. В 
этом году исполняется 100-ле-
тие со дня его рождения. У нас в 
институте пройдет посвящен-
ный ему торжественный ученый 
совет.

А 27-го в Научном центре тран-
сплантологии и искусственных 
органов имени Шумакова будет 
открыт памятник Демихову. 
Всегда говорят: «шумаковская 
школа трансплантологов». В по-
следнее время не раз слышала: 
«московская школа трансплан-
тологов». Это о вас?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Не обо мне! Именно 
о московской школе трансплан-
тологов. И вклад Склифа в нее не-
малый.

На днях под вашей редакцией 
вышел в свет первый учебник по 
трансплантологии. Зов време-
ни? Пересадке органов надо 
учить? 
АНЗОР ХУБУТИЯ: Обязательно. Без 
трансплантологии не обойтись.

Из чего складываются будни ва-
шего института?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Начну с того, что мы 
институт научно-исследователь-
ский плюс клиника. Поэтому у 
нас ведутся исследования по 
всем медицинским направлени-
ям и ведется лечение практиче-
ски всех неотложных состояний. 

В Склифе действует лаборато-
рия клеточных технологий. Это 
ваши перспективы? 
А Н З О Р  Х У БУ Т И Я :  Наш институт — 
один из старейших не только в 
России — в мире. Но чтобы «не 
плестись в конце колонны, глотая 
пыль», нужно идти в ногу со вре-
менем. А клеточные технологии — 
веление времени. Да, они еще не-
достаточно изучены, но перспек-
тива их развития очевидна. Пере-
садки костного мозга, стволовых 
клеток через какое-то время на-
верняка войдут в практику меди-
цинской помощи, в том числе и 
неотложной. У нас есть группа 
ученых, которые занимаются ис-
следованиями в этой области, де-
лают первые попытки их клини-
ческого применения

Хирургу 
звонить не надо 
Признайтесь, вас очень напряга-
ет необходимость ежедневно, в 
любое время дня и ночи, в любое 
время года быть на «стреме» и 
оказывать неотложную помощь?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Я привык к этому 
ритму. Даже не представляю жиз-
ни без этого ритма. Когда ЧП — 
будь то авария в метро, взрыв в 
аэропорту или пожар в клубе 
«Хромая лошадь», — мне не надо 
обзванивать сотрудников. Я убе-
жден: они в любое время суток 
будут на своих постах и будут ра-
ботать. Скоропомощное призва-
ние? Можно и так назвать. А еще 
держит на плаву то, что мы посто-
янно видим отдачу своего труда. 
Особенно, когда удается вернуть 
к жизни того, кто, казалось, был 
обречен.

Этот вопрос часто задаю своим 
собеседникам: оправданно ли 
стремление некоторых россиян 
лечиться за границей? 
АНЗОР ХУБУТИЯ: Не оправданно. И 
это не какой-то квасной патрио-
тизм. Земной шар лишь кажется 
большим. На самом деле он ма-

ленький. И мы знаем, кто что мо-
жет. Наша медицина не хуже той, 
что за рубежом. Другое дело, что 
не всегда срабатывает система 
оказания помощи. А некоторые 
ее виды не всем доступны. Это са-
мая большая болевая точка рос-
сийского здравоохранения. Не 
стану вдаваться в ее причины, но 
то, что ее надо устранять, несом-
ненно.

Недавно была на одном между-
народном форуме в Москве. Он 
был посвящен детской онколо-
гии и иммунологии. Приехали 
ученые из 30 стран. Были фанта-
стические доклады, например, 
по лучевому лечению рака, с ко-
торыми выступили специалисты 
из Японии. И меня в очередной 
раз удивило: на форуме не было 
ни одного студента медицинско-
го вуза. Не знают? Не направля-
ют? Не интересно?
АНЗОР ХУБУТИЯ: К сожалению, это 
факт. Я не люблю говорить: вот в 
наше время лучше учили, лучше 
учились. Но, наверное, и мы, пре-
подающие студентам, в чем-то 
тоже виноваты. Может, и мы зара-
жены Интернетом. И порой упо-
ваем на вал информации, кото-
рую можем почерпнуть из него. 
Но по большому счету никогда не 
уйдет из преподавания, а тем бо-
лее из врачевания живое обще-
ние, живое слово.

Заповеди не меняют 
Сейчас предлагается введение 
кодекса поведения врача. Не 
возьму в толк: зачем он нужен? 
Заповеди Гиппократа, Авиценны 
устарели? Постулат «не навре-
ди» надо заново внедрять?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Не надо. То, что ска-
зал Гиппократ, было актуально в 
его время. Актуально сейчас и во 
веки веков. И новомодные кодек-
сы ему не замена. 

Вы верите в чудо?
АНЗОР ХУБУТИЯ: Иногда приходится 
верить. 

У вас 6 внуков, старшая внучка 
уже закончила МГИМО, а есть 
еще совсем маленькие внуки. Вы 
хороший дедушка? Признайтесь, 
хоть кому-то из внуков вы читали 
сказки, водили в театр, на каток?
АНЗОР ХУБУТИЯ: По-вашему, хоро-
ший дедушка тот, который прово-
дит много времени с внуками. 
Образно говоря, я не только же-
нат на Склифе, но я и дедушка 
Склифа. И думаю, что на детей и 
внуков больше сказок и катка 
действует пример родителей, тех 
же дедушек, их отношение к делу. 
Поэтому убежден, что мои дети и 
внуки не будут алкоголиками, не 
будут причинять никому зло, не 
будут «сидеть у кого-то на шее». 
Мои дочки интеллигентные, тру-
долюбивые, и внуки растут без 
оглядки на авторитет деда.

Анзор Хубутия: Я привык к ритму 
жизни врача неотложной помощи, 
даже не представляю, как можно  
жить без этого ритма.

Акцент

 Когда где-то случается ЧП,  
мне не надо обзванивать 
сотрудников. Знаю, 
что в любое время суток 
они будут на своем посту

В любое время дня и ночи Склиф готов принять самых тяжелых пациентов со всех концов страны.  Врачи знаменитого медицинского центра выполняют сложнейшие операции мирового уровня.  
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Р.S. 
Завтра директору Склифа исполняется 70 лет. Как говорится, знал, 
когда родиться. Ведь 17 июня День медицинского работника. «РГ» по-
здравляет с юбилеем своего постоянного эксперта. 

ЦИФРА

1500
ОПЕРАЦИЙ 
по пересадке органов на счету 
врачей Склифа 

Будущие хирурги будут заниматься 
по учебнику трансплантологии, 
который только что вышел в свет 
под редакцией А. Хубутия. 
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МУЗЫКА Рок-фестиваль «Максидром» возродится 
с помощью Вадима Самойлова и Rammstein 

Поиграем в «Декаданс» 

Александр Алексеев 

Л
ето — лучшая пора для 
встреч друзей и  возрожде-
ния славных традиций. 

Первый российский рок-фести-
валь  «Максидром» был основан 
еще в середине 90-х, затем его на 
три года закрывали. А вот теперь 
решили возродить вновь. Только 
теперь у него уже другие органи-
заторы, да и вместо ДК имени 
Горбунова или «Олимпийского» 
он пройдет 19 июня уже на стади-
оне «Открытие Арена» в Тушино. 
Причем сразу на трех сценах, в 
присутствии более чем 30 тысяч 
зрителей… 

Возродить славные  тради-
ции «Максидрома» помогут не-
мецкие укротители огня и инду-
стриальных ритмов Rammstein, 
которые сыграют свои лучшие 
хиты и первую новую песню за 
несколько лет — Ramm 4. Ну, а 
главный российский хэдлайнер,  
как и 21 год назад, — это хиты 
«Агаты Кристи». Сооснователь 
«Агаты Кристи» и старший из 
братьев Самойловых — Вадим — 
почти на пять лет покидал музы-
ку. Но вернулся. И теперь леген-
дарный гитарист и вокалист 
снова много и успешно гастро-
лирует. В прошлом году провел 
многомесячное турне по Рос-
сии. Потом дал концерт для на-
ших военнослужащих в Сирии. 
А совсем недавно — 11 и 12 июня 
был в Крыму: пел на фестивале 
«Хроники Крыма» под Симфе-
рополем. Теперь его снова ждут 
зрители «Максидрома».

В перерыве  между гастроля-
ми Вадим Самойлов  рассказал 
«РГ» о своей  любимой и новой  
музыке и о том, что он думает о 
неожиданно поданном на днях 
судебном иске его младшего 
брата и экс-коллеги по «Агате 
Кристи» Глеба Самойлова. 

Вы автор многих славных песен 
«Агаты Кристи»: «Декаданс», 
«Вива Кальман!», «Черная 
луна»,«Джиги-дзаги», а некото-
рые хиты писали вместе с бра-
том Глебом: «Позорная звезда», 

«Никогда»,  «Триллер», «Позо-
ви меня в небо» и  другие. Отче-
го после того, как вы уходили из 
музыки на пять лет, а затем вер-
нулись, то снова начали играть 
песни «Агаты Кристи», не ре-
шились на какие-то новые све-
жие эксперименты и неожидан-
ные  творческие поиски?  
ВАДИМ САМОЙЛОВ: Я решил ездить с 
репертуаром «Агаты Кристи», 
потому что это какой-то хлеб. Но 
параллельно с этим я много иг-
раю на разных небольших фе-
стивалях. И вот там я себе позво-
ляю какие-то новые штуки. Бли-
жайшее такое мероприятие у 
меня запланировано в Екате-
ринбурге на 24 июня. На концер-
тах я решил вернуться и к моей 
музыке, которая была еще до 

«Агаты». Это такой прогрессив-
арт-рок, который я очень любил 
всегда.  Но потом появилась 
«Агата Кристи» и мне стало уже 
не до этого. Но мне всегда хоте-
лось снова поиграть и ту свою 
музыку. А еще у меня есть проект 
«Полуострова». Записано две 
пластинки. И при этом они ни-
когда не были представлены в 
официа льном гастрольном 
туре… Ну и еще у меня есть своя 
студия — прекрасное поле для эк-
спериментов, в том числе и зву-
ковых. Что касается концертов с 
репертуаром «Агаты Кристи», 
то там я тоже эпизодически по-
казываю какие-то свои новые 
вещи. Хотя главные площадки 
для моих экспериментов — это 
все-таки сцены молодежных ки-
нофестивалей, куда меня при-
глашают. А что касается того, что 
мы уже не играем вместе с Гле-
бом, то он ищет, хочет всем са-
мостоятельно заниматься. 

  Удивило ли вас то, что Глеб в се-
редине июня подал на вас в суд, 
требуя запретить вам испол-
нять песни, которые он написал 
сам? 
ВАДИМ САМОЙЛОВ: Не комментирую.

  Помните ли вы свое первое вы-
ступление на «Максидроме» 20 
лет назад? 
ВАДИМ САМОЙЛОВ: Нас пригласили, и 
я посчитал это для себя симво-
личным. Ведь и на первом фе-
стивале в «Горбушке» мы игра-
ли, и вот теперь, в своей новой 
жизни,  я  снова окажусь на 
«Максидроме», уже на стадио-
не. Будучи и новым музыкан-
том, и легендарным, как пишут, 
одновременно. 

АФИША Валерий Фокин о том, как Александринка примет лучшие театры мира 

Поцелуй через стекло 
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

В 
медиацентре Новой сцены 
Александринского театра 
состоялась пресс-конфе-

ренция Валерия Фокина. Худо-
жественный руководитель Алек-
сандринки подвел итоги уходя-
щего 260-го сезона, рассказал, 
чем труппа занята сегодня, а 
также объявил программу X 
международного фестиваля 
«Александринский», который 
пройдет в театре с 10 сентября 
по 6 октября. 

— Мы сейчас переживаем юби-
лейный год — 260-летие Алексан-
дринского театра, и весь сезон, 
безусловно, нацелены на это со-
бытие. 30 августа мы не отойдем 
от своей традиционной програм-
мы: утром — возложение венков в 
соборе Петропавловской крепо-
сти двум прекрасным женщи-
нам, императрицам Елизавете 
Петровне, учредившей театр, и 
Александре Федоровне, именем 
которой он назван. Этот ритуал 
был укоренен до 1917 года, мы 
его возобновили. Возложим цве-
ты на могилу последнего дирек-
тора Императорских театров  
Владимира Теляковского. Кста-
ти, готовим надгробие на могилу 
замечательного художника Алек-
сандра Головина. 

Что у нас происходит сегодня? 
Репетируем «Преступление и на-
казание» Достоевского. Ставит 
известный режиссер, художест-
венный руководитель Венгерско-
го Национального театра Аттила 
Виднянский. В течение несколь-
ких лет мы играли у них, они — у 
нас. Что примечательно: мы за-
ключили договор — оба ставим До-
стоевского (я на их сцене в Буда-
пеште — рассказ «Крокодил»). 

Мне нетрудно работать с вен-
герскими  актерами. Там много 
близкого. Но всегда лучше рабо-
тать с русскими. Любая работа за 
границей интересна, но это нем-
ного… поцелуй через стекло. Все-
таки надо читать в детстве одни и 
те же книжки. 

Премьера Виднянского откро-
ет 10 сентября наш X международ-
ный фестиваль «Александрин-

ский». Он был создан как фести-
валь национальных театров. 

Пекинский народный художе-
ственный театр (по сути, это на-
циональный театр Китая) прие-
дет со спектаклем «Верные дру-
зья». В прошлом году мы с успе-
хом играли «Ревизора» в Пекине 
и Шанхае. 

Для нас важен приезд знамени-
того театра «Габима» из Израиля. 
Он был основан в прошлом столе-
тии не без помощи русских режис-
серов. Будут играть «Скупого» 
Мольера. 

После долго перерыва ждем на-
шего друга, выдающегося япон-
ского режиссера, классика миро-
вого театра Тадаши Сузуки, его 
труппа покажет трагедию Еври-
пида «Троянки».

Завершит фестиваль в октябре 

спектакль Театра Пикколо ди Ми-
лано «Ревнивые женщины» по 
пьесе Гольдони в постановке 
Джорджо Сангати. 

Объемный договор у нас и с Не-
аполем. Национальный театр при-
езжал к нам на гастроли. Мы езди-
ли туда в прошлом году со спекта-
клем «Литургия Zero» по роману 
Достоевского «Игрок». Наш ре-
жиссер Николай Рощин репетиру-
ет сейчас там спектакль, он будет 
показан в интересном простран-
стве под Неаполем, на красивой 
площадке на берегу моря. Руково-
дитель Театра Стабиле ди Наполи 
Лука де Фуско будет ставить у нас 
в конце сезона 2016-2017 «Шесть 
персонажей в поисках автора» 
Пиранделло. 

Мы приглашены 15 октября во 
Вроцлав на международную теа-

тральную олимпиаду, это для нас 
важно. С замечательным польским 
«Театром Народовы» у нас были 
прекрасные отношения в течение 
нескольких лет, а недавно немного 
затормозились — в силу понятных 
всем причин… Повезем «Маска-
рад», будет мой мастер-класс.

Греческий режиссер Теодорос 
Терзопулос будет репетировать у 
нас пьесу Брехта «Мамаша Кураж 
и ее дети». Премьера состоится в 
середине следующего сезона.

Диктатура любви 
 Теперь не позволите 
загонять большие 
классические балеты 

на Новую сцену?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: А зачем? Естест-
венно, что в любой большой ком-
пании лучшие силы привлечены 
к классическому репертуару. А 
если классику не танцевать пос-
тоянно, то качество страдает. 
Сейчас вот была «Баядерка». Вы-
ясняется, что последний раз она 
шла два года назад. Если в Боль-
шом театре балет «Баядерка» бу-
дет идти один раз в два года, то и 
без экспертного заключения 
могу сказать так: качество за-
метно ухудшилось. Кроме того, 
что это кассовый спектакль и ог-
ромная базовая ценность клас-
сического танца, он еще и основа 
наследия, на которой мы хотим и 
можем выстраивать свою линию. 

Получается, что все вроде бы пе-
кутся о сохранении наследия, а 
по факту оно рассыпается в за-
пасниках?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Да, у нашего бале-
та есть богатейшая история, со-
зданная великими, талантливы-
ми и просто способными людь-
ми, и мы, конечно, ею гордимся. 
Но как с ней дальше идти — вот в 
чем вопрос. В Большом среди 
проблем, существующих во всех 
без исключения театрах мира, я 
все же вижу одну из главных про-
блем именно для балета: это си-
стема планирования спектаклей. 

 И кто в этом виноват?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Здесь я не могу 
сказать, что кто-то виноват. Мы 
огромный театр и должны в ми-
ролюбивой форме решать общие 
задачи. Здесь балет, не отдельно 
взятый от оперы, оркестра или 
хора, мы все единая команда. 
Значит, мы должны находить 
компромиссное решение. И я 
надеюсь, что мы их будем нахо-
дить, более того, скажу, что мы 
их находим. Идущий сейчас до 
летнего отпуска репертуар я не 
формировал — это оговаривалось 
изначально, поскольку я пришел 
в середине сезона, а билеты на-
чинают продавать за три месяца. 
Да я и не готов был сразу зани-
маться репертуаром, не зная хо-
рошо компанию. Поэтому сегод-
ня такая афиша, какая есть. 
Дальше уже будем в какой-то 
форме выстраивать репертуар-
ную политику. «Баядерка» в 
Большом театре раз в два года — 
этого не может быть. 

 Вопрос, который я вам уже зада-

вала, но при вступлении в дол-
жность еще не могли ответить: 
будет ли сокращение труппы с 
63 солистами?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Хороший вопрос. 
С учетом системы проката, коли-
чества спектаклей и названий, 
очевидно, что штат слишком раз-
дут. При 63 солистах руководи-
тель будет думать в первую оче-
редь не о качестве спектаклей, а 
о занятости людей, грубо говоря, 
выстраивать очередь. А я все же 
хотел бы говорить о качестве. 
Здесь только один путь — сокра-
щать количество солистов. У нас 
в ближайшие годы не будет про-
изводственной необходимости 

задерживать актеров с достаточ-
ным для пенсии стажем. Да, 
исключения будут, но очень ред-
ко, потому что иначе я просто не 
представляю, сколько еще сцен 
нам понадобится — три, четыре. 

 В Ла Скала пенсионный возраст 
артистов балета 47—54. У нас 37 
— так и останется? 
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: У нас важен 20-лет-
ний стаж работы, он может на-
браться и в 38, и в 40 лет. Но я не 
исключаю, что артистов в хоро-
шей форме, способных и дальше 
приносить пользу театру, мы бу-
дем переводить на разовый кон-
тракт. Почему нет? 

 Помню, вы удивлялись силе ак-
терского профсоюза Ла Скала. 
Нашим относительно забитым 
артистам светит какая-то соци-
альная защита или это в принци-
пе не ваше дело? 
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: У нас история ба-

лета иная, отношение иное, чем в 
других странах. Но — все решае-
мо в миролюбивой форме. Мне 
кажется, дирекция театра долж-
на нести ответственность за лю-
дей, которые работают. Должна 
быть социальная защита. В кон-

це концов все, что театр делает, 
он делает благодаря актерам. 

 А кто этим будет заниматься? 
Попечительский совет?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Театр, я знаю, 
очень многим помогает, прини-
мая во внимание человеческий 
фактор, и попечительский совет 
в этом смысле очень активен. Но! 
Если речь идет о льготах и защи-
те актеров как в других европей-
ских странах применительно к 
театру, то — упаси Бог. На этом 
все закончится. 

То есть не надо защищать право 
артиста уйти на середине вариа-
ции, если время репетиции за-
кончилось?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Я за то, чтобы идти 
вперед и учиться интересным 
тенденциям и направлениям — 
почему нет? Но я убежден, что у 
нас в театре есть что-то основа-
тельно хорошее, и за это, совер-
шенствуя, надо держаться. Вряд 
ли кто-то меня сможет сегодня 
переубедить в обратном. 

Мы говорим про художествен-
ную политику или про властную 
структуру театра? 
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: За свои 55 лет я ви-
дел три модели управления. Аб-
солютная монархия в Мариин-
ском, демократия в Ла Скала, а 
тут в Большом… Даже не знаю 
пока, как точно назвать.

 Постсоветская модель, когда у 
каждого народного есть свое 
«ручное управление»?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: В свое время Геор-
гий Александрович Товстоногов 
говорил, что театр — диктатура на 
добровольной основе. Должна 
быть, конечно, единая власть — 
жесткая ли, мягкая, но она долж-
на быть. Если говорить о моих 
предпочтениях в театре, я за 
власть, дающую художествен-
ный результат. Опыт мне подска-
зывает, что должна быть жесткая 
власть, но не по отношению к лю-
дям, а по отношению к соблюде-
нию тех или иных правил. В чем 
разница между западным теа-
тром и российским в двух сло-
вах? Они законопослушны. Мы 
иногда «можем себе позволить». 
Мы граждане своей страны, и на 
нас распространяется все то, что 
написано в Конституции. Другое 
дело, у нас есть специфика рабо-
ты и есть дополнительные требо-
вания. Не учитывая их, мы риску-
ем не добиться ничего хорошего. 

 Но вы-то за период работы в Ла 
Скала умудрились удивить весь 
балетный мир, с одной стороны, 
добившись отменного художест-
венного результата, а с другой — 
по-человечески расположив к 
себе труппу. 
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Да-да, пока мы раз-
говариваем, опять артисты при-
слали видео с репетиций. В моем 
понимании, я не руковожу и не 
хочу руководить людьми, я руко-
вожу процессом. К тому же для 
меня руководить означает разго-
варивать. И помогать. Сплошной 
диалог. Чтобы люди развивались 
и могли дать театру максимум, 

надо ими заниматься. Жестче ли, 
мягче — другой вопрос. Со всеми 
по-разному. Но чтобы был худо-
жественный результат, надо по-
могать. И рядом с единоначали-
ем каждый человек в труппе дол-
жен нести ответственность за то, 
что делает. Все зависит от спо-
собности нести ответственность, 
ведь если талантливый человек 
не состоялся, насколько мог, это 
проблемы в том числе руководи-
теля. 

Похоже на идеализм.
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Конечно, при всех 
возможностях нашей огромной 
компании с громадным количе-
ством спектаклей мы все равно 
не можем удовлетворить все 
творческие потребности всех ак-
теров. Это просто нереально. Но 
стремиться по максимуму — да. 

Извините, но в один прекрасный 
день балерина N не получит ту 
роль, на которую рассчитывала, 
и пойдет наверх жаловаться, а 
руководству Большого театра 
скажут «ай-яй-яй». Большой те-
атр этим славен больше других и 
историей с кислотой крепко 
подмочил свою репутацию. 
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Я понимаю, о чем 
мы говорим, но не думаю, что си-
туация настолько плоха. Попечи-
тельский совет — это люди, помо-
гающие театру, их никто не при-
нуждает. За время, пока я здесь 
работаю, не почувствовал, что 
кто-то из них так уж активно хо-
чет влиять на художественный 
процесс или на состав исполни-
телей. И потом, мы же работаем в 
государственном театре, суще-
ствуют договора, контракты. Я 
не исключаю ничего и где угодно, 
не только в Большом. Но на се-
годняшний день думать о том, 
что кто-то пожалуется и здесь 
все поменяется, это значит — 
жить и бояться. Не мой случай. В 
конце концов, наше искусство 
очевидно, а зритель не идиот. 

То есть ручное управление по те-
лефонному звонку в Большом 
невозможно?
МАХАРБЕК ВАЗИЕВ: Я конечно, не всез-
найка и не могу за всех отвечать, 
но как-то не очень в такое верю. 
Последние семь лет я работал в 
Милане, и мне кажется, страна 
наша изменилась за это время. 
Во всяком случае, пока никто из 
дирекции не сказал о том, что 
нам позвонили и надо дать та-
кой-то балерине такую-то роль. 
Если это случится, я обязательно 
вам скажу.

Махарбек Вазиев: Мы огромный 
театр и должны в миролюбивой 
форме решать общие задачи. 

Только что в 250-й раз был сыгран 
«Ревизор» — первая работа Валерия 
Фокина на Александринской сцене.

Акцент

 В Ла Скала пенсионный воз-
раст артистов балета 47—54. 
У нас 37 — так и останется?

Акцент

Кинозвезда Петр Федоров 
сыграет на фестивале 
с группой Race to Space 

Вадим Самойлов — автор многих 
славных песен «Агаты Кристи».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Теодорос Терзопулос, 
режиссер:

— Когда я был молодым, увидел в Берлине спектакль «Мамаша Кураж». Прошло 

50 лет. Я очень рад, что буду ставить эту пьесу с замечательными, потрясающи-

ми артистами Александринского театра. Эта пьеса не просто антивоенная, она 

помогает нам углубиться в человеческую душу. Я хотел бы затронуть тему эко-

номических войн… Это уже третья возможность, которую дает мне Валерий 

Фокин. В 2006 году я поставил «Царя Эдипа», далее — «Конец игры» Беккета и те-

перь — «Мамаша Кураж». Софокл, Беккет, Брехт — три столпа классического теа-

тра.
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Фиаско В своем втором матче сборная России потерпела поражение от дебютантов чемпионата Европы

А против словаков — слабаки

Илья Зубко, 
«Российская газета», Лилль 

С
борная России упу-
стила возможность 
досрочно гарантиро-
вать  себе  место  в 
плей-офф чемпионата 

Европы. Во французском Лилле 
команда Леонида Слуцкого усту-
пила Словакии - 0:2. Теперь, что-
бы сохранить шансы на выход из 
квартета «В», нашим необходимо 
побеждать Уэльс в заключитель-
ном матче группового этапа.

Британцы флаг не уважают
С учетом марсельских собы-

тий перед этой игрой больше го-
ворили о фанатах, возможных 
продолжениях беспорядков и ме-
рах безопасности, которые долж-
ны предпринять местные поли-
цейские. Футбол как-то отошел 
на второй план, поэтому на 
пресс-конференции Леонид 
Слуцкий и Артем Дзюба были 
вынуждены отбиваться от на-
стырных британских журнали-
стов. Наш главный тренер отве-
чал, что англичанам не надо за-
бывать о собственных болельщи-
ках, которые далеко не ангелы и 
вели себя в Марселе не по-
джентльменски, освистывая рос-
сийский гимн и оскорбляя игро-
ков. Дзюба, в свою очередь, на-
помнил, что во Франции все-таки 
проходит чемпионат по футболу, 
а не по фанатским дракам.

Тем временем в центре города 
было относительно спокойно. 
Лилль — студенческий город, где 
очень много молодежи. Так что 
местные кафе, рестораны и ноч-
ные клубы и безо всякого Евро 
вечерами забиты до отказа. Те-
перь же здесь смешались болель-
щики сразу четырех сборных, иг-
рающих в группе В. Дело в том, 
что в четверг в  Лансе, что всего в 
40 километрах от Лилля, свой 
матч проводят Англия и Уэльс. Ну 
а поскольку в самом Лансе де-
лать, по большому счету, нечего, 
британцы приехали в более круп-
ный Лилль, чтобы заняться лю-
бимым делом — пить пиво в пабах.

В отличие от Марселя, где эпи-
центром и единственным источ-
ником беспорядков стал Старый 
порт, в Лилле такого места, где 
могут одновременно собраться и 
пьянствовать несколько сотен 
человек, не нашлось. Так что бо-
лельщики рассредоточились по 
центру более-менее равномерно. 
Единственным «проблемным» 
местом оказался паб около же-
лезнодорожного вокзала, где за-
сели англичане. 

Там подданные Ее Величества 
вели себя предельно агрессивно. 
Провоцировали и оскорбляли 
проходящих мимо россиян, а 
один умник даже додумался бро-
сить на землю российский флаг и 
потоптаться на нем. Все это про-
исходило демонстративно, на ка-
меры — вокруг паба собрались де-

сятки журналистов, фиксировав-
шие происходящее на фото и ви-
део. Некоторым тоже досталось 
— британцы толкали коллег и пы-
тались отбирать мобильные те-
лефоны, на которые репортеры 
снимали безобразия.

Полиция Лилля к таким собы-
тиям оказалась готова. Возле 
каждого паба дежурили полицей-
ские в полном боевом обмунди-
ровании. И тех, кто хотел под-
раться, без сантиментов прово-
жали в заранее приготовленные 
автозаки. Как предматчевый итог 
— два десятка задержанных и не-
сколько предотвращенных мел-
ких стычек. Пустяки, по сравне-
нию с тем, что мы видели в прош-
лую субботу.

Кто возьмет билетов пачку
Билетную программу, кото-

рую сделала на Евро УЕФА, уже 
сейчас можно признать про-
вальной. Организаторы отказа-
лись от практики распродавать 
часть мест на стадионах через 
национальные федерации, поэ-
тому официально билеты можно 
купить только в Интернете на 
сайте УЕФА. По факту же на всех 
матчах, где мне довелось бывать, 
полно незанятых кресел, а спе-
кулянты не знают, куда девать 
билеты, и отдают их гораздо де-
шевле номинала. Даже в Тулузе, 
где стадион вмещает всего 33 ты-
сячи человек, больше трех тысяч 
билетов оказались невостребо-
ванными — это официальная ста-
тистика. Но даже на этом безра-
достном фоне игра Россия — Сло-
вакия в Лилле виделась про-
блемной.

Стадион «Пьер Моруа» вме-
щает 50 тысяч человек. Понятно, 
что столько болельщиков из 
стран, чьи команды вчера игра-
ли, приехать не могло. Ну а запол-
нить оставшиеся кресла местны-
ми жителями оказалось тоже се-
рьезной проблемой. Для ней-
трального болельщика вывеска 
Россия — Словакия — все-таки не 
п о в о д  отда в а т ь  с е р ь е з н ы е 
деньги.В итоге билеты на эту 
игру превратились в товар совер-
шенно бросовый. Их предлагали 
прохожим массово, причем везде 
— как в центре города, так и около 
стадиона. Люди с пачками биле-
тов в руках зазывали клиентов. 
Как правило, безуспешно. Спря-
тав аккредитацию, интересуюсь 
о цене у благообразного господи-
на лет 55 — его английский тут же 

выдает в нем жителя туманного 
Альбиона. «Это билеты первой 
категории вот сюда, на «зеле-
ную» трибуну», — оживляется он, 
разворачивая план арены. На би-
летах стоит номинальная цена — 
145 евро. На вопрос, сколько он 
просит за такое счастье, мужчи-
на отвечает уклончиво.

— Я не знаю, сколько вы готовы 
дать. Сто евро меня бы устроили, 
— слышу я и делаю вид, что это до-
рого, и пытаюсь ретироваться. 
«Стойте, стойте, назовите вашу 
цену», — кричит господин и бежит 
за мной еще метров 20, пока не 
убеждается, что «добыча» ушла 
безвозвратно. Из его реакции не-
трудно сделать вывод, что «торг 
уместен». Для справки, перед 

матчем Россия — Англия мои зна-
комые покупали билеты анало-
гичной ценовой категории всего 
за 30 евро. Остается только дога-
дываться, какую выгоду извлека-
ют спекулянты от подобных сде-
лок. Ну а главным результатом та-
кой билетной политики стали не-
сколько тысяч пустых кресел на 
трибунах во время матча. 

Футбол под крышей
Стадион «Пьер Моруа», где 

происходили вчерашние собы-
тия, славится своей технологич-
ностью. К примеру, он оборудо-
ван раздвижной крышей, закры-
вающей поле полностью всего за 
полчаса. Погода в Лилле, да и во-
обще во Франции, сейчас неста-
бильная, и проливной дождь мо-
жет смениться ярким солнцем. 
Ну а поскольку газон находится 
не в идеальном состоянии и даже 
с верхнего яруса на нем видны 
изъяны, то организаторы реши-
ли не рисковать и крышу исполь-
зовали. Так что атмосфера полу-
чилась для футбола немного нео-
бычная, без открытого неба над 
головой. Зато фанатов было 
слышно куда лучше.

Кстати о фанатах — по количе-
ству наши и словаки были пред-
ставлены примерно поровну. И, 
опять-таки в отличие от Марселя, 
сидели они на противоположных 
трибунах, что само по себе исклю-
чало повторения истории, как на 
«Велодроме». Кроме того, сразу 
бросилось в глаза распределение 
сил стюардов. На словацкой три-
буне людей в оранжевых жилет-
ках можно было по пальцам пере-
считать, тогда как россиян охра-
няло гораздо больше людей. Те-

перь за нами надзор будет при-
стальным, ведь над сборной нави-
сла угроза дисквалификации из-
за поведения болельщиков. И 
оставалось только молиться, что-
бы никому из соотечественников 
не пришло в голову что-нибудь 
вытворить в чаше стадиона.

Состав остался неизменным
Но вернемся собственно к 

игре. Тем более что значение она 
имела огромное для обеих ко-
манд. Словаки так и вовсе выхо-
дили, как на последний бой — по-
сле поражения от Уэльса на стар-
те они не могли позволить себе 
вторую неудачу подряд. У росси-
ян же при любом исходе шансы 
на выход из группы сохранялись. 
Но, разумеется, куда спокойнее 
не доводить дело до ситуации 
«пан или пропал», когда все ре-
шается в последнем туре. Благо, 
имя соперника священного тре-
пета вызывать не должно было 
никак. Со словаками в последнее 
время мы играли много и с пере-
менным успехом. Но команда эта 
по классу с российской точно со-
поставимая.

Леонид Слуцкий, как и ожи-
далось, выставил на эту игру аб-
солютно тот же стартовый со-
став, что и в субботу на встречу 
с англичанами. Довольно сме-
лая тактика с тремя форвардами 
в лице Смолова, Дзюбы и Коко-
рина, видимо, Леониду Викторо-
вичу показалась эффективной. 
В основе словаков же вышли 
сразу два игрока, отлично из-
вестные нашим болельщикам. 
Томаш Губочан, выступающий 
за московское «Динамо», занял 
место на левом фланге защиты, 
а кумир многих поклонников 
«Локомотива» Ян Дюрица вы-
шел в центре обороны. Его на-
парником, к слову, стал Мартин 
Шкртел, ныне выступающий за 
«Ливерпуль», а имя сделавший 
себе в «Зените».

Встреча старых знакомых, 
впрочем, никого не расхолажи-
вала. Леонид Слуцкий, сев на 
свое законное место на тренер-
ской скамейке, принялся раска-
чиваться с метровой амплиту-
дой. Как известно, наставник 
сборной таким образом снимает 
волнение.Игроки же начали 
встречу предельно осторожно. И 
фолов на первых минутах было 
куда больше, чем ярких атак.

Два мяча до перерыва
Ближе к середине тайма ко-

манды раскачались. Заработала 
тройка российских нападающих, 
в которой самый большой объем 
работы проделывал гренадер 
Дзюба. Он и открывался, и фин-
тил, и сбрасывал мяч партнерам 
под удары. Самый опасный из ко-
торых состоялся на 29-й минуте, 
когда Смолов здорово приложил-
ся по мячу из-за пределов штраф-
ной — чуть-чуть левее штанги. А 
вот словаки свой шанс использо-

вали. Главная звезда наших со-
перников Марек Гамшик выдал 
идеальный по точности диаго-
нальный навес на Владимира 
Вайсса-младшего, который про-
спали российские защитники. И 
сын экс-тренера раменского «Са-
турна» с удивительной легко-
стью разобрался и со Смольни-
ковым, и с Василием Березуцким. 
Вайсс одним финтом убрал обоих 
соперников и без помех положил 
мяч в дальний угол — дотянуться 
до него Акинфееву было малоре-
ально. Так на 32-й минуте слова-
ки повели в счете, но на этом не-
приятности для российской 
сборной не закончились. Перед 
самым перерывом соперники 
разыграли угловой, после кото-
рого Марек Гамшик нанес просто 
фантастический по красоте и 
точности удар. И мяч от штанги 
отлетел в сетку. 2:0 по итогам 
первого тайма — прямо скажем, 
не тот результат, которого мы 
ждали.

Неудивительно, что сразу по-
сле перерыва Слуцкий карди-
нально обновил центральную ось 
нашей полузащиты, выпустив 
Дениса Глушакова и Павла Мама-
ева вместо неубедительных Голо-
вина и Нойштедтера.  Правда, 
этот ход принес свои плоды не 
сразу. На некоторое время у рос-
сиян совершенно разладилась 
игра в атаке, а вот словаки, нао-
борот, почувствовали уверен-
ность. Их налеты на ворота Акин-
феева, вдохновляемые неутоми-
мым Гамшиком, таили в себе 
даже большую опасность, неже-
ли потуги наших.

За четверть часа до конца 
основного времени Слуцкий ре-
шился на последнюю замену: на 
поле вместо Кокорина вышел Ро-
ман Широков.  И уже через пять 
минут россияне один мяч откви-
тали, причем при непосредствен-
ном участии ветерана. Широков 
нашел проникающей передачей 
Шатова, а тот мягко навесил в 
центр штрафной, уже где дежу-
рил Глушаков - 1:2.

В оставшееся время сборная 
России плотно насела на словац-
кие ворота.  Атакующий порыв 
наших не сбила даже травма Ша-
това, которому пришлось остать-
ся на поле, поскольку замены у 
россиян закончились. За не-
сколько минут  до конца спасите-
лями нации могли стать Глуша-
ков и Дзюба, но словаки нейтра-
лизовали их удары и отстояли по-
беду.

Продолжение темы на с. 12

Уступая 0:2, наши футболисты не расклеились и постоянно угрожали воротам сборной Словакии. Отличный голевой момент был у Артема Дзюбы, но он его упустил. Теперь ждем матча третьего тура с Уэльсом, в котором Россию устроит только победа.

Акцент

 Из-за невразумительной 
билетной политики УЕФА 
несколько тысяч кресел 
на матче в Лилле пустовали
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В пропущенных нашей командой мячах вины голкипера Игоря Акинфеева нет.

Чемпионат Европы 
по футболу: Все новости 
турнира, эксклюзивные 
комментарии, репортажи, 
мнения экспертов, герои 
турнира, фотографии 
с места событий,  
онлайн-трансляции матчей
www.rg.ru/football2016
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СОПЕРНИКИ

Алексей 
Смертин ждет 
яркого  
британского 
дерби 

БЭЙЛ 
ЕЩЕ ЗАБЬЕТ

Артур Нанян

СЕГОДНЯ на стадионе «Феликс 
Боллар» в Лансе состоится одна 
из самых любопытных встреч 
группового этапа Евро-2016. 
В британском дерби сойдутся со-
перники сборной России по 
группе «В» — сборные Англии 
и Уэльса.

Для валлийцев каждый матч 
во Франции — особенный. Ко-
манда впервые в истории попала 
на крупный международный 
турнир. Несмотря на нехватку 
опыта, игроки Криса Коулмэна 
не собираются быть мальчиками 
для битья. В первом матче про-
тив Словакии валлийцы не туше-
вались идти большими силами в 
атаку и в итоге добились истори-
ческой победы (2:1).  Перед этим 
матчем корреспондент «РГ» свя-
зался с человеком, который от-
лично знает все тонкости бри-
танского футбола — Алексеем 
Смертиным. За свою карьеру он 
успел поиграть в четырех ан-
глийских клубах — «Челси», 
«Портсмуте», «Чарльтоне» 
и «Фулхэме». К слову, в «Фулхэ-
ме» Смертин работал и с Ходж-
соном, и с Коулмэном. 

Какие у вас ожидания от пред-
стоящего матча?
АЛЕКСЕЙ СМЕРТИН: Игра в любом 
случае будет интересной, пото-
му что это своего рода дерби. В 
таких матчах всякое может про-
изойти, хотя на бумаге фавори-
ты англичане. Но, возможно, они 
не смогут показать все, на что 
способны. А валлийцы против 
Словакии выглядели очень со-
лидно.

До начала Евро-2016 многие счи-
тали Англию одним из фаворитов 
турнира. Согласны с таким этим?
АЛЕКСЕЙ СМЕРТИН: Я воочию наблю-
дал за ними в матче с Россией и 
могу сказать, что у них есть для 
этого потенциал. По скорости 
принятия решений, мобильно-
сти и многим другим качествам 
– это один из претендентов на 
победу.

После игры с Россией многие ан-
глийские журналисты критико-
вали Ходжсона за замену Руни. 
Ходжсон ошибся с этим 
 решением?
АЛЕКСЕЙ СМЕРТИН: Здесь я на сторо-
не тренера. Возможно, он мог за-
менить Кейна, который не был 
заметен, и дать шанс Варди. Это 
да. Но в ситуации с Руни я счи-
таю, что его можно было убирать 
с поля еще раньше. Конечно, у 
Руни большой авторитет, но он 
медленнее, чем его партнеры.

Что скажете о тренерском про-
тивостоянии Ходжсона и Коул-
мэна? Кто из них сильнее на дан-
ный момент?
АЛЕКСЕЙ СМЕРТИН: Мне посчастли-
вилось поработать с этими спе-
циалистами, и я могу сказать о 
них только хорошее. С Коулмэ-
ном очень приятно было общать-
ся, хотя иногда после поражений 
он мог и накричать, а потом как 
ни в чем не бывало подойти и по-
общаться на отвлеченные темы. 
У Ходжсона больше тактических 
занятий было. 

Что скажете про сборную Уэльса?
АЛЕКСЕЙ СМЕРТИН: Очень крепкая 
команда, можно отметить всех 
футболистов. Конечно, особня-
ком стоит Бэйл. На нем большая 
ответственность. С одной сторо-
ны — это плюс, когда у тебя есть 
такой футболист, но с другой — 
это может стать проблемой для 
валлийцев. Игроков такого кали-
бра у них нет, хотя половина 
сборной выступает в Англии. 

Многие эксперты считают, что 
Бэйл может стать лучшим бом-
бардиром чемпионата Европы. 
АЛЕКСЕЙ СМЕРТИН: Конечно может. 
Это в «Реале» он один из веду-
щих футболистов, а в сборной 
Бэйл — лидер. Он человек амби-
циозный, и требования к само-
му себе ставит высокие. Бэйл 
понимает, что от каждого его 
действия и решения очень мно-
гое зависит. Он может сыграть 
решающую роль в матче с ан-
гличанами. 

РЕПЛИКА Экс-форвард сборной Англии и телекомментатор Гари Линекер опустился до грубости

И за легенду бывает стыдно
Николай Долгополов 

О
бидно, когда легенды ру-
шатся. Еще обиднее, когда 
знаменитости делают это 

сами. Или, как в случае с Гари Ли-
некером — своим языком. Третий 
по результативности бомбардир 
английской сборной сорвался. 
Смотрю «Твиттер» и поражаюсь 
не футбольному, а журналист-
скому хамству. Линекер назвал 
российских болельщиков живот-
ными.

А ведь красавчик Гари не 
просто отставной футболист, а 
тележурналист, ведущий попу-
лярного телешоу. И вот так опу-
ститься до уровня самого-самого 
низа. Что последует дальше? Че-
тырехбуквенные английские 
слова, за которых в Англии мож-
но и в полицейский участок? Мо-
жет, такое было не простительно, 
а хоть как-то объяснительно для 
получившего по носу задиристо-
го мальчишки. Но уж никак не 
для Линекера, которому стукну-
ло солидные 55 годков. Да и все 
же не забулдыга с улицы, не люм-
пен, а журналист солидной ком-
пании.

Представьте, что Линекер на-
звал бы животными французов 
или итальянцев. Нет, не верится, 
не решился бы. Побоялся бы, и 
представляю, какой свист устро-
ила бы герою зеленого поля и те-
леэкрана своя же английская 
пресса. А почему тогда можно вот 
так нагло, грубо о нас?

Я хочу сказать одну важную 
вещь. Да, после матча в Марселе 
несколько десятков российских 
фанатов резво и без особых уси-
лий и потерь легко разогнали 
толпы пьяных английских бо-
лельщиков. Кое-где это препод-
несено в качестве некой добле-
сти. Не согласен. Нет тут никако-
го геройства. Добраться до Мар-
селя, чтобы поработать кулака-
ми? Чушь, ерунда, стыдоба, а ни-
какое не геройство. В кои-то веки 
у нас своя сборная и свой рос-
сийский тренер, а тут бойцы ста-
вят под угрозу наших же футбо-
листов, заставляя гадать, не ди-
сквалифицируют ли за поведе-
ние драчунов всю команду. В чем 
здесь подвиг? Ехали же на пер-
венство Европы, а не на руко-
пашную. 

Но и отношение к россиянам 
на этом чемпионате несколько 
предвзятое. Сказывается, да еще 
и как, политическое похолода-

ние, когда боднуть лишний раз 
«этих русских» становится пря-
мо-таки модно. Да и сдачи за это 
можно получить разве что толь-
ко от тех же разгоряченных на-
ших парней на какой-то марсель-

ской площади. Околофутбольные 
баталии сегодня даже несколько 
оттесняют на второй план мало-
результативные матчи.

И еще об одном. Почему-то ни-
какого внимания разжигателям 

этих дурных баталий. Как сухо 
сообщается во французской 
прессе, английский фанат рас-
топтал российский флаг. Какое 
наказание он понес за это? И что, 
если это увидят наши болельщи-
ки? Снова быть драке? Есть такое 
нелюбимое мною, устаревшее 
слово из политического лексико-
на — «провокация». В данном слу-
чае оно, как кажется, уместно.

А Гари Линекер… Что Гари? 
Всегда с интересом смотрел его 
футбольную передачу. А теперь — 
расхотелось. Одним зрителем 
меньше? А может, и не одним.

Мистер Линекер, лучше бы вы продолжали рекламировать чипсы.

Алексей Смертин: 
На бумаге фаворит — 
Англия, но Уэльс 
с Гаретом Бэйлом 
может  рассчитывать 
на успех

R
E

U
T

E
R

S

V
E

S
T

I.
R

U

Кроме как провокацией, пляски английских фанатов на нашем флаге не назвать.

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1271237

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Сергей Лавров, министр иностранных дел РФ
— Мы не можем закрывать глаза на абсолютно провокационные дей-
ствия болельщиков из других стран. Вы, наверное, видели возмути-
тельные кадры по телевидению, когда топчут российский флаг, когда 
выкрикивают оскорбления в адрес российского руководства, в адрес ве-
дущих российских спортсменов. 
По задержанию наших болельщиков в Лилле. Французские власти обяза-
ны были в тот же момент, когда задержание произвели, проинформи-
ровать об этом посольство или генеральное консульство в Марселе. 
Этого сделано не было, представители наших загранучреждений узна-
ли об этом только из социальных сетей, куда болельщики сбросили со-
ответствующие сообщения. Немедленно приехали на место происше-
ствия. Выяснилось, что французы уже были готовы вызывать спецназ 
для штурма этого автобуса. Это была бы вообще абсолютно неприем-
лемая ситуация, но наши дипломаты смогли ее разрядить.

ГРУППА A

Пенальти 
от Карасева 
не помог 
Румынии 
победить

«ТОЧКА» 
С ЗАПЯТОЙ

Илья Соболев

СБОРНЫЕ Швейцарии и Румы-
нии, встречавшиеся на стадионе 
«Парк де Пренс» в Париже разо-
шлись миром — 1:1. 

Учитывая наличие в этой 
группе явного фаворита в лице 
сборной Франции, изначально 
было очевидно, что вся интрига 
развернется вокруг битвы за 
второе место. И вот на него ру-
мыны и швейцарцы заранее счи-
тались главными претендента-
ми.

К очной встрече команды по-
дошли примерно одинаково не-
довольными результатами пер-
вого тура. Подопечные Ангела 
Йорданеску обидно упустили 
ничью на последних минутах 
игры с французами (1:2), а 
Швейцария одержала слишком 
уж скромную победу над аутсай-
дерами группы албанцами (1:0). 
Так что матч должен был стать 
горячим. Таковым он и получил-
ся.

Нас же эта игра интересовала 
по той причине, что ее обслужи-
вала бригада Сергея Карасева, 
первого российского рефери за 
последние 12 лет, которому до-
верили работать на крупном 
футбольном турнире. Матч, пря-
мо скажем, получился для него 
не самым простым. В сухом ста-
тистическом остатке: назначен-
ный пенальти в первой же игре 
на Евро и шесть желтых карто-

чек. Если по поводу «горчични-
ков» особых возражений нет, то 
11-метровый вызвал некоторые 
вопросы.

На 18-й минуте Карасев угля-
дел фол у Штефана Лихтштайне-
ра, который тянул за футболку 
Александру Кипчу. Все бы ниче-
го, но за мгновение до этого Кип-
чу нарушал правила точно та-
ким же образом, но остался без-
наказанным. Богдан Станку по-
дарком разбрасываться не стал 
и пенальти реализовал. И кста-
ти, оказался всего лишь третьим 
игроком в истории чемпионатов 
Европы, забившим два 11-ме-
тровых в рамках одного турни-
ра. Напомним, в игре с францу-
зами он также подходил к «точ-
ке».

Впрочем, решение Карасева в 
полной мере судьбоносным не 
стало. Во втором тайме сборная 
Швейцарии предсказуемо при-
бавила, что нашло отражение на 
табло. На 57-й минуте Адмир 
Мехмеди восхитительным уда-
ром восстановил равновесие в 
счете — 1:1. Заодно полузащит-
ник вошел в историю, став пер-
вым швейцарцем, которому уда-
лось забить и на чемпионате 
мира, и на первенстве Европы.

Казалось, что «крестоносцы» 
в оставшееся время на кураже 
сумеют дожать соперника и про 
спорное решение Карасева все 
забудут. Однако на концовку у 
сборной Швейцарии сил, судя по 
всему, не хватило. Впрочем, ру-
мыны выглядели ненамного бо-
дрее. Чем ближе был финальный 
свисток, тем чаще футболисты 
оказывались на льду из-за судо-
рог. Логично, что в итоге счет 
больше не менялся.

Другой матч в квартете под 
литерой «А», в котором францу-
зы экзаменовали албанцев, за-
вершился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. Но 
независимо от исхода этого мат-
ча судьба всех путевок в плей-
офф из группы определится 
только в последнем туре.

А мы продолжаем болеть за 
нашего Сергея Карасева. Полу-
чит ли он назначение на следую-
щие матчи чемпионата Европы, 
зависит от того, как УЕФА оце-
нит эпизод с пенальти. Во всем 
остальном наш рефери сработал 
без помарок.

Швейцарцы и румыны оказались 
равными соперниками, что под-
твердил и ничейный счет.

Микст-зона Сборная России надеется реабилитироваться за поражение от словаков 
в следующей встрече

Все решит последний матч
Илья Зубко, 
«Российская газета», Лилль 

Р
оссийская сборная по-
терпела первое на этом 
чемпионате Европы по-
ражение от словаков. Но 
сохраняет шансы выйти 

в плей-офф. Поэтому результат 
игры в Лилле никто не воспринял 
как трагедию. Первым перед жур-
налистами ответ держал главный 
тренер россиян Леонид Слуцкий. 

Леонид Викторович, можно ли 
сказать, что вы бы сейчас выбра-
ли другой стартовый состав?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Нельзя так гово-
рить однозначно. Потому что был 
план, который мы изначально вы-
бирали на игру. И если бы нам уда-
лось его реализовать и первыми 
открыть счет, все было бы по-ино-
му. Но так как мы стали проигры-
вать по ходу встречи, то пришлось 
перестраивать игру команды и мо-
дель, прежде всего в середине поля.

Оцените игру вышедших на за-
мену футболистов?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Безусловно, они 
смогли усилить качество игры. 
А Глушаков вообще смог отли-
читься. Поэтому футболисты, ко-
торые вышли на замену, справи-
лись со своими функциями.

Кем конкретно сегодня недо-
вольны и будут ли изменения 
в составе на игру с Уэльсом?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: После каждой игры 
есть какие-то вопросы как по пер-
соналиям, так и по общекоман-
дным взаимодействиям, но я не 
считаю нужным выносить их на 
суд общественности. Мы разбе-
ремся со всеми вопросами внутри 
команды. Перестановки, вполне 
вероятно, возможны. У нас еще 
есть время и для анализа, и для 
оценки нашего игрового ресурса.

После забитого гола болельщики 
зажгли файер. Вы не боитесь, что 
из-за этого сборная будет ди-
сквалифицирована?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Я был полностью 
сконцентрирован на ходе матча и 

все мое внимание касалось собы-
тий на футбольном поле.

Оцените ситуацию в группе?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Понятно, что она 
достаточно запутанная. Перед 
последним туром у каждой из ко-
манд есть возможность выйти из 
группы, причем с любого места. 
Так что шансы все сохраняют, и 
борьба будет идти до последнего.

Единственный гол словакам 
забил полузащитник Денис Глу-
шаков, как раз вышедший на за-
мену. Но радости в его глазах не 
было по этому поводу никакой.

Вы забили гол на Евро — истори-

ческое событие для футболиста. 
Есть хоть какая-то радость?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: В той игре не за-
бил, в этой – забил. Это вообще 
никакой роли не играет, если ко-
манда проиграла. Важнее — ре-
зультат. Вот если бы мы выигра-
ли, или хотя бы взяли одно очко, 
это было бы лучше. А разницы, 
кто у нас забивает, нет.

Что помешало весь матч прове-
сти так, как концовку?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Во втором тайме 
словаки, ведя в счете, отошли на-
зад, начали обороняться и отдали 
нам инициативу. Из-за этого у 
нас было больше моментов.

Могли спасти игру?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: У нас были для это-
го хорошие моменты. И у меня 
еще было два удара, но не попал. 
Такое бывает в футболе. Из-за 
чьих-то ошибок получаются голы 
и также кто-то не забивает.

Вы выходили на позицию оборо-
нительного опорника?  
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Да, больше отвечал 
за оборону. Но я сам понимал, что 
мы проигрываем 0:2, и надо бе-
жать вперед. Чем больше людей 
будет впереди, тем больше будет 
у нас моментов. И что мы можем 
только количеством взять. Мы не 
ожидали, что проиграем. Но впе-

реди очень важный матч для всей 
страны, и тем более для нас. Надо 
выходить и вспахать это фут-
больное поле в Тулузе. Надо выр-
вать победу — неважно как. Толь-
ко это нас спасет.

Интересная деталь — единст-
венный игрок сборной, выиграв-
ший оба свои микроматча — Ро-
ман Широков. Именно после его 
появления на поле на последних 
минутах наши забивают. Так было 
в Марселе, то же самое произош-
ло и в Лилле. Но фору в два мяча не 
помог отыграть даже Широков.

Когда вы выходили на поле, ве-
рили в то, что эти два мяча мож-
но отыграть?
РОМАН ШИРОКОВ: Естественно. Сло-
ваки давали играть, и можно 
было реализовать те моменты, 
которые у нас были. Чуть-чуть не 
повезло в каких-то моментах. 
Один гол забили, была еще пароч-
ка неплохих возможностей.

Получается, что первые таймы 
сборная проводит хуже, чем 
вторые. Как это можно объя-
снить?
РОМАН ШИРОКОВ: В Марселе в первом 
тайме англичане хорошо дейст-
вовали. Здесь была более равная 
игра, но одна наша ошибка при-
вела к голу. Который, в принципе, 
и предопределил исход матча.

Не кажется, что все-таки второй 
гол предопределил.
РОМАН ШИРОКОВ: А второй — закре-
пил. Предопределил, потому что 
даже при том, что мы почти ни-
чего не создавали, мы хорошо 
накрывали соперника на его по-
ловине поля, оказывали какое-
то давление. А они, забив гол, 
больше раскрепостились и по-
верили, что могут выиграть. 
Плюс они меньше стали выхо-
дить из зоны за счет мелкого 
паса, который они проповедуют. 
Мы рассчитывали, что они чуть 
больше будут катать мяч, а мы — 
их накрывать и проводить ата-
ки. А они упростили игру и ста-
ли выходить за счет длинных пе-
редач. 

Согласны, что сборной не хва-
тает некоего мозгового цен-
тра, чтобы разворачивать 
атаки? 
РОМАН ШИРОКОВ: Я и вы можем счи-
тать, что хотим. Главное — как 
считает главный тренер. Есть мо-
дель игры, есть тактический ри-
сунок, который он выбирает на 
каждый матч. И он от этого оттал-
кивается, когда выбирает, каких 
игроков ставить. Он считает, что 
те, кого он выбирает, играют луч-
ше и лучше воплощают его такти-
ческий план.

Главный тренер сборной России 
Леонид Слуцкий угадал с заменами, 
но спасти игру не удалось.

Акцент

 Представьте, что Гари Линекер 
назвал животными французов 
или итальянцев. Никак 
не верится, не решился бы

E
P

A

E
P

A



13Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 июня 2016 
четверг №129 (6997)

Футбольное обозрениеfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Парижские пекарни нашли 
способ привлечения 
болельщиков

Французский батон 
с сюрпризом

ПАРИЖ у многих ассоциируется не только с Эйфелевой башней, 
Елисейскими полями и высокой модой, но также с багетами, кру-
ассанами, фуа-гра и вкуснейшим вином. Спешу разочаровать лю-
бителей покутить — на время Евро спиртное попало под жесткий 
запрет, зато пекарни сами не знают что придумать, дабы привлечь 
покупателей.

В ход идут самые разные способы — в одном магазине неподале-
ку от «Парк де Пренс» продают батоны в цветах национальных 
сборных участниц чемпионата Европы. В другом крупном супер-
маркете пошли еще дальше. В каждом из багетов спрятана буква, и 
если до завершения чемпионата Европы собрать фразу: «Мы чем-
пионы», вам обещают выигрыш в один миллион евро. При этом сам 
багет стоит 1 евро 79 центов, что на 90 центов дороже точно такого 
же, но без сюрприза.

В УЕФА рассказали, 
как будут бороться 
с допингом

Контролеры 
взяли пробу

НА ВСЕ время чемпионата Европы по футболу медицинский ко-
митет УЕФА разработал четкий план различных медицинских и ан-
тидопинговых мероприятий, которые будут реализованы во Фран-
ции по ходу турнира. 

Как сообщили в пресс-службе УЕФА, исследовательский центр 
французского антидопингового агентства (AFLD) в находящемся в 
десяти километрах от Парижа Шатне-Малабри выбран в качестве 
официальной лаборатории турнира. Именно здесь проводится ана-
лиз всех взятых во время Евро-2016 проб. Соглашение о сотрудни-
честве с AFLD было подписано в феврале 2016 года, а в марте был 
заключен договор с лабораторией в Шатне-Малабри по предостав-
лению полного комплекса аналитических услуг.

Отметим, что в рамках существующего сотрудничества некото-
рые национальные антидопинговые агентства еще в марте этого 
года провели внесоревновательные проверки в преддверии пер-
венства континента и ни одна из 230 проб не дала положительного 
результата. Как сообщил журналистам председатель медицинско-
го комитета УЕФА Мишель Д’Хооге, «Чемпионат во Франции помо-
жет эволюции нашей антидопинговой кампании. Сюда входят вве-
дение биологического паспорта и большое количество внетурнир-
ных проверок, а после каждого матча будут проводиться проверки 
анализов крови и мочи. Я очень рад тому, что мы укрепили сотруд-
ничество с антидопинговыми агентствами разных стран. В резуль-
тате антидопинговая программа в европейском футболе будет ра-
ботать еще эффективнее».

Кроме того, господин Д’Хооге также выразил удовлетворение 
прогрессом медицинской программы на финальной стадии Евро-
2016: «Инфраструктура и персонал имеют огромное значение на 
таких крупных турнирах и можете не сомневаться — у нас будут 
лучшая медицинская программа и самый квалифицированный 
персонал. Благодаря сети врачей футбольной федерации Франции 
команды получат всю необходимую помощь на своих базах, в от-
елях и на стадионах».

Подготовил Павел Зарудный, «Российская газета», Париж

НОВОСТИ КОРПУНКТА 
Крупнейшую фан-зону
охраняют чересчур 
тщательно

Эйфель 
под присмотром

ПОСЛЕ первых дней чемпионата в оргкомитет Евро-2016 стали 
поступать сотни жалоб от посетителей самой большой (вмещаю-
щей 92 тысячи человек) на турнире фан-зоны, которая располага-
ется на Марсовом поле Парижа у Эйфелевой башни.

Болельщики недовольны большим количеством полиции, а так-
же установленными по всему периметру видеокамерами. И дейст-
вительно, на огромной территории более 50 камер, которые фик-
сируют в реальном времени все, что происходит на территории 
зоны. Но и этого оргкомитету под давлением полиции показалось 
мало. 

По периметру территории установили еще с десяток специаль-
ных средств для наблюдения, а на каждые 65 посетителей прихо-
дится по одному жандарму. Прежде чем попасть на зеленую травку 
перед гигантским экраном, необходимо пройти две проверки — 
личную (вас аккуратно ощупает представитель службы безопасно-
сти), а также пройти через рамку металлодетектора.

С алкоголем на территорию не пускают, равно как и с любой 
стеклянной посудой. Курить в фан-зоне категорически запрещено, 
а если вы не хотите лежать на холодной земле, то придется захва-
тить с собой плед из дома. Из всех доступных удобств лишь биотуа-
леты. Все остальное — строго за территорией фан-зоны. Несмотря 
на недовольство фанатов, полицейские удовлетворены: со дня на-
чала ни одного происшествия в парижской фан-зоне не зафиксиро-
вано.

К Эйфелевой башне стянуты усиленные наряды полицейских. У главной 
достопримечательности Парижа находится крупнейшая фан-зона.

Персона Лидер сборной Португалии Криштиану Роналду признался, 
что готов променять все свои рекорды на титул чемпиона Европы

Великолепная «семерка»
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

Н
акануне старта чем-
пионата Европы по 
футболу во Франции 
был проведен опрос 
среди жителей Евро-

пы. Респондентов просили отве-
тить на вопрос: за какого футбо-
листа вы будете особенно пере-
живать? Результаты ошеломи-
ли даже организаторов: более 
75 процентов назвали в качест-
ве кумира полузащитника ма-
дридского «Реала», португаль-

ца Криштиану Роналду, осталь-
ные баллы достались англичани-
ну Уэйну Руни, испанцу Андресу 
Иньесте и французу Димитри 
Пайету.

Второй Лиссабон
Футболки с седьмым номером, 

под которым играет Криштиану в 
цене. И торговцы неохотно согла-
шаются делать скидку на ходовой 
товар. Вы не хотите платить 45 
евро? Тогда пожалуйте в другой 
магазин. Там точно такая же май-
ка обойдется вам в 50. «Почему 
Роналду так популярен во Фран-
ции»? Мой вопрос вызвал у тор-
говца смех: «Я сам из Португалии, 
нас здесь живет больше чем на 
родине, вот и подумайте».

Действительно, 
Париж многие 
н а з ы в а ю т 

в т о р ы м 
Лиссабоном — в 

столице Франции живет бо-
лее миллиона выходцев из Пор-
тугалии, и вы только представьте 
себе, как встречали Роналду и 
компанию, когда команда при-
была на чемпионат Европы! Ав-
тобус с командой, несмотря на 
полицейские кордоны, сопрово-
ждали сотни обычных болельщи-
ков, которые затем устроили 
португальцам теплый прием на 
базе национального регбийного 
центра в Маркусси.

Накануне стартового матча с 
дебютантами чемпионатов Евро-
пы — командой Исландии, порту-
гальцы излучали спокойствие. 
Кто знал, что упорные исландцы 
забьют во втором тайме гол и 
сравняют счет.

Тренер Фернанду Сантуш зая-
вил, что уверен в своей команде и 
ждет победы:

— Перед нами на Евро-2016 
стоят большие задачи. Понятно, 

что мы уважаем всех оппонен-
тов, но отдавать три очка в стар-
товом поединке было бы невер-
но. Исландия должна радоваться 
тому, что пробилась на Евро. Это 
хорошая и грамотная команда, 
но здесь должны играть роль со-
вершенно иные факторы. Они но-
вички и должны знать свое место. 
Почему я говорю так уверенно? 
Просто у нас есть кому позабо-
титься о результате, и вы знаете 
этого человека. Конечно, я гово-
рю о Криштиану! Он поможет 
нам!

Однако тренер предполагает, 
а футбольный бог располагает. 
На гол португальца Нани в пер-
вом тайме (к слову, этот мяч стал 
600-м в истории чемпионатов 
Европы) исландцы ответили точ-
ным выстрелом Бьярнасона во 
второй половине встречи. Как ни 
старался Роналду, но забить свой 
мяч у него так и не вышло. В ре-
зультате свисток арбитра зафик-
сировал во многом сенсацион-
ную ничью — 1:1.

А ведь Роналду выходил на 
поле настоящим королем. Для 
португальской «семерки» этот 
поединок стал 127-м матчем в 
форме национальной сборной. 
Ровно столько же было у про-
славленного Луиша Фигу. Кроме 
того, Роналду мог войти в исто-
рию Евро как первый футболист, 
забивавший на четырех первен-
ствах Старого Света. Не сложи-
лось. По всей видимости, новых 
достижений от Криштиану нам 

н у ж н о  ж д а т ь  в 
оставшихся встре-
чах группового эта-
па с командами Ав-
стрии и Венгрии.

Отметим, что Ро-
налду с легкостью 
штампует ре-
корды ре-
зульта-

т и в н о -
сти не только 

в чемпионате Ис-
пании и Лиге чемпи-

онов.  В сборной он 
бомбардир номер один с 

58 мячами, опережая великого 
Эйсебио (41) и Паулету (47).

Без побед сложно дышать
После матча с исландцами на 

лице у Роналду не было знамени-
той улыбки. Он выглядел устав-
шим, однако, как настоящий про-
фессионал, прежде всего поде-
лился своими мыслями об игре и 
чемпионате с аккредитованны-
ми журналистами.

Криштиану, поздравляем! 
Вы повторили рекорд 
Фигу по количеству 
матчей!
К Р И Ш Т И А Н У  Р О Н А Л Д У : 
Он тот, на кого я хо-
тел быть похожим. 
Великий игрок! Та-
кой же, как Руй 
Кошта и Фернанду 
Коуту. Я мечтал о 
том, чтобы достичь 
их уровня, и говорил 
себе: «Я хочу быть про-
фессиональным игроком, 
как они, и выступать за 
сборную». Знаете, однажды ко 
мне подошел Фигу и сказал: «Па-
рень, я вижу, ты очень хочешь 
стать звездой, так вот не спеши, 
займись собой. Одного желания в 
большом футболе мало». Я услы-
шал его и тренировался как про-
клятый. До сих пор у меня по три 
тренировки в день, и я прихожу 
после них абсолютно без сил, но 
иначе нельзя — травмы могут по-
ставить крест на всех планах. 
Надо быть в форме — лучше всех!

Но в матче с Исландией этого не 
получилось, вы согласны?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Соперник был 
очень мотивирован. Для них этот 
матч навсегда войдет в историю 
как первый на Евро, а мы... упу-
стили свои шансы, плюс некото-
рые решения арбитра меня не 
устроили. Хотя претензии я 
предъявляю прежде всего само-
му себе. Без побед невозможно 
спокойно спать и нормально ды-
шать — что-то мешает.

А вы помнили о рекорде?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Каком именно?

Вы могли стать первым футболи-
стом в истории, кто забивал на 
четырех чемпионатах Европы!
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Я не могу пом-
нить обо всех достижениях, но не 
сомневайтесь, я вас услышал. Я 
решу этот вопрос в ближайших 
матчах, хотя, откровенно говоря, 
мечта у меня иная.

Поделитесь!
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Я бы с радостью 
обменял все эти рекорды на ти-
тул чемпиона Европы. Для фут-
болиста это очень важно, пони-
мание, что ты лучший и не только 
как индивидуальность, но и как 
часть команды единомышленни-
ков. Сборная Португалии вполне 
способна показать хороший ре-
зультат, но, увы, у нас есть про-
блема — мы слишком эмоцио-
нальны.

Хотите сказать, что эмоции по-
мешали вам обыграть ту же Ис-
ландию?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Конечно. Каж-
дый хотел забить и не забил...

Вы выступа-
ете на вы-
соком 
уровне с 

18 лет. В 
2004 году 
играли в фи-
нале Евро-

2004, на Евро-
2008 благодаря вам ко-

манда дошла до полуфинала. 
Что значит для вас носить форму 
сборной Португалии?
К Р И Ш Т И А Н У  Р О Н А Л Д У :  Вы задаете 
странные вопросы. Для меня от-
вет очевиден — это восторг и боль-
шая честь. С 18 лет, как только по-
лучил первое приглашение в со-
став, я всегда гордился каждым 
матчем в составе команды. Это 
ощущения, которые невозможно 
сравнить ни с чем другим! Без-
условно, я подавал пример людям 
не только в Португалии, но и по 
всему миру. Моя главная задача — 
играть в свой футбол и показы-
вать то, что я умею делать лучше 
всего. Ну и, естественно, за преде-
лами поля я всегда стараюсь по-
давать хороший пример, в осо-
бенности детям. Они пытаются 
походить на нас, и важно об этом 
не забывать.

Вы много 
занимае-

тесь благотво-
рительностью.

КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: И что? Разве это 
плохо? Я стараюсь помочь тем са-
мородкам, которые в будущем за-
тмят в том числе и мою славу. Та-
лантливых детей очень много, но 
не все имеют шанс раскрыть себя.

А вы можете сказать, что до кон-
ца раскрылись как игрок?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ : Вы снова за-
ставляете меня вспоминать фи-
нальный матч чемпионата Евро-
пы-2004, когда мы проиграли 
Греции дома... До игры собрались 
в раздевалке, посмотрели друг 
другу в глаза и сказали: «Парни, 
это уникальная возможность 
стать чемпионами! Мы должны!» 
Но подобные удары тоже часть 
игры, и неотъемлемая ее часть. Я 
умею переносить удары и очень 
болезненные, поскольку футбол 
научил меня многому. В том чи-
сле и терпеть боль.

Для вас нынешний чемпионат 
Европы уже четвертый по счету. 
Вы об этом помните?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ : Это как наве-
стить старого знакомого, которо-
го не видел несколько лет. Такие 
отношения, легкие, теплые, осо-
бые. Для меня как футболиста 
чемпионаты Европы и мира — не-
что новое и потрясающее. Они 
всегда дарят игроку незабывае-
мые воспоминания, так что я рад, 
что в моем послужном списке бу-
дет еще один чемпионат Европы.

Кто может претендовать на ти-
тул кроме Португалии?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: У вас есть пол-
ный список сборных, которые 
приехали во Францию. Из него 
можно вычеркнуть немного ко-
манд — сильных очень много. Вот 
вы посмотрите, что сделала Ис-
ландия! Фавориты все те же, что 
и всегда, но желающих стать луч-
шими прибавилось.

И все же, если представить, что 
ваша сборная дошла до финала, с 
кем бы вы хотели сыграть?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ : Ну давайте я 
вас повеселю. Ну, с теми же ис-
ландцами. Надо же у них выиг-
рать (улыбается).

Акцент

 Криштиану Роналду: 
Со мной в составе или 
без меня, но Португалию 
ждет большое футболь-
ное будущее!

ЦИФРА

58
МЯЧЕЙ
забил за сборную Португалии 
в 127 матчах Криштиану Роналду
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В матче с Исландией Криштиану 
Роналду мог стать первым футбо-
листом, забивавшим на четырех 
чемпионатах Европы. Впрочем, 
на нынешнем Евро у португальца 
еще будет возможность 
это сделать.

СТАТИСТИКА

КТО ПЕРВЫЙ БОМБАРДИР?
Официальный сайт УЕФА определил десятку самых результативных 

игроков по итогам сезона по системе «гол плюс пас». Кто бы вы ду-

мали лидер? Разумеется, наш хороший знакомый Роналду!

1. Криштиану Роналду («Реал», сборная Португалии) — забил де-

вять голов в последних восьми матчах и имеет показатель полезно-

сти «+17».

2. Златан Ибрагимович («Пари Сен-Жермен», сборная Швеции) — 

забил 16 голов в 12 последних матчах, отдал четыре результативные 

передачи.

3. Антуан Гризманн («Атлетико», сборная Франции) — забил девять 

мячей в последних 13 матчах, включая гол в полуфинале Лиги чемпи-

онов, который ценится выше, чем гол, забитый в национальном чем-

пионате.

4. Джеймс Милнер («Ливерпуль», сборная Англии) — отдал семь го-

левых передач в четырех матчах с 7 по 20 апреля (три из них были 

сыграны в Лиге Европы). В последних девяти встречах с передач 

Милнера его партнеры нанесли 30 ударов по воротам.

5. Сауль Ньигес («Атлетико», сборная Испании) — забил «Баварии» 

в полуфинале Лиги чемпионов и выиграл 27 единоборств в послед-

них 11 встречах. В 13 матчах с передач Сауля его партнеры нанесли 

14 ударов по воротам.

6. Коке («Атлетико», сборная Испании) — забил два мяча и отдал 

шесть голевых передач в последних 13 матчах, а также часто пере-

хватывал мяч и разряжал обстановку.

7. Серхио Рамос («Реал», сборная Испании) — вернулся в первую 

десятку после того, как стал лучшим игроком финала ЛЧ, где выиг-

рал шесть из восьми воздушных дуэлей, сделал три перехвата и во-

семь выносов из штрафной.

8. Тони Кроос («Реал» и сборная Германии). Сверхстабильный иг-

рок, который перед финалом ЛЧ сделал в 12 матчах 190 точных пе-

редач в зоне атаки.

9. Хуанфран («Атлетико», сборная Испании) — помог мадридцам 

провести всухую семь из последних десяти встреч, выиграв множе-

ство единоборств и сделав большое количество навесов в штраф-

ную.

10. Марек Гамшик («Наполи», сборная Словакии) — накануне Евро-

2016 забил потрясающий гол в товарищеском матче с Германией 

(3:1). В той игре у него были точными 45 из 51 передач партнерам!
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В
ылет пятикратных чемпио-
нов мира по футболу с 
группового этапа Куб-

ка Америки поверг в 
шок всех, кто мало-
мальски интересу-
ется этим видом 
спорта в стра-
не. А в Бра-
з и л и и 

таких, как 
мы понима-

ем, большинст-
во. Подобного уни-

жения болельщики «желто-зеле-
ных» не испытывали, пожалуй, с 
того знаменитого и трагичного 
финала у себя дома против сбор-
ной Германии, закончившегося 
для них с разгромным счетом 
1:7. Главным виновником оче-
редного правала бразильцев стал 
главный тренер Карлос Дунга, 
который накануне был отправ-
лен в отставку.

Вернувшийся в сборную в 
2014 году Дунга, как и многие его 
предшественники, находился под 
серьезным давлением. За эти два 
года под его руководством бра-
зильцы выиграли каждый из 13 
товарищеских матчей. А вот ког-
да дело доходило до официальных 
встреч, результаты были не столь 
впечатляющими — «всего» 6 по-
бед, 5 ничьих и 3 поражения.

Последний матч Дунги у руля 
Бразилии против Перу был омра-
чен спорным решением судьи, 
засчитавшим гол Рауля Руидоса , 
отправившего мяч в сетку 
ворот Алисона то ли бе-
дром, то ли все-таки ру-
кой. В результате «пента-
кампеоны» уступили со 
счетом 0:1 и вылетели с 
Кубка Америки. 

Знаменитый бразильский 
игрок Ромарио по итогам аме-
риканского турне в жесткой 
форме раскритиковал не только 

Дунгу, но и руководство фут-
больной конфедерации страны. 
«Сборной давно требовалось об-
новление во всех смыслах. Начи-
ная с административной верхуш-
ки, погрязшей в коррупции, за-
канчивая тренерским составом. 
Дунга далеко не новатор в этом 
смысле. Кроме того, я задолго 
предупреждал о том, что назна-
чать на пост по отбору игроков в 
сборную знаменитого бизнесме-
на, футбольного агента Жилмара 
Ринальди это большая ошибка. 
Для чего он в сборной? Чтобы за-
работать?» — отметил Ромарио.

Ведущие комментаторы и 
футбольные эксперты страны 
также едины во мнении, что вина 
тренера в провале сборной оче-

видна, но не стоит забывать и о 
федерации футбола страны. 
Именно она несет полную ответ-
ственность за продолжающуюся 
последнее десятилетие «деграда-
цию подходов к работе с нацио-
нальной командой в целом», а 
современный исторический этап 
называется не иначе как «закат 
золотой эпохи бразильского фут-
бола». Согласно их неутешитель-
ным прогнозам, в случае отсутст-
вия радикальных перемен сбор-
ная Бразилии неминуемо утра-
тит свой статус лидера в миро-
вом футболе и на долгие годы 
превратится в типичного латино-
американского «середнячка», 
которым по сути является уже се-
годня.

Ставьте на Аргентину
Вчера стали известны все 

участники четвертьфинала Куб-
ка Америки. Последними в плей-
офф вышли победители предыду-
щего розыгрыша турнира — чи-
лийцы. Футболисты Хуана Анто-
нио Пицци уверенно переиграли 
Панаму (4:2) благодаря дублю 
Алексиса Санчеса и заняли вто-
рое место в группе D вслед за Ар-
гентиной.

Полностью список четверть-
финальных пар выглядит следу-
ющим образом: США — Эквадор, 
Перу — Колумбия, Аргентина — 
Венесуэла и Мексика — Чили. 
Игры пройдут с 17 по 19 июня. 

Еще до начала соревнований 
«альбиселесту», как называют 
команду Херардо Мартино на ро-
дине, считали одним из главных 
претендентов на «золото». А по-
сле вылета Бразилии и Уругвая 
аргентинцы стали безоговороч-
ными фаворитами, о чем свиде-
тельствуют букмекерские коти-
ровки. Ставки на победу Лионеля 
Месси и компания на Кубке Аме-
рики принимаются с коэффици-
ентом 1 к 1,73. Если вы поставите 
условные 1000 рублей на успех 
аргентинцев и они станут луч-
шей командой турнира, то вы за-
работаете «чистыми» 730 ру-

блей. Вторыми в этом списке 
идут чилийцы (1 к 7) и колумбий-
цы (1 к 7,5).

— Наша команда показала со-
лидную игру на групповом этапе. 
Все показали себя с лучшей сто-
роны, в том числе и те фуболи-
сты, которые выходили на заме-
ну. Однако этот успех не будет 
иметь никакого значения, если 
мы не победим Венесуэлу в чет-
вертьфинале. Наша задача - заво-
евать Кубок Америки, - подчер-
кнул Мартино. 

Что касается ставок на лучше-
го бомбардира Кубка Америки, 
то здесь явным фаворитом явля-
ется Месси (1 к 1,61). Нападаю-
щий «Барселоны» отметился хет-
триком в матче группового этапа 
против Панамы, в котором арген-
тинцы добились разгромной по-
беды со счетом 5:0. Коэффициент 
на ближайшего преследователя 
Месси — форварда чилийцев и 
лондонского «Арсенала» Санче-
са — 1 к 6,5.

Судьба Как за два года из любителей пробиться в состав действующих чемпионов мира

Не миф о Гекторе
Илья Соболев 

П
опробуйте угадать, 
кто из игроков сбор-
ной Германии провел 
в футболке нацио-
нальной команды 

больше всех времени в прошлом 
году? Первым в голову приходит, 
конечно, голкипер «бундестим» 
Мануэль Нойер, но это не он и не 
другие немецкие звезды вроде Ме-
сута Озила, Томаса Мюллера или 
Тони Крооса.

Речь о 26-летнем левом защит-
нике Йонасе Гекторе, единствен-
ном футболисте, который в 2015 
году отыграл за сборную все де-
вять матчей (754 минуты). При 
этом Гектор остается одним из са-

мых нераскрученных игроков в 
команде, что в общем-то неудиви-
тельно, ведь еще четыре года назад 
он числился в любителях, и знали 
о нем только специалисты.

Гектор родился в городе Саар-
брюккен, столице немецкой Феде-
ральной земли Саар, а детство 
провел в небольшом городке Ау-
эрсмахер, население которого со-
ставляет всего 2800 человек. В од-
ноименном клубе, образованном 
при местной шахте еще в 1919 
году, Гектор и начал свой футболь-
ный путь.

Несмотря на любительский 
статус, «Ауэрсмахер» может по-
хвастаться  отлаженной системой 
работы с подрастающим поколе-
нием. В структуре клуба целых 11 
молодежных и юношеских ко-
манд. В последние годы «Ауэрсма-
хер» функционирует в качестве 
базового клуба центра содействия 
развитию юных футболистов ре-
гиона Верхний Саар. По факту, это 
площадка для просмотра молодых 
талантов, лучших из которых по-
том отправляют в аналогичный 
центр всего региона Саар.

Через центр поддержки юных 
игроков прошел и Гектор, что 
лишний раз показывает эффек-
тивность немецкой футбольной 
программы содействия любите-
лям. С другой стороны, Йонас про-
бился в большой футбол в каком-

то смысле вопреки системе: он 
один в сборной Германии не про-
шел сито юношеской академии. 
Такой шанс у Гектора был, когда 
его пригласил главный клуб реги-
она «ФК Саарбрюккен», но па-
рень от подарка судьбы отказался. 
«Я был счастлив в «Ауэрсмахере» 
и хотел играть со своими друзья-
ми», — объяснял потом защитник.

Попав в первую команду «Ау-
эрсмахера», Йонас стал чемпио-
ном оберлиги, пятого немецкого 
дивизиона. А в 20 лет Гектор все-
таки покинул отчий дом, чтобы 
перейти в «Кельн». Правда, про-
биться в основу нового клуба уда-
лось не сразу.  Первый матч в про-
фессиональном футболе защит-
ник провел лишь в августе 2012 

года во втором немецком дивизи-
оне, куда сезоном ранее вылетел 
«Кельн». По ходу того же сезона 
Гектор подписал свой дебютный 
профессиональный контракт.

Прорывом для Йонаса стал се-
зон 2013/2014, в котором его клуб 
вернул себе прописку в бундесли-
ге. К тому моменту Гектор успел 
поиграть на самых разных пози-
циях от плеймейкера до левого за-
щитника, окончательно став лиде-
ром команды. Наставник «Кель-
на» Петер Штегер не мог нарадо-
ваться на своего подопечного: 
«Никогда прежде ни среди игро-
ков, ни среди тренеров не встре-
чал такого парня, как Гектор».

Дальнейший взлет футболиста 
был еще более стремительным. 
Отыграв всего десять матчей в 
бундеслиге, Гектор получил вызов 
в национальную команду. Таким 
образом, путь от любителя до 
сборной игрок преодолел всего за 
какие-то два года. В бундестим он 
был призван закрыть позицию ле-
вого защитника, которая опустела 
после ухода из сборной ее неиз-
менного капитана Филиппа Лама. 
Специалисты до сих пор удивля-
ются, насколько легко и неприну-
жденно это удалось еще вчераш-
нему дебютанту. Неудивительно, 
что еще через два года Йонас ока-
зался в заявке сборной Германии 
на чемпионат Европы.

Карлос Дунга так и не выиграл 
ни одного трофея за шесть лет 
работы в сборной Бразилии.

В сборной Германии Йонас Гектор сходу заменил многолетнего капитана национальной команды Филиппа Лама.

Акцент

 Вызов в сборную Германии 
Гектор получил, отыграв всего 
десять матчей в бундеслиге

СТАТИСТИКА

Группа «В»

Россия — Словакия — 1:2 (0:2). Вто-

рой тур. Лилль (Вильнев-д’Аск). Стади-

он «Пьер Моруа». 38 989 зрителей 

(вмещает 50 186).Судьи: Скомина, 

Прапротник, Вукан (все — Словения).

Россия: Акинфеев (вратарь), Смоль-

ников, Щенников, Нойштедтер (Глу-

шаков, 46), В. Березуцкий, Игнашевич, 

Головин (Мамаев, 46), Шатов, Коко-

рин (Широков, 76), Дзюба, Смолов.

Словакия: Козачик (вратарь), Пека-

рик, Губочан, Шкртел, Дюрица, Печов-

ски, Куцка, Гамшик, Дуда (Немец, 67), 

Мак (Дюриш, 80), Вайсс (Швенто, 72).

Голы: Глушаков (ассистент — Шатов, 

80) — Вайсс (Гамшик, 32); Гамшик 

(Вайсс, 45).

Предупреждения: нет — Дюрица, 46.

Удаления: нет.

Удары (в створ ворот): 15 (2) — 9 (3).

Фолы: 8 — 12. Угловые: 6 — 5.

Штрафные удары: 19 — 9.

Процент владения мячом: 63% — 

37%.

Группа «А»

Румыния — Швейцария — 1:1 (1:0). 

Второй тур. Париж. Стадион «Парк де 

Пренс». Судьи: Карасев, Голубев, Ка-

лугин (все — Россия).

Румыния: Тэтэрушану (вратарь), Сэ-

пунару, Рац (Филип, 62), Кирикеш, Гри-

горе, Пинтили (Хобан, 46), Торже, Пре-

пелицэ, Кипчу, Кешерю, Станку (Андо-

не, 84).

Швейцария: Зоммер (вратарь), Лихт-

штайнер, Родригес, Шер, Джуру, Гра-

нит Джака, Шакири (Тарашай, 90 + 1), 

Бехрами, Джемаили (Ланг, 83), Сефе-

рович (Эмболо, 64).

Голы: Станку (с пенальти, 18) — Мех-

меди (Джуру, 57).

Предупреждения: Препелицэ, 22; 

Кипчу, 23; Кешерю, 37; Григоре, 76 — 

Гранит Джака, 50; Эмболо, 90 + 4.

Удаления: нет.

Удары (в створ ворот): 9 (5) — 14 (7).

Фолы: 23 — 10. Угловые: 4 — 7.

Штрафные удары: 15 — 24.

Процент владения мячом: 39% — 

61%.

Группа «F»

Португалия — Исландия — 1:1 (1:0). 

Первый тур. Сент-Этьен. Стадион 

«Жеффруа Гишар». 38 742 зрителя. Су-

дьи: Чакыр, Дуран, Онгун (все — Тур-

ция).

Португалия: Патрисиу (вратарь), Гер-

рейро, Пепе, Карвалью, Виейринья, 

Данилу, Мариу (Куарежма, 76), Моути-

нью (Санчес, 71), Гомеш (Эдер, 84), 

Нани, Криштиану Роналду.

Исландия: Халлдорсон (вратарь), Се-

варссон, Скуласон, Рагнар Сигурд-

ссон, Гуннарссон, Арнасон, Гилфи Тор 

Сигурдссон, Биркир Бьярнасон, Гуд-

мундссон (Теодор Бьярнасон, 90), 

Сигторссон (Финнбогасон, 81), Бод-

варссон.

Голы: Нани (Гомеш, 31) — Биркир Бьяр-

насон (Гудмундссон, 50).

Предупреждения: нет — Биркир 

Бьярнасон, 55; Финнбогасон (90 + 4).

Удаления: нет.

Удары (в створ ворот): 26 (9) — 4 (4).

Фолы: 9 — 17. Угловые: 11 — 2.

Штрафные удары: 19 — 12.

Процент владения мячом: 70% — 

30% (рекордное преимущество одной 

команды на турнире).

Матч второго тура группы «А» 
 Франция — Албания завершился 
вчера поздно вечером по москов-
скому времени  уже после подпи-
сания этого номера «РГ». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 июня, четверг

«Первый канал»

15.50. Англия — Уэльс. Группа «В». Вто-

рой тур. Матч в Лансе. Прямая тран-

сляция.

«Россия 1»
21.50. Германия — Польша. Группа «С». 

Второй тур. Матч в Париже (Сен-Де-

ни).Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
12.50. Россия — Словакия. Повтор 

трансляции от 15 июня.

15.00, 18.00, 21.00. «Все на футбол». 

Тематическая программа.

18.50. Украина — Северная Ирландия. 

Группа «С». Второй тур. Матч в Лионе. 

Прямая трансляция.

04.30 (в ночь на 17 июня). Кубок Аме-

рики в США. Четвертьфинал. США — 

Эквадор. Прямая трансляция. 

 «МАТЧ! Футбол 1»
09.30, 13.10. Россия — Словакия. По-

вторы трансляции от 15 июня.

15.00. Англия — Уэльс. Прямая тран-

сляция (плюс часовое превью).

18.10. Украина — Северная Ирландия. 

Прямая трансляция (плюс 50-минут-

ное превью).

21.10. Германия — Польша. Прямая 

трансляция (плюс 50-минутное пре-

вью).

00.15 (в ночь на 17 июня). Англия — 

Уэльс. Повтор дневной трансляции. 

«МАТЧ! Наш Спорт»
11.05. Россия — Словакия. Повтор 

трансляции от 15 июня.

15.00. Англия — Уэльс. Прямая тран-

сляция (плюс часовое превью).

18.10. Украина — Северная Ирландия.  

Прямая трансляция (плюс 50-минут-

ное превью).

21.10. Германия — Польша. Прямая 

трансляция (плюс 50-минутное пре-

вью).

Подготовил Илья Трисвятский
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КУБОК АМЕРИКИ Провальное выступление команды Карлоса Дунги на турнире в США стало прямым следствием 
затянувшегося кризиса в бразильском футболе

«пентакампеонов»Полный крах

Лионель Месси дважды играл в финалах Кубка Америки, 
но оба раза Аргентина терпела неудачи. В 2007 году Месси 
и его партнеры уступили Бразилии, а в прошлом году 
 «альбиселеста» проиграла в серии одиннадцатиметровых 
ударов чилийцам. 
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ЦИФРА

14
РАЗ
Аргентина становилась победите-
лем Кубка Америки.

Акцент

 Ромарио: В очередном прова-
ле сборной виноват не только 
Дунга, но и федерация футбо-
ла, погрязшая в коррупции 
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Поезда уходят в лето
Биотуалеты и Wi-Fi

Для наших пассажиров 
важно, например, чтобы в поезде 
были биотуалеты, особенно ког-
да едут маленькие дети. Как с 
этим? Например, по направле-
нию Москва — Адлер или Москва 
— Анапа санитарно-защитные 
зоны, в которых уже нельзя 
пользоваться обычными туале-
тами, начинаются за 2—3 часа до 
прибытия. 
ПЕТР ИВАНОВ: Пока у нас нет возмож-
ности оборудовать все поезда би-
отуалетами. Но мы стараемся 
формировать поезда таким обра-
зом, чтобы хотя бы несколько ва-
гонов в составе были с экологи-
чески чистыми туалетами. Тогда 
даже в санитарных зонах у пасса-
жиров есть возможность умыть-
ся в соседнем вагоне.

Парк нашего подвижного со-
става перераспределен таким 
образом, чтобы на южном на-
правлении большее количество 
вагонов было с биотуалетами. 
Поэтому в графиковых поездах 
на южном направлении количе-
ство вагонов, оборудованных би-
отуалетами, уже увеличено более 
чем на 900 единиц, и эта работа 
будет продолжена. 529 таких ва-
гонов включены в специальные 
детские поезда.

Не ждать, когда проводник от-
кроет туалет, действительно 
важно. А с чем еще обращаются 
пассажиры? 
ПЕТР ИВАНОВ: Все складывается из 
мелочей, именно они имеют зна-
чение для поездки. Например, по-
чти все пассажиры пользуются 
мобильными устройствами — 
планшетами, телефонами, ноут-
буками. Но не все вагоны приспо-
соблены для того, чтобы подзаря-
жать эти устройства. 

Всего в парке примерно две 
тысячи сто вагонов, где в каждом 
купе есть розетки. К летнему се-
зону розетками оборудовано еще 
480 вагонов. 

Для девайсов требуется еще и 
Интернет. Он будет во всех пое-
здах этим летом?
ПЕТР ИВАНОВ: По поводу Wi-Fi посту-
пает очень много обращений. 
Пассажиры просят развивать эту 
услугу, чтобы и в поездах была 
возможность работать в Интер-
нете, смотреть фильмы, читать 
новости, слушать музыку. 

С 2012 года нами рассматри-
вались разные варианты, запус-
кались пилотные проекты по 
обеспечению составов беспро-
водной связью. Были испытаны 
все известные технические реше-
ния. Сегодня применяется техни-
ческое решение, которое позво-
ляет выбирать между оператора-
ми «Большой четверки» и под-
ключаться к той сети, чей сигнал 
наиболее стабильный на том или 
ином участке пути. 

Но все равно это не то качест-
во доступа в Интернет, к которо-
му привыкли пассажиры у себя 
дома. Им нужен Интернет, кото-
рый позволяет скачивать филь-
мы, большие видео- или аудио-
файлы. Возможности предоста-
вить в поездах Интернет стабиль-
но и с большой скоростью не бу-
дет, пока технологии не сделают 
очередной шаг вперед или мо-
бильные операторы не установят 
вышки на всей протяженности 
железных дорог.

Поэтому мы развиваем ло-
кальные Wi-Fi-сервисы на борту 
поезда — внедряем порталы с 
мультимедийным контентом. На 
сегодняшний день уже 12 пое-
здов, а это 27 составов, оборудо-
ваны системой Wi-Fi и мультиме-
дийными платформами. 

С мая в четырех двухэтажных 
составах поезда Москва — Адлер 
начала работать мультимедий-
ная платформа, которая позволя-
ет не только обеспечить более-
менее стабильный доступ к сети 
Интернет, но и позволяет пасса-
жирам просматривать мультиме-
дийный контент, размещенный 
на внутреннем сервере в поезде. 

Вы предлагаете пассажиру поль-
зоваться внутренней сетью в по-
езде? 
ПЕТР ИВАНОВ: Да, мы начали вне-
дрять платформы с мультиме-
дийным контентом непосредст-
венно в железнодорожных соста-
вах. Возможность посмотреть 
фильмы, послушать музыку, по-
читать книги, загрузить игры, за-
казать питание из вагона-ресто-
рана, вызвать проводника уже 
есть в четырех составах, следую-
щих в южном направлении. По 
результатам первой поездки 
«мультимедийного» поезда Мо-
сква — Адлер из 350 пассажиров, 
которые ехали в этом поезде, си-
стемой воспользовались 147 че-
ловек, это подтверждает, что 
услуга очень востребована.

С правообладателями заключае-
те договоры на проигрывание их 
фильмов? 
ПЕТР ИВАНОВ: Общение непосредст-
венно с правообладателем по ка-
ждому фильму мы не ведем. На 
рынке работают несколько ком-
паний, оказывающих услуги по 
предоставлению мультимедий-
ного контента, они сами решают 
вопросы авторских прав. С ними 
мы и заключаем договоры.

Вы ведете какие-то переговоры с 
операторами, чтобы они вышки 
построили вдоль железной доро-
ги?
ПЕТР ИВАНОВ: Да, переговоры на эту 
тему ведутся. Но пока особого 
интереса к размещению вышек 
именно вдоль железной дороги, 
даже на направлениях с высоким 
пассажиропотоком, мы не видим.

Детям скидка — 
50 процентов

Будет ли этим летом скидка на 
билеты купейные, плацкартные 
для детей-школьников?
ПЕТР ИВАНОВ: По поручению прави-
тельства России РЖД в 2016 году 
ввело 50-процентную скидку на 
проезд детей с 10 до 17 лет в лет-
нее время. 

Такая скидка предоставляется 
впервые:  ранее скидки для 
школьников предоставлялись 
только в учебное время: с 1 сен-
тября по 31 мая, и не действовали 
в период летних каникул. Теперь 

50 процентов стоимости билетов 
для детей от 10 до 17 лет включи-
тельно на проезд в плацкартных, 
общих вагонах и вагонах с места-
ми для сидения также действует 
и с 1 июня по 31 августа. 

Скидка предоставляется при 
покупке билетов как в кассе, так 
и на сайте. По состоянию на се-
годняшний день этим предложе-
нием уже воспользовались почти 
800 тысяч человек. По нашим 
прогнозам, общее количество та-
ких пассажиров достигнет двух 
миллионов.

Проходила информация, что 
плацкартные вагоны скоро уй-
дут с российских дорог. Наши чи-
татели просят их оставить. 
ПЕТР ИВАНОВ: Спасибо за пожелание. 
Действительно, билеты в плац-
карт востребованы пассажира-
ми. Из 188 вагонов, которые 
наша компания приобретает в 
этом году, 79 идет именно в плац-
картном исполнении. 

Более того, качество таких ва-
гонов и технические требования 
к ним постоянно повышаются. 
Часть из них уже этим летом бу-
дет включена в состав фирмен-
ных поездов.

Плацкартные вагоны где будете 
заказывать, в России? 
ПЕТР ИВАНОВ: Основной наш постав-
щик подвижного состава — твер-
ской завод, который является ос-
новным производителем пасса-
жирских вагонов в России. 

Очень помогло принятое ру-
ководством страны решение о 
снижении ставки НДС на пасса-
жирские железнодорожные пе-
ревозки в 2016—2017 годах с 18 
до 10 процентов. Все сэконом-
ленные средства были направле-
ны нами на приобретение нового 
подвижного состава. Именно 
благодаря этому наша компания 
закупает в этом году 188 новых 
вагонов, 112 одноэтажных и 76 — 
в двухэтажном исполнении. 

Каким будет новый плацкар-
тный вагон? 
ПЕТР ИВАНОВ: Мы обсуждали вопросы 
эргономичности новых вагонов и 
с пассажирами, и с производите-
лями. Сейчас подвижной состав 
производится с соблюдением су-
ществующих требований. 

В вагоне, в том числе плацкар-
тном, предусматриваются эколо-
гически чистые биотуалеты, си-
стема кондиционирования, удоб-
ные сиденья, системы очистки и 
обеззараживания воды и воздуха, 
возможность подзарядки для мо-
бильных устройств и планшетов. 

В техзадании содержатся но-
вые, но простые вещи, связанные 
именно с удобством для пассажи-
ра. Например, ранее розетки 
устанавливались только внизу, 
пассажирам нижних полок было 
ими удобно пользоваться, а вот 
верхних полок — нет, им приходи-

лось спускаться вниз для зарядки 
телефона. Пассажиры, покупаю-
щие билеты на верхние полки, 
стали жаловаться и просить, что-
бы у них тоже были розетки. Сей-
час в техническом задании со-
держится требование по уста-
новке розеток и вверху, и внизу. 
Казалось бы, мелочь, но такие ме-
лочи влияют на удобство и ком-
форт пассажиров. 

Тепленькая пошла!

Сейчас много говорят о том, что 
улучшают комфорт в поездах, 

что появляются душевые. Это 
услуга для тех, кто ездит в СВ, 
или она планируется и в плац-
картных вагонах?
ПЕТР ИВАНОВ: Первый раз предложе-
ние о создании душевых в плац-
картных вагонах было озвучено 
пассажирами в поезде. 

Как правило, в командировки 
я направляюсь по железной доро-
ге и прохожу с начальником пое-
зда от начала до конца состава, 
разговариваю с пассажирами в 
каждом вагоне. Они рассказыва-
ют, что они думают о нашей рабо-
те, какие у них есть предложения, 
как им путешествуется по желез-
ной дороге. 

Такое живое общение дает 
много интересного и дает воз-
можность одинаково с нашими 
пассажирами понимать задачи, 
которые стоят перед компанией, 
чтобы улучшить качества услуг и 
при необходимости их корректи-
ровать. Для нас это важно.

Что касается душевых. Эта 
услуга уже есть в 103 вагонах 
класса «Люкс», курсирующих по 

внутригосударственным мар-
шрутам, а также в 200 вагонах ев-
ропейского стандарта (РИЦ), ис-
пользуемых для международных 
перевозок. 

В плацкартных вагонах сегод-
ня такая услуга не предусмотрена. 
Но задача рассмотреть этот во-
прос перед нами уже стоит — тех-
ническая возможность организа-
ции душевых с учетом конструк-
тивных особенностей обсужда-
лась на заседании научно-техни-
ческого совета нашей компании и 
завода-изготовителя 24 мая. Пе-
ред конструкторами поставлена 
задача изучить возможность дора-
ботки всех типов вагонов. 

В первую очередь где плацкарт с 
душем может появиться?
ПЕТР ИВАНОВ: Естественно, это будет 
в поездах на длинных маршрутах. 
Потому что услуга в первую оче-
редь нужна людям, которые про-
водят в поезде сутки и более. 

Но первоначально необходимо 
все же понять, как установить душ 
в плацкартный вагон, какие при-
менять технологические реше-
ния, какие конструктивные изме-
нения необходимы для реализа-
ции. И уменьшение количества 
мест для проезда — это возможно и 
не самая главная проблема. Необ-
ходимо будет установить санитар-
ные нормы и требования к уборке 
и обработке помещения, опреде-
лить, надо ли ставить душевую ка-
бину в каждый вагон или делать 
несколько в отдельном вагоне, 
должна быть эта услуга платной 
или бесплатной и в том числе 
обеспечить душевую достаточ-
ным количеством воды. 

Кто отвечает за уборку в вагонах 
по пути следования? К кому об-
ращаться?
ПЕТР ИВАНОВ: Сегодня эта функция 
закреплена за проводником, 
именно на нем лежит обязан-
ность поддержания вагонов в 
опрятном, чистом состоянии. 
Поэтому если в пути следования 
у пассажира возникнут вопросы 
к чистоте в вагоне, он может 
обратиться к проводнику, если 
реакции не последует, вызвать 

начальника поезда, который обя-
зан принять все необходимые 
меры.

Но мы считаем, что максимум 
рабочего времени проводник 
должен уделять непосредственно 
обслуживанию пассажира, нахо-
диться с ним в непрерывном кон-
такте. А функции, напрямую не 
связанные с пассажиром, такие 
как уборка, экипировка, должны 
делегироваться специально вы-
деленному персоналу. 

Сегодня такой подход уже 
действует в поездах «Стриж». 
Кроме того, в одном из поездов в 
тестовом режиме создана отдель-
ная бригада из четырех человек, 
которые обязаны следить за чи-
стотой в поезде на протяжении 
всего пути следования. По ре-
зультатам будут приниматься ре-
шения. Возможно, в дальнейшем 
эти функции будут разделены во 
всех поездах.

Вы сказали про бригаду из четы-
рех человек. На каком направле-
нии она будет работать? Что она 
будет убирать? 
ПЕТР ИВАНОВ: Это поезд № 136 Мо-
сква — Барнаул. В первый раз бри-
гада отправилась в рейс 17 мая. В 
этом поезде изменен состав по-
ездной бригады, перераспределе-
ны функции, появилась новая 
должность мойщик-уборщик. В 
целом на состав за чистотой сле-
дят четыре мойщика-уборщика. 
Их задача, чтобы было чисто в ко-
ридорах, тамбурах и в туалетах. 
Чтобы уборка там осуществля-
лась регулярно. 

Также в порядке эксперимента 
в туалетах размещен график убор-
ки. То есть, когда туалет помыли, 
сотрудник расписывается и ста-
вит время, во сколько он это сде-
лал. Это позволяет и нам контр-
олировать, и пассажир будет ви-
деть. И сотрудник обязан хотя бы 
регулярно заходить в туалет, что-
бы расписаться. Он уже никуда не 
денется, он туда придет.

Будете брать студентов на лето 
подрабатывать?
ПЕТР ИВАНОВ: Студенты каждый год 
привлекаются к работе в летнее 
время, в этом году их будет около 
8 тысяч человек. На работу они 
выйдут в июле после сдачи сес-
сии и будут помогать проводни-
кам до конца августа. Соответст-
венно, перед тем как уйти в свой 
первый рейс, ребята проходят не-
обходимое обучение. 

По поводу проводников. В 
компанию поступает большое 
количество обращений, в том чи-
сле жалобы, связанные с обслу-
живанием пассажиров и работой 
проводников. Для того чтобы пе-
реломить эту ситуацию, внедре-
на программа обучения провод-
ников, через которую проходят 
абсолютно все 100 процентов 
персонала — 38 тысяч человек. 

Мы их учим очень простым 
вещам — улыбаться пассажиру, 
прислушиваться к его пожелани-
ям и стараться сделать так, чтобы 
в поезде было комфортно. Как 
правило, 90 процентов вопросов 
можно урегулировать в поезде, и 
решаются они именно проводни-
ком. И именно этому проводник 
учится.

Результаты работы програм-
мы уже заметны — доля жалоб на 
качество обслуживания сократи-
лась с 22 до 11 процентов. То есть 
сейчас на проводников жалуют-
ся гораздо реже. Не последнее 
значение имеет и то, что в ка-
ждом вагоне указан адрес элек-
тронной почты генерального ди-
ректора, то есть моей, и я ее чи-
таю лично. 

Завтрак — в купе

Много вам приходит нареканий 
на еду в поезде?
ПЕТР ИВАНОВ: Да, жалобы есть. Но 
сейчас формируются новые под-
ходы к организации питания в 
поездах. 

Этому вопросу уделяется се-
рьезное внимание, мы встреча-
емся с операторами, пробуем 
различные подходы, изучаем по-
ставщиков. Наша задача — в пер-
вую очередь с учетом мнения 
пассажиров разработать новые 
стандарты питания в поезде. В 
ряде поездов в тестовом режиме 
запущены пилотные проекты. 
Уверен, что наши пассажиры бу-
дут довольны происходящими 
изменениями.

В авиации начинают на каждый 
сезон новое меню. Там выбор не-
скольких наборов. У вас как бу-
дет?
ПЕТР ИВАНОВ: У нас тоже будет меню 
разное. На поезде Москва — Ка-
зань, например, скоро будет вве-
дено специальное меню. 

Кроме того, изменится каче-
ство питания и упаковок, кото-
рые получают пассажиры в купе, 
СВ и «Люкс». Будут также введе-
ны детские наборы.

Так что изменения происхо-
дят во всех направлениях нашей 
работы. 

К Черному морю сегодня мчатся 156 поездов с дополнительными вагонами. Они могут перевезти на 13 процентов отпускников больше, чем в прошлом году.
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СКОЛЬКО В ПОЕЗДЕ ВАГОНОВ?
Как правило, поезда рассчитаны на 18—20 вагонов. В среднем составы 
формируются из 11 вагонов.
Но в летний период на востребованных направлениях в поезда включа-
ются дополнительные вагоны. В южном направлении этим летом бу-
дут курсировать 156 поездов составами от 14 до 20 вагонов.

Законом запрещено курить. Но часто курят и в тамбурах, 
и в туалетах, и проводницы пепельницы дают, что делать 
в такой ситуации?
Петр Иванов | Это важный вопрос. Да, курение в поездах 

дальнего следования запрещено, и мы требуем от наших 

пассажиров соблюдения законодательства. Законом не 

предусмотрено ни курение в тамбурах, ни отдельные ваго-

ны для курящих. 

Если на ваших глазах кто-то курит в тамбуре или в туалете, 

необходимо сообщить проводнику. Если проводник сам не 

сможет решить этот вопрос, он обратится к начальнику по-

езда. Если начальник поезда сам не справится, он вызовет 

наряд полиции. Других вариантов сегодня законодательст-

во не предполагает. 

Если вдруг пассажир видит, что проводник сам дает пепель-

ницу, нужно заснять это на мобильный телефон и отпра-

вить на мою электронную почту ivanovpv@fpc.ru, этот со-

трудник будет наказан. 

Вы предлагаете выходить на остановках курить?
Петр Иванов | В соответствии с действующим законода-

тельством на платформах дальнего следования курение не 

запрещено.

 Кроме того, мы проанализировали все маршруты и выя-

снили, что 84 процента поездов делают остановки не реже 

чем каждые два часа, 12 процентов поездов — раз в 4 часа. 

Поэтому на большинстве маршрутов это придуманная 

проблема. Такое не слишком длительное время в пути 

можно и потерпеть, чтобы не нарушать закон и не созда-

вать неудобства другим пассажирам. Но лучше бросать ку-

рить. 

Много вопросов о том, что поезда дальнего следования 
теперь не останавливаются на тех станциях, где делали 
паузу раньше. Есть такая проблема?
Петр Иванов | Это связано с ускорением движения пое-

здов. Опросы пассажиров и статистика говорят о том, что 

спрос на скорость постоянно растет. 

С начала этого года наши дневные поезда перевезли почти 

4 миллиона пассажиров, это на 27 процентов выше соот-

ветствующего показателя 2015 года. Как только мы оста-

навливаемся на промежуточной станции — это замедление 

движения и увеличение времени в пути следования.

С другой стороны мы понимаем, что некоторые остановки 

поездов были важны для наших пассажиров и полная их от-

мена может существенно повлиять на мобильность наших 

сограждан. В таких случаях мы стараемся назначать в этих 

пунктах остановки других поездов.

ВОПРОС РЕБРОМ

ГДЕ В ПУТИ МОЖНО КУРИТЬ?
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ТОЛЬКО В «РГ» Постоянный представитель России при Европейском союзе Владимир Чижов дал интервью «РГ» 

Россия — одна из немногих самодостаточных стран
Андрей Золотов 
Брюссель

Н
еоднократно на высоком 
уровне представителями 
России и Евросоюза заяв-

лялось, что возврат к прежним 
отношениям уже невозможен. 
При этом оставалось не совсем 
понятным, какие новые идеи воз-
никают у одной и у другой сторо-
ны относительно модели буду-
щих отношений.

О том, каковы могут быть но-
вые модели взаимодействия с 
Брюсселем, в интервью «Россий-
ской газете» рассказал постоян-
ный представитель РФ при Евро-
пейском союзе Владимир Чижов.

Если не «бизнес, как обычно», то 
что?
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: У нас с ЕС была 
мощная и разветвленная система 
структур взаимодействия. Про-
должает действовать соглашение 
о партнерстве и сотрудничестве, 
подписанное еще в 1994 году. Над 
созданием Нового базового со-
глашения мы работали, пока не 
случилось то, что случилось. Но 
получается, что наше стратеги-
ческое партнерство, о котором 
много говорилось обеими сторо-
нами, не выдержало испытания 
теми событиями, которые прои-
зошли, в первую очередь украин-
ским кризисом.

Впрочем,не украинский кри-
зис послужил первопричиной 
нынешних сложностей в отноше-
ниях с Евросоюзом, немало про-
блем было и до этого. Целый ряд 
переговорных треков у нас 
просто буксовал — например, пе-
реговоры по безвизовому режи-
му. Иногда хорошие политиче-
ские импульсы, которые дава-
лись совместно на политическом 
уровне, впоследствии, как в вате, 
увязали в бюрократическом 
слое. Поэтому украинский кри-
зис, с точки зрения отношений 
Россия—ЕС, наверное, стал ката-

лизатором, нежели первопричи-
ной нынешней ненормальной ди-
намики отношений.

Сегодня многие каналы со-
трудничества заморожены. Это 
касается переговоров по Новому 
базовому соглашению, перегово-
ров по безвизовому режиму и ви-
зовым упрощениям. Не действу-
ет энергодиалог, первый из сек-
торальных диалогов Россия—ЕС, 
запущенный еще в 2000 году по 
инициативе Евросоюза. Заморо-
жены и большинство остальных 
секторальных диалогов, которых 
было примерно полтора десятка. 
Работает только политдиалог, но 
и тот по большей части нефор-
мально. 

А что означает — политдиалог ра-
ботает?
ЧИЖОВ: Еще в мае в Москве состоя-
лась встреча политдиректоров. С 
нашей стороны в ней принял 
участие заместитель министра 
иностранных дел Алексей Меш-
ков, со стороны ЕС — заместитель 
Генерального секретаря Евро-
пейской внешнеполитической 
службы по политическим вопро-
сам Хельга Шмид. Помимо пере-
говоров с Мешковым, у нее в 
МИДе состоялся еще целый ряд 
встреч. Обсуждались как двусто-
ронние дела, так и взаимодейст-
вие на международных площад-
ках. Там ситуация выглядит су-
щественно лучше. Это тоже со-
ставная часть политдиалога.

Вместе с ЕС мы добились, без 
преувеличения, исторического 
результата по иранской ядерной 
программе. Мы взаимодейству-
ем по Сирии. Министр иностран-
ных дел Сергей Лавров и Высо-
кий представитель ЕС по ино-
странным делам и политике без-
опасности Федерика Могерини 
вместе участвуют в заседаниях 
Международной группы поддер-
жки Сирии. У нас неплохое взаи-
модействие по ближневосточно-
му урегулированию. Обсуждаем 

мы и другие сюжеты — консульта-
ции проходят по Балканам, 
ОБСЕ, Совету Европы. Там есть 
свои проблемы. Например, одна 
из них связана с упорным стрем-
лением ЕС выступать в рамках 
упомянутых организаций еди-
ным блоком, что противоречит 
изначальному пониманию их 
сути. В ОБСЕ, подчеркну — не по 
нашей вине, — нет устава, где бы 
это было зафиксировано, но есть 
базовое понимание, что там все 
страны представлены в нацио-
нальном качестве.

Идет диалог по антитеррору. В 
Брюсселе была организована 
встреча заместителя министра 
иностранных дел РФ, курирую-
щего эту проблематику, Олега 
Сыромолотова с его еэсовскими 
коллегами. Диалог по миграции 
также продолжается, хотя, увы, 
менее активно. 

Институализированные струк-
туры взаимодействия Россия—ЕС 
по большей части не работают. 
С.В. Лавров и Ф. Могерини встре-
чались за прошлый год шесть раз, 
один раз даже в Брюсселе. Но эти 
встречи проходили «на полях» ка-
ких-то международных меропри-
ятий. В то время как, например, 
Постоянный совет партнерства в 
формате министров иностранных 
дел, один из основных уставных 
механизмов взаимодействия Рос-
сия—ЕС, последний раз созывался 
в ноябре 2011 года — задолго, заме-
чу, до киевского майдана.

А что будет завтра?
ЧИЖОВ: Теперь об этом. Главная 
идея формулируется просто: мы 
хотим более прагматичного пар-
тнерства, ориентированного в 
первую очередь на субстантив-
ный результат, — меньше слов, 

больше дела. Как этого добиться? 
Какие из структур, которые у нас 
существовали, номинально су-
ществуют до сих пор, будут по-
лезны, какие надо развивать, ка-
кие могут быть избыточны? Мы 
предложили нашим еэсовским 
коллегам провести комплексную 
ревизию отношений, сначала во 
внутреннем формате каждой из 
сторон, затем уже совместно об-
судить полученные результаты. У 
нас, кстати, в работу с Евросою-
зом вовлечено больше половины 
федеральных министерств и ве-
домств. Ждем, когда еэсовцы за-
вершат свои внутренние кон-
сультации и будут готовы к тако-
му разговору. 

Пять принципов в отношениях с 
Москвой, о которых заявила Мо-
герини в марте, как повлияли на 
общую ситуацию?
ЧИЖОВ: У меня такое впечатление, 
что стороны смотрят по-разному 
на эти пять принципов. Мы их рас-
сматриваем достаточно критиче-
ски, в том числе ключевой из них, 
касающийся избирательного под-
хода к отношениям. На наш взгляд, 
такая логика подразумевает учет 
интересов только одной из сторон. 
А они подают его как позитив, ут-
верждая, что избирательный под-
ход лучше, чем ничего.

Элемент парадоксальности в 
нынешней ситуации, особенно в 
украинском и санкционном кон-
тексте, сводится к следующему. 
ЕС переживает сложный период. 
Я не буду перечислять все язвы 
современной Европы, но такие 
проблемы, как миграция, Brexit, 
еще не закончившийся кризис 
еврозоны, нерешенная до конца 
проблема греческого долга, ни-
куда не делись. И вокруг этого, 
особенно в вопросах миграции, 
совершенно очевидны противо-
речия между странами-членами. 
Когда единство 28 стран стано-
вится самоцелью, будь то на рос-
сийском треке или на каком-либо 

другом, это всегда происходит за 
счет качества этой общей пози-
ции. По большому счету речь 
идет о минимальном общем зна-
менателе.

То, что Россия — одна из нем-
ногих в мире самодостаточных 
стран не только в военном, но и в 
политическом и, самое главное, в 
идейно-духовном отношении, — 
это факт. Рискну заявить, что в 
Европе, кроме России, таких 
стран нет. К числу таковых мож-
но отнести США, Китай, навер-
ное, Индию. Но в Европе таких 
стран не существует.

Возможно ли строительство но-
вых отношений между Россией и 
ЕС на прагматичной основе?
ЧИЖОВ: Наши будущие отношения, 
с учетом тех уроков, которые обе 
стороны извлекут, несомненно, 
будут более прагматичными и, 
может быть, более результатив-
ными. Тогда, допустим, при обсу-
ждении нового инфраструктур-
ного проекта вроде «Северного 
потока-2» будут думать об инте-
ресах, а не об искусственных иде-
ологизированных концепциях, 
связанных с якобы чрезмерной 
зависимостью от российских 
энергопоставок.

Раз вы упомянули «Северный 
поток-2», в каком состоянии 
этот проект находится сейчас?
Ч И Ж О В :  Н е п о с р е д ст в е н н ы м и 
участниками проекта являются 
энергетические компании. Ини-

циатором проекта «Северный 
поток-2» было не российское 
правительство, более того, даже 
не «Газпром» — это были евро-
пейские энергокомпании, кото-
рые, увидев, что происходит с 
проектом «Южный поток» и на-
сколько ненадежным является 
украинский транзит, просчитав 
перспективу потребности Евро-
пы в российском газе, которая 
только растет, решили пойти по 
уже опробованному пути. Точ-
нее по опробованному маршру-
ту, расширив уже существовав-
ший к тому времени «Северный 

поток» за счет дополнительных 
ниток. При этом они исходили, 
насколько я понимаю, из того, 
что с точки зрения еэсовских 
правил, во многом искусствен-
ных, этот проект менее уязвим, 
чем тот же «Южный поток». Тот 
проект предполагал некий сухо-
путный участок на российской 
территории, морской участок 
через Черное море с выходом на 
берег Болгарии и дальнейшую 
сеть с участием шести стран. 
Часть из них члены ЕС, другие, 
как Сербия, например, — не чле-
ны ЕС. Это был международный 
проект. 

«Северный поток-2» являет-
ся в международно-правовом 
плане двусторонним между Рос-
сией и Германией. Он будет упи-
раться в существующую гер-
манскую сеть. А международ-
ным он является только с точки 

зрения коммерческой. Там уча-
ствуют фирмы из различных ев-
ропейских стран. Вот разница. 
Легко предположить, что ини-
циаторы проекта исходили из 
того, что у них проблем с «тре-
тьим энергопакетом» ЕС не бу-
дет. Однако нашлись противни-
ки, причем не скрывавшие сво-
их политических мотивов, сре-
ди которых первый: а как же Ук-
раина?  Но,  между прочим, 
никто с российской стороны не 
говорил официально, что укра-
инскому транзиту придет ко-
нец. Молдавия, например, нику-
да не денется: у нее другой тру-
бы нет. Другое дело, что с соору-
жением «Северного потока-2» и 
масштабы энергоснабжения Ев-
ропы, и надежность сильно воз-
растут. Другой аргумент про-
тивников: как же так? 80 про-
центов еэсовского импорта рос-
сийского газа будет идти через 
одну страну, через Германию. А 
когда до недавнего времени 80 
процентов шло через Украину, 
это не беспокоило? Или, может 
быть, Германия менее надежная 
страна, чем Украина?

Насколько долгим будет нынеш-
ний кризис?
ЧИЖОВ: Это вопрос сложный, по-
тому что нынешний кризис мно-
гослойный. У меня вызывает ис-
креннее сожаление распростра-
нение панических настроений в 
Европе относительно России. 
Но необходимость нормализа-
ции отношений с Россией, выра-
жаясь словами из прежней эпо-
хи, овладевает массами. И не 
только массами, но и политиче-
ской элитой. Тему санкций я 
даже не хочу трогать. Мы ее не 
обсуждаем с ЕС, это проблема, 
которую они создали под над-
уманным предлогом, под давле-
нием тех же США. Им ее и ре-
шать. Но если трезво посмо-
треть: зачем России развали-
вать Евросоюз, скажите?

Авторитетно Отношения между Москвой и Брюсселем переживают не лучший период в своей истории. Возможно, 
именно на Петербургском международном экономическом форуме удастся найти пути к разрешению трудностей

Российская Федерация и Евросоюз: 
услышать друг друга
Игорь Иванов,
президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД), министр иностранных 
дел России (1998—2004 гг.)

О
тношения Россия - 
Евросоюз пережива-
ют не лучший период 
в своей истории. Воз-
можно, именно на 

Петербургском международном 
экономическом форуме удастся 
найти пути к разрешению затя-
нувшихся трудностей. 

Еще три-четыре года назад 
приезд председателя Европей-
ской комиссии на Петербург-
ский международный экономи-
ческий форум вряд ли кого-ни-
будь сильно удивил и уж точно не 
стал бы предметом острых поли-
тических дискуссий в европей-
ских столицах. Но в этом году ре-
шение Жан-Клода Юнкера посе-
тить главный экономический 
форум России выглядело как 
смелый политический шаг, даже 
как своего рода политический 
демарш, далеко не всеми на За-
паде поддержанный и одобрен-
ный. Тем более что решение о по-
ездке было принято в условиях, 
когда администрация США не 
только в очередной раз заявила о 
своем принципиальном неуча-
стии в ПМЭФ, но и настоятельно 
рекомендовала американскому 
и европейскому бизнесу воздер-
жаться от поездки в Санкт-Пе-
тербург.

Стоило ли Жан-Клоду Юнке-
ру идти на политический риск и 
демонстрировать пусть и не 
принципиальное, но все же оче-
видное расхождение позиций Ва-
шингтона и Брюсселя? Что при-
вез с собой европейский лидер в 
Петербург и что увезет из Петер-
бурга? Можно ли надеяться, что 
нынешняя, не самая лучшая 
страница в российско-европей-
ских отношениях наконец-то пе-
ревернута и стороны готовы от-
крыть в этих отношениях новую 
главу? Попробуем разобраться в 
этих весьма существенных и для 
нашей страны, и для Евросоюза 
вопросах.

Прежде всего, переговоры в 
Петербурге показывают, что у 
России и Европейского союза 
много совпадающих позиций в 
оценках нынешнего состояния 
отношений друг с другом. Конеч-

но, речь идет не об оценке глу-
бинных истоков, непосредствен-
ных причин и динамике нынеш-
него кризиса — тут как раз точки 
зрения сторон по-прежнему рас-
ходятся более чем существенно. 
А вот в том, что касается нынеш-
ней ситуации и ее возможных 
последствий для Европы и для 
России, совпадающих оценок го-
раздо больше, чем расходящих-
ся.

Во-первых, обе стороны кон-
статируют, что отношения меж-
ду Россией и Европейским сою-
зом переживают самый глубо-
кий кризис после окончания 
«холодной войны». Во-вторых, 
они признают, что украинский 
кризис стал не единственной 
причиной, а катализатором на-
зревавших в этих отношениях 
фундаментальных проблем, ко-
торые в течение долгого време-
ни не находили своих решений. 
В-третьих, неконтролируемая 
эскалация кризиса продемон-
стрировала, что в настоящее 
время на европейском про-
странстве отсутствуют эффек-
тивные механизмы предотвра-
щения и урегулирования кон-
фликтных ситуаций; те органи-
зации и коммуникационные ка-
налы, на которые возлагались 
основные надежды, оказались 
либо парализованными, либо от-

тесненными на обочину евро-
пейской политики уже на самых 
первых этапах разворачивающе-
гося кризиса. 

Переговоры России и Евро-
пейского союза отражают и еще 
одно важное обстоятельство: 
стороны по-прежнему по-разно-
му понимают то, как могла бы 
строиться Большая Европа. В Ев-
ропейском союзе, несмотря на 
многочисленные кризисы и по-
трясения, через которые прохо-
дит сегодня эта организация, бу-
дущее всей Европы видится как 
дальнейшее географическое рас-
ширение применения принци-
пов, правил, процедур и стандар-
тов самого Евросоюза — даже на 
те страны, которые не имеют ни 
малейшего шанса стать полно-
правными членами ЕС в каком-
либо обозримом будущем. В Рос-
сии будущая Большая Европа 
видится на основе согласования 
таких подходов, которые бы в 
равной степени учитывали 
интересы, традиции и осо-
бенности  всех  госу-
дарств нашего конти-
нента — как входя-
щих, так и не вхо-
дящих в Евросо-
юз.

Как заметил когда-то Альберт 
Эйнштейн, «мы не можем ре-
шать проблемы, используя тот 
же тип мышления, которым мы 
пользовались, создавая эти про-
блемы». Встреча в Петербурге 
подводит к выводу о том, что для 
преодоления нынешнего кризи-
са тактических уступок сторон и 
ситуативных компромиссов бу-
дет недостаточно, требуется се-
рьезный пересмотр обеими сто-
ронами своих привычных пози-
ций и стандартных подходов.

«Сам по себе» кризис не рас-
сосется, одна или несколько 
встреч на высшем уровне не 
обратят вспять общую негатив-
ную динамику событий на на-
шем общем континенте. Тем бо-
лее что за два с половиной года 
эта динамика уже набрала инер-
цию, и с обеих сторон значитель-
но укрепили свои позиции силы, 
заинтересованные в сохранении 
нынешнего положения.

Сегодня большинство экспер-
тов фокусируют свое внимание 
на экономических санкциях, ко-
торые наносят немалый ущерб 
как России, так и ее западным 
партнерам. Бесспорно, пробле-
му санкций нужно решать,  и чем 
скорее, тем лучше. Но санкции, 
на мой взгляд, — это еще не самая 
главная опасность, которую нам 
нужно учитывать. Значительно 
опаснее возникшая буквально 
на наших глазах и растущая с ка-
ждым годом отчужденность 
между нашими странами и наро-
дами, постепенное формирова-
ние устойчивых негативных 
представлений друг о дру-
ге, истончение той драго-

ценной ткани общеевропейского 
сознания, без которой все планы 
строительства единой Европы 
останутся лишь досужими меч-
таниями неисправимых роман-
тиков.

Долгосрочный негативный 
характер будет иметь и начина-
ющаяся новая гонка вооружений 
между Россией и Западом, ос-
новной площадкой для которой 
становится европейский конти-
нент. В годы «холодной войны» 
мы неоднократно убеждались в 
том, как трудно затормозить, а 
тем более — обратить вспять дви-
жение гигантского маховика во-
енных программ на Западе и на 
Востоке. То, что сегодня проис-
ходит между Россией и НАТО, за-
кладывает траекторию европей-
ской политики даже не на годы, а 
на десятилетия вперед. И это как 
раз в тот момент, когда перед ли-
цом новых общих вызовов 
безопасности по-

литическое единство и стратеги-
ческое партнерство между Рос-
сией и ее западными партнерами 
важно как никогда.

Альтернативы российско-ев-
ропейскому сотрудничеству нет 
и не будет  ни через год, ни через 
пять, ни через десять лет. Но чем 
быстрее мы осознаем эту про-
стую истину и переступим через 
разделяющий нас сегодня психо-
логический барьер, тем проще 
будет перевести наши отноше-
ния из русла двух параллельных 
монологов в русло конструктив-
ного диалога.

Этот диалог, на мой взгляд, 
должен отражать главную осо-
бенность нынешней ситуа-
ции на континенте 

— ни Россия, ни Евросоюз не мо-
гут и не смогут навязать свои 
позиции друг другу. Ожидать, 
что рано или поздно противопо-
ложная сторона признает свое 
поражение и сдастся на милость 
победителя, не приходится. Сле-
довательно, нужно искать раз-
вязки на основе баланса интере-
сов друг друга, даже если кому-
то этого делать не очень хочется.

Этот диалог также предпола-
гает создание постоянно дейст-
вующего переговорного меха-
низма для рассмотрения всего 
комплекса отношений и выра-
ботки «дорожных карт» движе-
ния вперед на ключевых для Рос-
сии и ЕС направлениях.  Имею-
щийся опыт взаимодействия Мо-
сквы и Брюсселя показывает, что 
одних саммитов — пусть даже 
проводящихся дважды в год — 
для обеспечения устойчивого 
прогресса в конкретных вопро-
сах недостаточно. Необходимо 
резко усилить рабочий уровень 
диалога, с подключением эк-
спертов, специалистов 
в конкретных облас-

тях, частного 
сектора и обще-

ственных организаций.  
Этот  диа лог  не  будет 

успешным, если одновременно 
не произойдет изменения ин-
формационной политики с обе-
их сторон; на место пропаган-
дистских войн и разжигания 
вражды должны прийти попыт-
ки понять логику противопо-
ложной стороны и  формирова-
ние объективного образа друг 

друга. В этом же направлении 
должны работать и договоренно-
сти о поощрении дальнейшего 
развития связей в области науки 
и культуры, образования и гра-
жданского общества, туристиче-
ских обменов и других форм об-
щения между людьми.

Этот диалог, по всей видимо-
сти, в качестве первоочередных 
задач мог бы сосредоточиться на 
самых острых проблемах, стоя-
щих перед Россией и ЕС (между-
народный терроризм, миграци-
онные потоки, изменения кли-
мата, кибербезопасность), где 
создание соответствующих меж-
дународных режимов и начало 
практического сотрудничества 
возможны даже в отсутствие 
прорывов в других сферах отно-
шений.

Этот диалог должен вклю-
чать в себя не только обсужде-
ние конкретных направлений 
сотрудничества, но и дискуссию 
по базовым принципам отноше-
ний России и Евросоюза. Выяв-
ление областей расходящихся 
интересов не менее важно, чем 
анализ сфер, в которых эти ин-
тересы совпадают. Хотя в бли-

жайшем будущем трудно рас-
считывать на подписание но-
вого Соглашения между Мо-

сквой и Брюсселем, но отказы-
ваться от работы на более дол-
госрочную перспективу не сле-

дует.
Наконец, из этого 

диалога нельзя исклю-
чить и критически важ-

ную проблематику без-
опасности на европейском кон-
тиненте (возможно, с подклю-
чением НАТО). В частности, 
Россия и ее западные партнеры 
могли бы по-новому взглянуть 
на желательную и возможную 
роль ОБСЕ в будущей архитек-
туре континентальной безопа-
сности.

Естественно, такой диалог 
потребует настойчивости, тер-
пения и значительных инвести-
ций политического капитала с 
обеих сторон. По всей видимо-
сти, потребуется постоянная ли-
ния коммуникаций между Мо-
сквой и Брюсселем на высоком 
политическом уровне. Хотелось 
бы надеяться, что встреча В. Пу-
тина и Ж.-К. Юнкера станет на-
чалом такого конструктивного 
диалога.

По мнению Игоря Иванова, 
у России и Евросоюза есть немало 
совпадающих позиций. 

Игорь Иванов: В ближай-
шем будущем трудно рас-
считывать на подписание 
нового Соглашения 
между Россией и ЕС, но 
отказываться от работы 
на более долгосрочную 
перспективу не следует.

Владимир Чижов: Мысль о необходимости нормализации отношений с РФ 
овладевает европейскими массами и политической элитой. 

Акцент

 Вызывает искреннее сожале-
ние распространение паниче-
ских настроений в Европе 
относительно России

Акцент

 Альтернативы российско-
европейскому сотрудничеству 
нет и не будет ни через год, 
ни через пять, 
ни через десять лет
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ОБРАЗОВАНИЕ  В каких парках 
столицы можно выучить 
иностранные языки?  

Урок в беседке 

Сергей Жуков  

В СТОЛИЧНЫХ парках начались языковые курсы. По-
мимо английского и французского на открытом воздухе 
можно выучить экзотические языки — персидский, араб-
ский и хинди. Обучение бесплатное, нужно лишь жела-
ние и свободное время.  

Курсы в школах сейчас не дешевые, поэтому бесплат-
ные уроки в парках — отличный шанс подтянуть свой ино-
странный. Занятия к тому же ведут профессиональные пе-
дагоги, в том числе носители языка. Заговорить по-англий-
ски москвичам этим летом помогают в тринадцати парках 
— Измайловском, Таганском, Бабушкинском, Филевском и 
других. Начать обучение с нуля могут как взрослые, так и 
юные полиглоты, пояснили «РГ» в «Мосгорпарке». При 
этом к урокам можно присоединиться в любой момент и с 
любым уровнем подготовки. Одно занятие обычно длится 
не больше полутора часов. Расписание всегда можно уточ-
нить на сайте englishpark.bkc.ru. 

Парк Горького приглашает на образовательные семи-
нары, которые проводят преподаватели из Великобрита-
нии, США и Канады. Занятия, как правило, посвящены 
культуре англоязычных стран и изучению языка для ра-
боты и карьеры. Встречи проходят каждую пятницу в 
лектории главного входа. Начало в 19.30. Вход свобод-
ный, но нужна предварительная регистрация на сайте 
windsor.ru/about/news/4819/.

Одним английским столичные парки ограничивать 
себя не собираются. Например, поклонников итальян-
ского впервые ждут в саду «Эрмитаж». Занятия там 
устраивают в беседке по средам — с 19.00 до 20.30. Здесь 
же, на зеленой террасе парка, скоро начнутся курсы 
французского. Взрослые на языке любви будут говорить 
по понедельникам и средам, а дети — по вторникам. Нео-
бычные и редкие языки москвичи могут изучать в «Му-
зеоне», пройдя регистрацию на сайте парка. На уроках 
персидского всех желающих познакомят с основами 
письма и грамматики, а на занятиях по арабскому рас-
скажут, что такое «ас-Саляму алейкум», как вести себя в 
гостях и в какой одежде лучше отправляться в путешест-
вие по восточным странам. Курсы можно посетить в па-
вильоне «Школа» по субботам и воскресеньям — с 16.00 
до 18.00. В Воронцовском парке, в Китайском саду, каж-
дый вторник с 18.00 до 19.00 обучают начальным азам 
хинди — базовым правилам, чтению и простым фразам. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе». Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» ООО «Заполярнефть» ОАО «Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений 
проектной документации: Обустройство Вынгапуровского и Новогод-
него месторождений. Комплексы сооружений поисково-оценочных 
скважин № 182 ПО, 601 ПО. Куст скважин № 224. Расширение кустов 
скважин № 40, 537».

Цели намечаемой деятельности: рекультивация существующих 
шламовых амбаров в период обустройства комплекса сооружений 
поисково-оценочной скважины № 601ПО, куста скважин № 40 Вын-
гапуровского месторождения и комплекса сооружений поисково-
оценочной скважины № 182ПО, куста скважин № 224 Новогоднего 
месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский район, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюменская область.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ООО «За-
полярнефть» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз», 629828, РФ, 
Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Ноябрьск, 
ул. Ленина, 10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 22 июня 2016 г. по 21 июля 2016 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
администрация Пуровского района Ямало-Ненецкий автономный 
округ совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Прием замечаний и предложений осуществляется с 22 июня 2016 г. 

по 21 июля 2016 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 в письменной форме 
по адресу: МБУК «ДК «Строитель» МО п. Ханымей», 629877, Ямало-
Ненецкий АО, Пуровский р-н, п. Ханымей, ул. Мира, 53.

Время и место проведения общественных обсуждений: 21.07.2016 г. 
в 15.00 местного времени, МБУК «ДК «Строитель» МО п. Ханымей», 
629877, Ямало-Ненецкий АО, Пуровский р-н, п. Ханымей, ул. Мира, 
53.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с законодательством РФ ОАО «Нефтяная 
акционерная компания «АКИ-ОТЫР» ИЗВЕЩАЕТ О ПРОВЕ-
ДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ (В ФОРМЕ СЛУ-
ШАНИЙ) материалов оценки воздействия на окружающую 
среду объектов на территории Октябрьского района по про-
екту: «Полигон отходов (ПО и ТБО) на Песчаном месторож-
дении» (шифр 1315П).

Комплект технической документации:
проект «Полигон отходов (ПО и ТБО) на Песчаном месторож-

дении» (шифр 1315П);
размещение демонстрационных материалов для ознакомления  

граждан и всех заинтересованных лиц:
— ул. Ленина, д. 42, кабинет 4, пгт Октябрьское, Октябрьский 

район, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра. Время для 
ознакомления — с 18 июня по 18 июля 2016 года в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 местного времени;

— ул. Михаила Знаменского, д. 1, кабинет 214, г. Ханты-Ман-
сийск, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра. Время для 
ознакомления — с 18 июня по 18 июля 2016 года в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 местного времени.

Форма проведения общественных обсуждений: 
слушания.
Форма представления предложений и замечаний: 
устная и письменная.
Срок приема предложений и замечаний: 
30 дней со дня опубликования настоящего извещения.
Адрес представления предложений и замечаний: 
— отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского 

хозяйства администрации Октябрьского района: 628100, ул. Лени-
на, д. 42, кабинет 4, пгт Октябрьское,   Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра;

— открытое акционерное общество «Нефтяная акционерная 
компания «АКИ-ОТЫР»: 628010, ул. Михаила Знаменского, д. 1, 
кабинет 214, г. Ханты-Мансийск, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 
19 июля 2016 года в 18.15 местного времени.
Место проведения общественных обсуждений:
актовый зал администрации Октябрьского района, ул. Калини-

на, д. 39, пгт Октябрьское, Октябрьский район, Ханты-Мансийс-
кий автономный округ — Югра, Тюменская область.

Ответственные организаторы: 
от администрации Октябрьского района — специалист-эксперт 

отдела по вопросам промышленности, экологии и сельского хо-
зяйства администрации Октябрьского района Е.А. Долингер, тел.: 
(34678) 2.00-60;

от ЗАО «Гипронг-Эком» — гл. инженер проекта С.А. Лукьянов, 
тел.: (3452) 46.68-30; начальник экологического сектора Л.Л. Яру-
нова, тел.: (3452) 46-68-35;

от ОАО «НАК «АКИ-ОТЫР» — начальник отдела технического 
надзора и контроля М.А. Колов, тел.: (3467) 39-66-79; ведущий 
специалист отдела технического надзора и контроля В.Л. Дроздов, 
тел.: (3467) 39.66-58; начальник отдела охраны окружающей сре-
ды Т.И. Овсянникова, тел.: (3467) 39-64-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 

компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении тендера на 
размещение договора генерального подряда на проектирование, 
материально-техническое снабжение и строительно-монтажные 
работы для модернизации трубопроводной системы проекта 
«Сахалин-2».

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 
имущества», «Текущие открытые конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 

компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении тендера на 
размещение договора генерального подряда на проектирование, 
материально-техническое снабжение и строительство третьей 
технологической линии завода по сжижению природного газа 
(СПГ) проекта «Сахалин-2», а также, резервуара хранения СПГ и 
причала для отгрузки СПГ.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 
имущества», «Текущие открытые конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТОРГОВЛЯ 

Нелегальной 
продажи 
алкоголя 
в Москве 
не будет 

ОТ ЗАВОДА 
ДО ПРИЛАВКА 

Ольга Игнатова 

УЖЕ с июля в столичных мага-
зинах не должно остаться ни од-
ной бутылки нелегальной водки, 
сообщил глава столичного де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. 

Напомним, что с 1 июля в Рос-
сии в полном объеме начинает 
работу Единая государственная 
автоматизированная информа-
ционная система учета объема 
производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции (ЕГА-
ИС). «Не секрет, что в наших ма-
газинах зачастую можно встре-
тить нелегальную винно-водоч-
ную продукцию, — поясняет ди-
ректор Центра исследований фе-
дерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз. — 
Эта продукция произведена за-
частую на подпольных предпри-
ятиях с использованием фаль-
шивых акцизных марок. И такой 
алкоголь встречался и в крупных 
сетях, и в небольших магазинах. 
Продавцы брали его на реализа-
цию по небольшой себестоимо-
сти, а продавали с большими на-
крутками. А ЕГАИС — это учет ка-
ждой бутылки спиртосодержа-
щей продукции — от того момен-
та, как она сходит с конвейера 
завода до ее продажи на кассе 
магазина». По словам Алексея  
Немерюка, подключение к си-
стеме достаточно простое — не-
обходимо на кассовом термина-
ле установить программное 
обеспечение, вся информация 
есть на портале egais.ru . Боль-
шинство кассовых аппаратов 
поддерживает эту программу, 
если же сканер в магазине не по-
зволяет считывать маркировку, 
то придется менять сам сканер. 
Оборудование может стоить в 
пределах 15 тыс. руб. Для про-
давцов это совсем небольшие 
траты. Но в любом случае, если 1 
июля магазины, имеющие ли-
цензию на продажу алкоголя, не  
подключатся к ЕГАИС, они не 
смогут продавать горячитель-
ные напитки. А если кто-то будет 
делать это на свой страх и риск, 
то штрафы к таким предприни-
мателям предусмотрены суще-
ственные. Они оставляют от 100 
до 200 тысяч рублей и конфиска-
цию имущества. Сейчас, как со-
общил Немерюк, к автоматизи-
рованной системе подключено 
уже 50% предприятий и органи-
заций розничной торговли алко-
гольной продукцией. Всего же в 
Москве лицензию на продажу 
алкоголя имеют чуть более 6 ты-
сяч торговых предприятий. 

«Думаю, вряд ли кто-то захо-
чет рисковать и платить боль-
шие штрафы, поэтому в июле—
августе в магазинах будут прода-
вать только легальный алкоголь. 
И не стоит думать, что он подо-
рожает после этого. Сейчас ми-
нимальна цена легальной бутыл-
ки водки 210—220 рублей. Такой 
она и останется». Кстати, по ста-
тистике, за последние  полтора 
года москвичи стали меньше по-
купать винно-водочной продук-
ции. Если в 2014 году на челове-
ка приходилось 15 литров водки 
и ликеро-водочной продукции, 
то в прошлом году каждый мо-
сквич приобрел за год только 13 
литров. И употребление пива 
снизилось с 91 до 80 литров в год 
на душу населения.

ТРАНСПОРТ Легкое метро в Подмосковье начнут строить в 2018 году 

Вагончик тронулся?
Ирина Рыбникова 

П
одмосковные власти гото-
вы объявить конкурс на 
проектирование линии 

легкорельсового транспорта 
(ЛРТ) — его еще называют легким 
метро. «К строительству присту-
пим в 2018 году. Это амбициоз-
ный, дорогостоящий проект: 
один километр стоит около 1,5 
млрд рублей», — написал в соци-
альной сети Instagram губерна-
тор области Андрей Воробьев. 

Когда он впервые заявил о 
том, что у жителей появится лег-
кое метро, не многие верили в ре-
альность проекта. Но сегодня, 
как говорит зампред областного 
правительства — министр инве-
стиций и инноваций Денис Буца-
ев, уже пять крупных компаний 
обозначили интерес к строитель-
ству, причем у четырех из них 
есть реальные деньги. Так что 
идея рельсового трамвая, кото-
рый свяжет между собой 20 круп-

ных муниципалитетов области, 
где проживают более 4 млн чело-
век, и все международные аэро-
порты Московского авиационно-
го узла, ежегодно перевозящие 
50 млн пассажиров, обретает 
вполне осязаемые черты.

Общая протяженность ЛРТ 
составит 246 км, 54 из которых 
пройдут по территории Москвы. 
А первый пусковой комплекс 
длиной 74 км пройдет на участке 
«Подольск — Домодедово — Жу-
ковский — Раменское». Почему 
для старта выбраны именно эти 

города? В южной части Подмо-
сковья уже сегодня самый напря-
женный трафик. И дальше он бу-
дет только расти. Аэропорт До-
модедово не раз заявлял о планах 
довести ежегодный поток пасса-
жиров с нынешних 30 млн до 100 

млн человек. Каждый дополни-
тельный миллион пассажиров 
дает 1 тысячу новых рабочих 
мест. И пассажирам, и сотрудни-
кам аэропорта нужно как-то до-
бираться в летную гавань. Легкое 
метро должно привезти их прямо 
в зону вылета аэровокзала. 

На первом участке строитель-
ства запланировано сделать 8 
остановочных пунктов в местах 
наибольшего скопления людско-
го трафика. И 8 крупных переса-
дочных узлов в точках, где трам-
вайная линия будет подходить к 
железной дороге Курского, Ря-
занского и Павелецкого направ-
лений и Симферопольскому шос-
се. Это позволит пассажирам, не 
создавая «пробок» на подъезде к 
Москве, пересаживаться с одного 
вида транспорта на другой. Ну и 
существенным плюсом для жите-
лей области станут не менее 56 
тысяч новых рабочих мест, появ-
ление которых власти прогнози-
руют в офисно-деловых и обще-
ственно-развлекательных цен-
трах — этой инфраструктурой 
многолюдные трассы обычно об-
растают очень быстро.

Пассажиропоток нового вида 
транспорта оценивается в 10 ты-
сяч пассажиров в час уже к 2020 
году. 

Культура  В Клину проходит II международный 
музыкальный фестиваль имени П.И. Чайковского 

Концерт № 2 
для оркестра с дождем 

Ирина Рыбникова  

К
огда журналисты по-
просили дирижера го-
сударственного сим-
фонического оркестра 
«Новая Россия» Юрия 

Башмета поделиться впечатлени-
ями об открытии второго между-
народного музыкального фести-
валя имени Чайковского в под-
московном Клину, народный ар-
тист не стал долго думать: «У нас 
музыкальные фестивали под от-
крытым небом встречаются не-
часто. Это в диковинку, но в этом 
есть своя прелесть и необыч-
ность». 

А зрители пришли слушать 
музыку с зонтами и в дождевиках 
— июнь в этом году выдался ще-
дрым на осадки. Но глава Клин-
ского района Алена Сокольская 
рассказала «РГ»: оpen air (кон-
церт на свежем воздухе) — это 
прежде всего интересное режис-
серское решение, которым орга-
низаторы разбавили традицион-
ные зальные выступления клас-
сических музыкантов. «16 и 17 
июня центральные мероприятия 
фестиваля будут проходить на 
этой же открытой сцене», — гово-
рит Сокольская.

Интересные режиссерские ре-
шения в Клину реализуют не в 
первый раз. Шесть лет назад, к 
170-летию со дня рождения Пет-
ра Ильича Чайковского, здесь 
уже ставили «Лебединое озеро» 
на плавучей сцене в парковой 
зоне — тогда насладиться красоч-
ным действом одновременно 
смогли 5 тысяч человек. В этот 
раз послушать «Новую Россию» 
под управлением Юрия Башмета 
и знаменитый концерт № 2 для 
фортепиано с оркестром в испол-
нении Дениса Мацуева, звучав-
шие на открытии фестиваля, при-
шли шесть сотен зрителей — ни 
одна имеющаяся клинская сцена 
не смогла бы вместить такое ко-
личество гостей. Тем не менее не-
обходимость строительства 
большого концертного зала в 
Клину понимают. Фестиваль име-
ни Чайковского становится тра-
диционным, в прошлом году его 
посетили более 70 тысяч чело-
век, в этом ожидают по крайней 
мере не меньше, а только на оpen 
air в нашем климате уповать 

нельзя — нет гарантии, что во все 
фестивальные дни будет стоять 
теплая и безоблачная погода. Для 
просторного музыкального цен-
тра уже определили и место ря-
дом с домом-музеем Чайковско-
го. «За эту территорию площа-

дью 8 гектаров, мы год судились 
— она была незаконно продана 
частному владельцу. Сейчас су-
дебные процессы завершены, 
идет оформление земли в собст-
венность муниципалитета и по-
иск инвестора», — рассказывает 

Алена Сокольская. По ее прикид-
кам, центр может появиться в 
Клину в течение 3 лет. Одновре-
менно его будут посещать от 650 
до 1,2 тысячи человек — в зависи-
мости от того, какого размаха 
проект осилит инвестор. 

Нет сомнения, что междуна-
родный фестиваль, придуманный 
в прошлом году к 175-летию Чай-
ковского, дал подмосковному Кли-
ну хороший импульс к развитию. 
За этот год появились три новых 
гостиницы и готовится к сдаче еще 
одна, после которой в городе будет 
более 500 туристских номеров. 
Открыли ресторан «Старый Тби-
лиси», где кормят блюдами, кото-
рые в жизни предпочитал великий 
композитор. Их рецепты восста-
навливали по архивным источни-
кам. Год назад добраться до Клина 
можно было если не на машине, то 
только на электричке, которая 
идет из Москвы полтора часа. Сей-
час ходит скоростной поезд «Ла-
сточка», способный домчать до 
места за 40 минут. Принято реше-
ние о строительстве транспортно-
пересадочного узла на привок-
зальной площади, чтобы гости го-
рода не толпились растерянно в 
ожидании нужного транспорта. В 
Клин, кстати, хотя бы раз в жизни 
стоит съездить не только тем, кто 
любит музыку Чайковского. Здесь 
есть музей елочной игрушки 
«Клинское подворье», где новогод-
ние украшения до сих пор делают-
ся вручную, как и при основателе 
местного стеклодувного промы-
сла князе Меншикове. И всем же-
лающим дают возможность распи-
сать себе именную игрушку. Есть 
дом-музей Аркадия Гайдара, две 
исторические усадьбы. С недавних 
пор в городе стали практиковать 
гастрономический туризм. Можно 
посетить местный мясокомбинат 
или пивзавод — посмотреть на про-
изводство, попробовать «горя-
чие» мясные деликатесы или на-
питки. 

Но главное событие сегодняш-
них дней — это, конечно, фести-
валь. В этом году он продлится до 
23 июня. Еще можно успеть услы-
шать выступления московского 
театра «Геликон-опера» и хора ду-
ховенства Московской епархии и 
посмотреть «Лебединое озеро» в 
постановке «Имперского русско-
го балета» под руководством Геди-
минаса Таранды. Закрывать фе-
стиваль снова будет Юрий Баш-
мет и его «Новая Россия».

Программа фестиваля размещена 
на сайте «Афиша Подмосковья»: 
http://afisha.mosreg.ru

Музыкантам в первый день повезло больше, чем зрителям: они играли под крышей. 

Акцент

 Фестиваль становится традиционным, 
в прошлом году его посетили более 
70 тысяч человек, в этом ожидают не меньше

Акцент

 К 2020 году легкое метро 
будет перевозить 
10 тысяч пассажиров в час
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В эти дни в Клину много знаменитых гостей: пианист Денис Мацуев раздает автографы. 
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I. Общие положения
1.1. Особенности режима рабочего 

времени и времени отдыха педагогиче-
ских и иных работников организаций, осу-
ществляющих образовательную деятель-
ность, устанавливают правила регулиро-
вания режима рабочего времени и време-
ни отдыха педагогических работников, 
замещающих должности, поименованные 
в номенклатуре должностей педагогиче-
ских работников организаций, осуществ-
ляющих образовательную деятельность, 
должностей руководителей образователь-
ных организаций, утверждённой поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 8 августа 2013 г. № 678 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 33, ст. 4381) (далее 
соответственно — номенклатура должно-
стей, педагогические работники, органи-
зации), и иных работников организаций 
(далее — иные работники).

1.2. Режим рабочего времени и вре-
мени отдыха педагогических работников 
и иных работников организации устанав-
ливается правилами внутреннего трудо-
вого распорядка в соответствии с трудо-
вым законодательством, иными норма-
тивными правовыми актами, содержащи-
ми нормы трудового права, коллектив-
ным договором, настоящими Особенно-
стями с учётом:

а) режима деятельности организации, 
связанного с круглосуточным пребыва-
нием обучающихся, пребыванием их в 
течение определённого времени, сезона, 
сменностью учебных, тренировочных 
занятий и другими особенностями рабо-
ты организации;

б) продолжительности рабочего вре-
мени или норм часов педагогической 
работы за ставку заработной платы, уста-
навливаемых педагогическим работникам 
в соответствии с приказом Министерства 
образования и науки Российской Федера-
ции от 22 декабря 2014 г. № 1601 «О про-
должительности рабочего времени (нор-
мах часов педагогической работы за став-
ку заработной платы) педагогических 
работников и о порядке определения учеб-
ной нагрузки педагогических работников, 
оговариваемой в трудовом договоре» 
(зарегистрирован Министерством юсти-
ции Российской Федерации 25 февраля 
2015 г., регистрационный №  36204) 
(далее — приказ № 1601), а также продол-
жительности рабочего времени, установ-
ленной в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации иным работ-
никам по занимаемым должностям;

в) объёма фактической учебной (тре-
нировочной) нагрузки (педагогической 
работы) педагогических работников, 
определяемого в соответствии с приказом 
№ 1601;

г) времени, необходимого для выпол-
нения входящих в рабочее время педаго-
гических работников в зависимости от 
занимаемой ими должности иных предус-
мотренных квалификационными характе-
ристиками должностных обязанностей, в 
том числе воспитательной работы, инди-
видуальной работы с обучающимися, 
научной, творческой и исследовательской 
работы, а также другой педагогической 
работы, предусмотренной трудовыми 
(должностными) обязанностями и (или) 
индивидуальным планом, — методиче-
ской, подготовительной, организацион-
ной, диагностической, работы по ведению 
мониторинга, работы, предусмотренной 
планами воспитательных, физкультурно-
оздоровительных, спортивных, творче-
ских и иных мероприятий, проводимых с 
обучающимися;

д) времени, необходимого для выпол-
нения педагогическими работниками и 
иными работниками дополнительной 
работы за дополнительную оплату по 
соглашению сторон трудового договора.

1.3. Правила внутреннего трудового 
распорядка организации утверждаются 
работодателем с учётом мнения выборно-
го органа первичной профсоюзной орга-
низации или иного представительного 
органа педагогических работников и иных 
работников (при наличии такого предста-
вительного органа).*

1.4. Режим работы руководителей 
образовательных организаций, должно-
сти которых поименованы в разделе II 
номенклатуры должностей, определяется 
графиком работы с учётом необходимо-
сти обеспечения руководящих функций.

1.5. Правилами внутреннего трудового 
распорядка организации в течение рабо-
чего дня (смены) для педагогических 
работников и иных работников предусма-
тривается перерыв для отдыха и питания 
продолжительностью не более двух часов 
и не менее 30 минут, который в рабочее 
время не включается. Конкретная продол-
жительность указанных перерывов уста-

навливается правилами внутреннего тру-
дового распорядка организации или по 
соглашению между работником и работо-
дателем.

В случаях, когда педагогические 
работники и иные работники выполняют 
свои обязанности непрерывно в течение 
рабочего дня, перерыв для приёма пищи 
не устанавливается. Педагогическим 
работникам и иным работникам в таких 
случаях обеспечивается возможность 
приёма пищи в течение рабочего времени 
одновременно вместе с обучающимися 
или отдельно в специально отведённом 
для этой цели помещении.
II. Особенности режима рабочего времени 
учителей, преподавателей**, педагогов 
дополнительного образования, старших 

педагогов дополнительного образования 
в период учебного года, 

тренеров-преподавателей, старших 
тренеров-преподавателей в период 

тренировочного года 
или спортивного сезона

2.1. Выполнение педагогической рабо-
ты учителями, преподавателями, педагога-
ми дополнительного образования, стар-
шими педагогами дополнительного обра-
зования, тренерами-преподавателями, 
старшими тренерами-преподавателями 
(далее — работники, ведущие преподава-
тельскую работу) организаций характери-
зуется наличием установленных норм вре-
мени только для выполнения педагогиче-
ской работы, связанной с учебной (препо-
давательской) работой (далее — препода-
вательская работа), которая выражается в 
фактическом объёме их учебной (трениро-
вочной) нагрузки, определяемом в соот-
ветствии с приказом № 1601 (далее — нор-
мируемая часть педагогической работы).

К другой части педагогической работы 
работников, ведущих преподавательскую 
работу, требующей затрат рабочего вре-
мени, которое не конкретизировано по 
количеству часов (далее — другая часть 
педагогической работы), относится 
выполнение видов работы, предусмотрен-
ной квалификационными характеристика-
ми по занимаемой должности. Конкрет-
ные должностные обязанности педагоги-
ческих работников, ведущих преподава-
тельскую работу, определяются трудовы-
ми договорами и должностными инструк-
циями.

2.2. Нормируемая часть педагогиче-
ской работы работников, ведущих препо-
давательскую работу, определяется в 
астрономических часах и включает прово-
димые учебные (тренировочные) занятия 
(далее — занятия) независимо от их про-
должительности и короткие перерывы 
(перемены) между каждым занятием, 
установленные для обучающихся, в том 
числе «динамическую паузу» (большую 
перемену) для обучающихся I класса. При 
этом учебная (преподавательская) нагруз-
ка исчисляется исходя из продолжитель-
ности занятий, не превышающей 45 минут.

Конкретная продолжительность заня-
тий, в том числе возможность проведения 
спаренных занятий, а также перерывов 
(перемен) между ними предусматривается 
уставом либо локальным нормативным 
актом организации с учётом соответству-
ющих санитарно-эпидемиологических 
правил и нормативов. Выполнение учеб-
ной (преподавательской) нагрузки регули-
руется расписанием занятий.

2.3. Другая часть педагогической 
работы, определяемая с учётом дол-
жностных обязанностей, предусмотрен-
ных квалификационными характеристи-
ками по должностям, занимаемым работ-
никами, ведущими преподавательскую 
работу, а также дополнительных видов 
работ, непосредственно связанных с 
образовательной деятельностью, выпол-
няемых с их письменного согласия за 
дополнительную оплату, регулируется 
следующим образом:

самостоятельно — подготовка к осу-
ществлению образовательной деятель-
ности и выполнению обязанностей по 
обучению, воспитанию обучающихся и 
(или) организации образовательной дея-
тельности, участие в разработке рабочих 
программ предметов, курсов, дисциплин 
(модулей) (в соответствии с требованиями 
федеральных государственных образова-
тельных стандартов и с правом использо-
вания как типовых, так и авторских рабо-
чих программ), изучение индивидуальных 
способностей, интересов и склонностей 
обучающихся;

в порядке, устанавливаемом правила-
ми внутреннего трудового распорядка, — 
ведение журнала и дневников обучающих-
ся в электронной (либо в бумажной) 
форме;

правилами внутреннего трудового 
распорядка — организация и проведение 
методической, диагностической и кон-

сультативной помощи родителям (закон-
ным представителям) обучающихся; пла-
нами и графиками организации, утвер-
ждаемыми локальными нормативными 
актами организации в порядке, установ-
ленном трудовым законодательством — 
выполнение обязанностей, связанных с 
участием в работе педагогических сове-
тов, методических советов (объединений), 
работой по проведению родительских 
собраний;

графиками, планами, расписаниями, 
утверждаемыми локальными норматив-
ными актами организации, коллективным 
договором, — выполнение дополнитель-
ной индивидуальной и (или) групповой 
работы с обучающимися, участие в оздо-
ровительных, воспитательных и других 
мероприятиях, проводимых в целях реа-
лизации образовательных программ в 
организации, включая участие в концер-
тной деятельности, конкурсах, состязани-
ях, спортивных соревнованиях, трениро-
вочных сборах, экскурсиях, других фор-
мах учебной деятельности (с указанием в 
локальном нормативном акте, коллектив-
ном договоре порядка и условий выполне-
ния работ);

трудовым договором (дополнитель-
ным соглашением к трудовому догово-
ру) — выполнение с письменного согла-
сия дополнительных видов работ, непо-
средственно связанных с образователь-
ной деятельностью, на условиях дополни-
тельной оплаты (классное руководство; 
проверка письменных работ; заведование 
учебными кабинетами, лабораториями, 
мастерскими, учебно-опытными участка-
ми; руководство методическими объеди-
нениями; другие дополнительные виды 
работ с указанием в трудовом договоре их 
содержания, срока выполнения и размера 
оплаты);

локальными нормативными актами 
организации — периодические кратковре-
менные дежурства в организации в период 
осуществления образовательного процес-
са, которые при необходимости организу-
ются в целях подготовки к проведению 
занятий, наблюдения за выполнением 
режима дня обучающимися, обеспечения 
порядка и дисциплины в течение учебного 
времени, в том числе во время перерывов 
между занятиями, устанавливаемых для 
отдыха обучающихся различной степени 
активности, приёма ими пищи.

При составлении графика дежурств в 
организации работников, ведущих препо-
давательскую работу, в период проведе-
ния занятий, до их начала и после оконча-
ния занятий, учитываются сменность 
работы организации, режим рабочего вре-
мени каждого работника, ведущего препо-
давательскую работу, в соответствии с 
расписанием занятий, общим планом 
мероприятий, а также другие особенности 
работы, с тем чтобы не допускать случаев 
длительного дежурства работников, веду-
щих преподавательскую работу, и дежур-
ства в дни, когда учебная (тренировочная) 
нагрузка отсутствует или незначительна. В 
дни работы работники, ведущие препода-
вательскую работу, привлекаются к 
дежурству в организации не ранее чем за 
20 минут до начала занятий и не позднее 
20 минут после окончания их последнего 
занятия.

Педагогическим работникам образо-
вательных организаций, участвующим по 
решению уполномоченных органов 
исполнительной власти в проведении еди-
ного государственного экзамена в рабочее 
время и освобождённым от основной 
работы на период проведения единого 
государственного экзамена (далее — 
ЕГЭ), предоставляются гарантии и компен-
сации, установленные трудовым законо-
дательством и иными актами, содержащи-
ми нормы трудового права.

Педагогическим работникам, участву-
ющим в проведении ЕГЭ, выплачивается 
компенсация за работу по подготовке и 
проведению единого государственного 
экзамена. Размер и порядок выплаты ука-
занной компенсации устанавливаются 
субъектом Российской Федерации за счёт 
бюджетных ассигнований бюджета субъ-
екта Российской Федерации, выделяемых 
на проведение ЕГЭ***.

2.4. В дни недели (периоды времени, в 
течение которых функционирует органи-
зация), свободные для работников, веду-
щих преподавательскую работу, от прове-
дения занятий по расписанию и выполне-
ния непосредственно в организации иных 
должностных обязанностей, предусмо-
тренных квалификационными характери-
стиками по занимаемой должности, а 
также от выполнения дополнительных 
видов работ за дополнительную оплату, 
обязательное присутствие в организации 
не требуется.

При составлении расписаний занятий, 
планов и графиков работ правилами вну-
треннего трудового распорядка и (или) 
коллективным договором рекомендуется 
предусматривать для указанных работни-
ков свободный день с целью использова-
ния его для дополнительного профессио-
нального образования, самообразования, 
подготовки к занятиям.

2.5. Режим рабочего времени учите-
лей 1-х классов определяется с учётом 
санитарно-эпидемиологических правил и 
нормативов СанПиН 2.4.2.2821-10 «Сани-
тарно-эпидемиологические требования к 
условиям и организации обучения в 
общеобразовательных учреждениях», 
утверждённых постановлением Главного 
государственного санитарного врача Рос-
сийской Федерации от 29 декабря 2010 г. 
№ 189 (зарегистрировано Министерством 
юстиции Российской Федерации 3 марта 
2011 г., регистрационный № 19993), с 
изменениями, внесёнными постановле-
ниями Главного государственного сани-
тарного врача Российской Федерации от 
29 июня 2011 г. № 85 (зарегистрировано 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 15 декабря 2011 г., регистра-
ционный № 22637), от 25 декабря 2013 г. 
№ 72 (зарегистрировано Министерством 
юстиции Российской Федерации 27 марта 
2014 г., регистрационный № 31751) и от 
24 ноября 2015 г. №81 (зарегистрировано 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 18 декабря 2015 г. № 40154), 
предусматривающих использование 
«ступенчатого» режима обучения в пер-
вом полугодии (в сентябре — октябре — 
по 3 урока в день по 35 минут каждый, в 
ноябре — декабре — по 4 урока по 35 
минут каждый; январь — май — по 4 
урока по 45 минут каждый), а также 

«динамическую паузу» (большую пере-
мену) в середине учебного дня продолжи-
тельностью не менее 40 минут. Указанный 
режим обучения на порядке определения 
учебной нагрузки и оплате труда учителей 
не отражается.

III. Разделение рабочего дня на части
3.1. При составлении графиков работы 

педагогических и иных работников пере-
рывы в рабочем времени, составляющие 
более двух часов подряд, не связанные с 
их отдыхом и приёмом пищи, не допуска-
ются, за исключением случаев, предусмо-
тренных настоящими Особенностями.

При составлении расписаний занятий 
организация обязана исключить нерацио-
нальные затраты времени работников, 
ведущих преподавательскую работу, с тем 
чтобы не нарушалась их непрерывная 
последовательность и не образовывались 
длительные перерывы между каждым 
занятием, которые для них рабочим вре-
менем не являются в отличие от коротких 
перерывов (перемен), установленных для 
обучающихся.

Длительные перерывы между заняти-
ями при составлении расписания допуска-
ются только по письменному заявлению 
работников, ведущих преподавательскую 
работу.

3.2. В исключительных случаях в орга-
низации с круглосуточным пребыванием 
обучающихся, в которых чередуется вос-
питательная и учебная деятельность в 
течение дня в пределах установленной 
нормы часов, работодатель с учётом мне-
ния выборного органа первичной про-
фсоюзной организации или иного пред-
ставительного органа работников (при 
наличии такого представительного орга-
на) устанавливает локальным норматив-
ным актом для воспитателей, осуществ-
ляющих педагогическую работу в группах 
обучающихся школьного возраста, 
режим рабочего дня с разделением его на 
части с перерывом, составляющим два и 
более часа подряд, с соответствующей 
компенсацией такого неудобного режима 
работы в порядке и размерах, предусма-
триваемых коллективным договором. 
Время указанного перерыва в рабочее 
время не включается.

Перерывы в работе, образующиеся в 
связи с выполнением воспитателями 
педагогической работы сверх установлен-
ных норм, к режиму рабочего дня с разде-
лением его на части не относятся.

В целях экономии времени воспитате-
лей целесообразно предусматривать вме-
сто режима рабочего времени с разделе-
нием его на части с перерывом более двух 
часов режим их работы с разной ежеднев-
ной продолжительностью рабочего вре-
мени в утренние часы до начала занятий у 
обучающихся и в часы после их окончания, 
имея в виду установление суммированно-
го учёта рабочего времени, с тем чтобы 
общая продолжительность рабочего вре-
мени в неделю (месяц, квартал) не превы-
шала среднемесячной нормы часов за 
учётный период.

IV. Режим рабочего времени 
педагогических работников и иных 
работников в каникулярное время
4.1. Периоды каникулярного времени, 

установленные для обучающихся органи-
зации и не совпадающие для педа

гогических работников и иных работников 
с установленными им соответственно 
ежегодными основными удлинёнными и 
ежегодными дополнительными оплачива-
емыми отпусками, ежегодными основны-
ми и ежегодными дополнительными опла-
чиваемыми отпусками (далее соответст-
венно — каникулярное время и отпуск), 
являются для них рабочим временем с 
оплатой труда в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации.

4.2. В каникулярное время, не совпа-
дающее с отпуском педагогических 
работников, уточняется режим их рабоче-
го времени. Педагогические работники в 
каникулярное время выполняют педаго-
гическую (в том числе методическую и 
организационную) работу, связанную с 
реализацией образовательной програм-
мы, в пределах нормируемой части их 
педагогической работы (установленного 
объёма учебной (тренировочной) нагруз-
ки (педагогической работы), определён-
ной им до начала каникулярного времени, 
а также времени, необходимого для 
выполнения работ, предусмотренных 
пунктом 2.3 настоящих Особенностей 
(при условии, что выполнение таких 
работ планируется в каникулярное 
время).

Режим рабочего времени учителей, 
осуществляющих обучение детей на дому 
в соответствии с медицинским заключе-
нием, в каникулярное время определяет-
ся с учётом количества часов указанного 
обучения таких детей, установленного им 
до начала каникул.

Каникулярное время, не совпадаю-
щее с отпуском педагогических работни-
ков, используется также для их дополни-
тельного профессионального образова-
ния в установленном трудовым законода-
тельством порядке.

4.3. Режим рабочего времени педаго-
гических работников, принятых на работу 
в период летнего каникулярного времени 
обучающихся, определяется в пределах 
продолжительности рабочего времени 
или нормы часов педагогической работы 
в неделю, установленной за ставку зара-
ботной платы.

4.4. Преподаватели организаций, реа-
лизующих образовательные программы 
среднего профессионального образова-
ния и программы профессионального 
обучения, которым установлен годовой 
объём учебной нагрузки, в каникулярное 
время, не совпадающее с их отпуском, 
привлекаются к методической работе, 
участию в конференциях, семинарах, 
мероприятиях по дополнительному про-
фессиональному образованию, а также 
организации и проведению культурно-
массовых мероприятий, работе предмет-
ных (цикловых) комиссий, комплектова-
нию учебных кабинетов, лабораторий.

4.5. Режим рабочего времени руково-
дителей образовательных организаций, 
должности которых поименованы в раз-
деле II номенклатуры должностей, в кани-
кулярное время, не совпадающее с их 
отпуском, определяется в пределах про-
должительности рабочего времени, уста-
новленной по занимаемой должности.

Работники из числа учебно-вспомо-
гательного и обслуживающего персона-
ла организаций в период, не совпадаю-

щий с их отпуском, привлекаются для 
выполнения организационных и хозяй-
ственных работ, не требующих специ-
альных знаний и квалификации, в соот-
ветствии с законодательством Россий-
ской Федерации.

4.6. Режим рабочего времени всех 
работников в каникулярное время регу-
лируется локальными нормативными 
актами организации и графиками работ с 
указанием их характера и особенностей.

V. Режим рабочего времени 
педагогических работников и иных 

работников в периоды отмены 
(приостановки) для обучающихся 

занятий (деятельности организации 
по реализации образовательной 

программы, по присмотру 
и уходу за детьми) 

по санитарно-эпидемиологическим, 
климатическим и другим основаниям

5.1. Периоды отмены (приостановки) 
занятий (деятельности организации по 
реализации образовательной програм-
мы, присмотру и уходу за детьми) для 
обучающихся в отдельных классах (груп-
пах) либо в целом по организации по 
санитарно-эпидемиологическим, клима-
тическим и другим основаниям являются 
рабочим временем педагогических 
работников и иных работников.

5.2. В периоды, указанные в пункте 
5.1 настоящих Особенностей, педагоги-
ческие работники и иные работники при-
влекаются к выполнению работ в порядке 
и на условиях, предусмотренных для 
режима рабочего времени работников 
организации в каникулярное время.

VI. Режим рабочего времени 
педагогических работников 

и иных работников организаций, 
осуществляющих лечение, оздоровление 

и (или) отдых, организаций, 
осуществляющих социальное 

обслуживание
6.1. Режим рабочего времени педаго-

гических работников и иных работников, 
привлекаемых с их письменного согласия 
в каникулярное время, не совпадающее с 
их отпуском, к работе в той же местности в 
организациях, осуществляющих лечение, 
оздоровление и (или) отдых, в организа-
циях, осуществляющих социальное обслу-
живание, определяется в порядке и на 
условиях, предусмотренных для режима 
рабочего времени педагогических работ-
ников и иных работников в каникулярное 
время.

6.2. Привлечение педагогических 
работников и иных работников в канику-
лярное время, не совпадающее с их отпу-
ском, к работе в качестве руководителей 
длительных (без возвращения в тот же 
день) походов, экспедиций, экскурсий, 
путешествий в другую местность допуска-
ется в соответствии с законодательством 
Российской Федерации.

6.3. Режим рабочего времени работни-
ков организаций из числа плавсостава 
учебных судов клубов юных моряков, реч-
ников, морских центров и других органи-
заций такого профиля при нахождении их 
в плавании с обучающимися на борту и во 
время стоянок определяется в соответст-
вии с особенностями, установленными 
для соответствующих категорий работни-
ков речного и морского флота, а также с 
учётом выполнения ими обязанностей по 
руководству плавательной практикой 
обучающихся.

VII. Режим рабочего времени 
педагогических работников, отнесённых 

к профессорско-преподавательскому 
составу, организаций, реализующих 

образовательные программы высшего 
образования и дополнительные 
профессиональные программы

7.1. Режим рабочего времени лиц из 
числа профессорско-преподавательского 
состава организаций, реализующих обра-
зовательные программы высшего образо-
вания и дополнительные профессиональ-
ные программы, в пределах 36-часовой 
рабочей недели определяется в зависимо-
сти от занимаемой должности с учётом 
выполнения ими учебной (преподаватель-
ской), воспитательной работы, индивиду-
альной работы с обучающимися, научной, 
творческой и исследовательской работы, а 
также другой педагогической работы, 
предусмотренной трудовыми (должност-
ными) обязанностями и (или) индивиду-
альным планом: методической, подгото-
вительной, организационной, диагности-
ческой, работы по ведению мониторинга, 
работы, предусмотренной планами воспи-
тательных, физкультурно-оздоровитель-
ных, спортивных, творческих и иных меро-
приятий, проводимых с обучающимися.

7.2. Режим выполнения преподава-
тельской работы регулируется расписани-
ем занятий.

7.3. Режим выполнения преподавате-
лем обязанностей, связанных с научной, 
творческой и исследовательской рабо-
той, а также другой педагогической рабо-
той, предусмотренной трудовыми (дол-
жностными) обязанностями и (или) 
индивидуальным планом: методической, 
подготовительной, организационной, 
диагностической, работой по ведению 
мониторинга, работой, предусмотренной 
планами воспитательных, физкультурно-
оздоровительных, спортивных, творче-
ских и иных мероприятий, проводимых с 
обучающимися, — регулируется прави-
лами внутреннего трудового распорядка 
организаций, реализующих образова-
тельные программы высшего образова-
ния и дополнительные профессиональ-
ные программы, планами научно-иссле-
довательских работ, программами, гра-
фиками, локальными нормативными 
актами, в соответствии с которыми 
выполнение указанных работ предусма-
тривается как непосредственно в органи-
зации, реализующей образовательные 
программы высшего образования и 
дополнительные профессиональные 
программы, так и за её пределами.

7.4. Режим рабочего времени лиц из 
числа профессорско-преподавательского 
состава организации, реализующей про-
фессиональные образовательные про-
граммы медицинского образования и 
фармацевтического образования, наряду 
с перечнем видов работ, поименованных в 
пункте 7.1 настоящих Особенностей, 
включает в себя осуществление медицин-
ской деятельности, необходимой для пра-
ктической подготовки обучающихся, кото-
рая составляет в пределах 36-часовой 
рабочей недели не менее 30 процентов 
рабочего времени.

VIII. Регулирование рабочего времени 
отдельных педагогических работников

8.1. Режим рабочего времени педа-
гогов-психологов в пределах 36-часо-
вой рабочей недели регулируется прави-
лами внутреннего трудового распорядка 
организации с учётом:

выполнения индивидуальной и груп-
повой консультативной работы с участни-
ками образовательного процесса в пре-
делах не менее половины недельной про-
должительности их рабочего времени;

подготовки к индивидуальной и 
групповой консультативной работе с 
участниками образовательного процес-
са, обработки, анализа и обобщения 
полученных результатов консультатив-
ной работы, заполнения отчётной доку-
ментации. Выполнение указанной рабо-
ты педагогом-психологом может осу-
ществляться как непосредственно в 
организации, так и за её пределами.

8.2. В дошкольных образовательных 
организациях (группах) с 12-часовым 
пребыванием воспитанников при 5-днев-
ной рабочей неделе (60 часов работы в 
неделю), в которых на каждую группу вос-
питанников предусматривается по две 
должности воспитателя (72 часа работы), 
режим их рабочего времени определяется 
с учётом выполнения каждым воспитате-
лем нормы педагогической работы в тече-
ние 36 часов в неделю.

Режим 36-часовой рабочей недели 
каждым воспитателем может обеспечи-
ваться путём одновременной ежеднев-
ной работы двух воспитателей в течение 
6 часов в неделю для каждого воспита-
теля либо замены каждым воспитателем 
в течение этого времени воспитателей, 
отсутствующих по болезни и другим 
причинам, выполнения работы по изго-
товлению учебно-наглядных пособий, 
методической и другой работы, регули-
руемой правилами внутреннего трудово-
го распорядка дошкольной образова-
тельной организации, а также её локаль-
ными нормативными актами.

* См. статью 190 Трудового кодекса 
Российской Федерации (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2002, 
№ 1, ст. 3; 2006, № 27, ст. 2878).

** Режим рабочего времени преподава-
телей, отнесённых к профессорско-препо-
давательскому составу, организаций, реа-
лизующих образовательные программы 
высшего образования и дополнительные 
профессиональные программы, определён 
в главе VII настоящих Особенностей.

*** См. часть 9 статьи 47 Федерального 
закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 53, ст. 7598; 2013, 
№ 19, ст. 2326; № 23, ст. 2878; № 27, 
ст. 3462, № 30, ст. 4036, № 48, ст. 6165; 
2014, №6, ст. 562, ст. 566; №19, ст. 2289; 
№ 22, ст. 2769; № 23, ст.2930, ст. 2933; 
№ 26, ст. 3388; № 30, ст. 4217, ст. 4257, 
ст. 4263; 2015, № 1, ст. 42, ст. 53, ст. 72; 
№ 14, ст. 2008; № 27, ст. 3951, ст. 3989; 
№ 29, ст. 4339, ст. 4364; № 51, ст. 7241; 
2016, № 1, ст. 8, ст. 9, ст. 24, ст. 78; 2016, 
№ 10, ст. 1320).

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 11 мая 2016 г. № 536 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 1 июня 2016 г. Регистрационный № 42388

Об утверждении Особенностей режима рабочего времени 
и времени отдыха педагогических и иных работников организаций, 

осуществляющих образовательную деятельность
В соответствии со статьёй 100 Трудово-

го кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2002, № 1, ст. 3; № 19, ст. 3; № 30, 
ст. 3014, ст. 3033; 2003, № 27, ст. 2700; 2004, 
№ 18, ст. 1690; № 35, ст. 3607; 2005, № 1, 
ст. 27; № 19, ст. 1752; 2006, № 27, ст. 2878; 
№ 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 34; № 17, 
ст. 1930; № 30, ст. 3808; № 41, ст. 4844; 
№ 43, ст. 5084; № 49, ст. 6070; 2008, № 9, 
ст. 812; № 30, ст. 3613, ст. 3616; № 52, 
ст. 6235, ст. 6236; 2009, № 1, ст. 17, ст. 21; 
№ 19, ст. 2270; № 29, ст. 3604; № 30, ст. 3732, 
ст. 3739; № 46, ст. 5419; № 48, ст. 5717; 2010, 
№ 31, ст. 4196; № 52, ст. 7002; 2011, № 1, 
ст. 49; № 25, ст. 3539; № 27, ст. 3880; № 30, 
ст. 4586, ст. 4590, ст. 4591, ст. 4596; № 45, 
ст. 6333, ст. 6335; № 48, ст. 6730, ст. 6735; 
№ 49, ст. 7015, ст. 7031; № 50, ст. 7359; 2012, 
№ 10, ст. 1164; № 14, ст. 1553; № 18, ст. 2127; 
№ 31, ст. 4325; № 47, ст. 6399; № 50, ст. 6954, 

ст. 6957, ст. 6959; № 53, ст. 7605; 2013, № 14, 
ст. 1666, ст. 1668; № 19, ст. 2322, ст. 2326, 
ст. 2329; № 23, ст. 2866, ст. 2883; № 27, 
ст. 3449, ст. 3454, ст. 3477; № 30, ст. 4037; 
№ 48, ст. 6165; № 52, ст. 6986; 2014, № 14, 
ст. 1542, ст. 1547, ст. 1548; № 26, ст. 3405; 
№ 30, ст. 4217; № 45, ст. 6143; № 48, ст. 6639; 
№ 49, ст. 6918; № 52, ст. 7543, ст. 7554; 2015, 
№ 1, ст. 10, ст. 42, ст. 72; № 14, ст. 2022; №24, 
ст. 3379; № 27, ст. 3991, ст. 3992; № 29, 
ст. 4356, ст. 4359, ст. 4363, ст. 4368; № 41, 
ст. 5639; 2016, № 1, ст. 11, ст. 54), постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 10 декабря 2002 г. № 877 «Об осо-
бенностях режима рабочего времени и вре-
мени отдыха отдельных категорий работни-
ков, имеющих особый характер работы» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 50, ст. 4952; 2005, № 7, 
ст. 560; 2012, № 37, ст. 5002), частью 7 ста-
тьи 47 Федерального закона от 29 декабря 

2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2012, 
№ 53, ст. 7598; 2013, № 19, ст. 2326; № 23, 
ст. 2878; № 27, ст. 3462; № 30, ст. 4036; 
№ 48, ст. 6165; 2014, № 6, ст. 562, ст. 566; 
№ 19, ст. 2289; № 22, ст. 2769; № 23, ст.2930, 
ст. 2933; № 26, ст. 3388; № 30, ст. 4217, 
ст. 4257, ст. 4263; 2015, № 1, ст. 42, ст. 53, 
ст. 72; № 14, ст. 2008; № 27, ст. 3951, 
ст. 3989; № 29, ст. 4339, ст. 4364; № 51, 
ст. 7241; 2016, № 1, ст. 8, ст. 9, ст. 24, ст. 78; 
№ 10, ст. 1320) и подпунктом 5.2.27 Поло-
жения о Министерстве образования и науки 
Российской Федерации, утверждённого 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 3 июня 2013 г. №466 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 23, ст. 2923; № 33, 
ст. 4386; № 37, ст. 4702; 2014, № 2, ст. 126; 
№ 6, ст. 582; № 27, ст. 3776; 2015, № 26, 

ст. 3898; № 43, ст. 5976; 2016, № 2, ст. 325; 
№ 8, ст. 1121), приказываю:

1. Утвердить согласованные с Мини-
стерством труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации, Министерством здра-
воохранения Российской Федерации при-
лагаемые Особенности режима рабочего 
времени и времени отдыха педагогических 
и иных работников организаций, осуществ-
ляющих образовательную деятельность.

2. Признать утратившим силу приказ 
Министерства образования и науки Россий-
ской Федерации от 27 марта 2006 г. № 69 
«Об особенностях режима рабочего време-
ни и времени отдыха педагогических и дру-
гих работников образовательных учрежде-
ний» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 26 июля 
2006 г., регистрационный № 8110).

Министр Д. Ливанов

Приложение

Особенности режима рабочего времени и времени отдыха педагогических и иных работников 
организаций, осуществляющих образовательную деятельность

В соответствии с абзацем вторым 
статьи 5 Федерального закона от 22 
ноября 1995 г. № 171-ФЗ «О государст-
венном регулировании производства и 
оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции и 
об ограничении потребления (распи-
тия) алкогольной продукции» (Собра-
ние законодательства Российской 
Федерации, 1995, № 48, ст. 4553; 1999, 
№ 2, ст. 245; 2001, № 53, ст. 5022; 2005, 
№ 30, ст. 3113; 2009, № 1, ст. 21; 2011, 
№ 30, ст. 4566; 2012, № 53, 7611; 2013, 
№ 30, ст. 4065; 2015, № 1, ст. 43) и на 
основании пункта 1 Указа Президента 
Российской Федерации от 15 января 
2016 г. № 12 «Вопросы Министерства 
финансов Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2016, № 3, ст. 473) 
приказываю:

1. Установить:
а) цену на водку, ликероводочную и 

другую алкогольную продукцию кре-
постью свыше 28 процентов (за исклю-
чением коньяка, бренди и другой алко-
гольной продукции, произведенной из 
винного, виноградного, плодового, 
коньячного, кальвадосного, вискового 
дистиллятов) за 0,5 литра готовой про-
дукции, не ниже которой осуществля-
ются закупка (за исключением импор-
та) алкогольной продукции у организа-
ции, поставляющей такую продукцию 
на основании лицензии на производст-
во, хранение и поставки произведен-
ной алкогольной продукции, и постав-
ки (за исключением экспорта) алко-
гольной продукции организацией на 
основании лицензии на производство, 
хранение и поставки произведенной 
алкогольной продукции, в размере 
согласно Приложению к настоящему 
приказу;

б) цену, не ниже которой осуществ-
ляются закупка (за исключением 
импорта) алкогольной продукции у 
организации, поставляющей такую 

продукцию на основании лицензии на 
производство, хранение и поставки 
произведенной алкогольной продук-
ции, и поставки (за исключением 
экспорта) алкогольной продукции орга-
низацией на основании лицензии на 
производство, хранение и поставки 
произведенной алкогольной продук-
ции, в размере:

на бренди и другую алкогольную 
продукцию, произведенную из винного, 
виноградного, плодового, коньячного, 
кальвадосного, вискового дистиллятов, 
за исключением коньяка, — 228 рублей 
за 0,5 литра готовой продукции;

на коньяк  — 250 рублей за 0,5 
литра готовой продукции;

в) цену на водку, ликероводочную и 
другую алкогольную продукцию крепо-
стью свыше 28 процентов (за исключе-
нием коньяка, бренди и другой алко-
гольной продукции, произведенной из 
винного, виноградного, плодового, 
коньячного, кальвадосного, вискового 
дистиллятов) за 0,5 литра готовой про-
дукции, не ниже которой осуществля-
ются закупка (за исключением импор-
та) алкогольной продукции у организа-
ции, поставляющей такую продукцию 
на основании лицензии на закупку, хра-
нение и поставки алкогольной продук-
ции, и поставки (за исключением 
экспорта) алкогольной продукции 
организацией, осуществляющей ее 
закупку у иной организации, в размере 
согласно Приложению к настоящему 
приказу;

г) цену, не ниже которой осуществ-
ляются закупка (за исключением 
импорта) алкогольной продукции у 
организации, поставляющей такую 
продукцию на основании лицензии на 
закупку, хранение и поставки алко-
гольной продукции, и поставки (за 
исключением экспорта) алкогольной 
продукции организацией, осуществля-
ющей ее закупку у иной организации, в 
размере:

на бренди и другую алкогольную 
продукцию, произведенную из винного, 
виноградного, плодового, коньячного, 
кальвадосного, вискового дистиллятов, 
за исключением коньяка, — 239 рублей 
за 0,5 литра готовой продукции;

на коньяк — 262 рубля за 0,5 литра 
готовой продукции;

д) цену на водку, ликероводочную 
и другую алкогольную продукцию кре-
постью свыше 28 процентов (за 
исключением коньяка, бренди и дру-
гой алкогольной продукции, произве-
денной из винного, виноградного, пло-
дового, коньячного, кальвадосного, 
вискового дистиллятов) за 0,5 литра 
готовой продукции, не ниже которой 
осуществляются розничная продажа 
такой алкогольной продукции, в раз-
мере согласно Приложению к настоя-
щему приказу;

е) цену, не ниже которой осуществ-
ляется розничная продажа алкоголь-
ной продукции, в размере:

на бренди и другую алкогольную 
продукцию, произведенную из винно-
го, виноградного, плодового, коньячно-
го, кальвадосного, вискового дистил-
лятов, за исключением коньяка, — 293 
рубля за 0,5 литра готовой продукции;

на коньяк — 322 рубля за 0,5 литра 
готовой продукции.

2. Цены, не ниже которых осуществ-
ляются закупка (за исключением 
импорта), поставки (за исключением 
экспорта) и розничная продажа алко-
гольной продукции крепостью свыше 
28 процентов, розлитой в потребитель-
скую тару иной емкости, рассчитывают-
ся пропорционально ценам, установ-
ленным согласно подпунктам «а» — «е» 
пункта 1 настоящего приказа, за исклю-
чением водки, розлитой в потребитель-
скую тару объемом свыше 0,375 до 0,5 
литра, цена которой равна цене водки, 
розлитой в потребительскую тару емко-
стью 0,5 литра.

Министр A. Силуанов

Приложение
Цены, не ниже которых осуществляются закупка (за исключением импорта), поставки (за исключением экспорта) и розничная продажа водки, ликероводочной 

и другой алкогольной продукции крепостью свыше 28 процентов (за исключением коньяка, бренди и другой алкогольной продукции, произведенной 
из винного, виноградного, плодового, коньячного, кальвадосного, вискового дистиллятов), за 0,5 литра готовой продукции

№
 п

/п

Процентное 
содержание 

спирта в готовой 
продукции 

Цена, не ниже которой осуществляется:
закупка (за исключением импорта) продукции у организации, 

осуществившей производство, и поставки (за исключением экспорта) 
продукции организацией, осуществившей производство продукции

закупка (за исключением импорта) продукции у организации, осущест-
вившей закупку у иной организации, и поставки (за исключением экспор-
та) продукции организацией, осуществившей закупку у иной организации

розничная продажа продукции

водки ликероводочной и другой алкогольной продукции 
крепостью свыше 28% (за исключением водки) водки ликероводочной и другой алкогольной продукции 

крепостью свыше 28% (за исключением водки) водки ликероводочной и другой алкогольной продукции 
крепостью свыше 28% (за исключением водки)

без НДС 
и акциза

с НДС и 
акцизом без НДС и акциза с НДС и акцизом без НДС и 

акциза
с НДС и 
акцизом без НДС и акциза с НДС и акцизом без НДС 

и акциза
с НДС и 
акцизом без НДС и акциза с НДС и акцизом

1 свыше 28 до 29 - - 29 120 - - 34 126 - - 44 137
2 свыше 29 до 30 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
3 свыше 30 до 31 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
4 свыше 31 до 32 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
5 свыше 32 до 33 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
6 свыше 33 до 34 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
7 свыше 34 до 35 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
8 свыше 35 до 36 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
9 свыше 36 до 37 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
10 свыше 37 до 38 - - 40 165 - - 47 174 - - 61 190
11 свыше 38 до 39 40 165 40 165 47 174 47 174 61 190 61 190
12 свыше 39 до 40 40 165 40 165 47 174 47 174 61 190 61 190
13 свыше 40 до 41 41 169 41 169 49 178 49 178 62 194 62 194
14 свыше 41 до 42 42 173 42 173 50 183 50 183 64 199 64 199
15 свыше 42 до 43 43 177 43 177 51 187 51 187 65 204 65 204
16 свыше 43 до 44 44 181 44 181 52 191 52 191 67 209 67 209
17 свыше 44 до 45 45 186 45 186 53 196 53 196 68 213 68 213
18 свыше 45 до 46 46 190 46 190 54 200 54 200 70 218 70 218
19 свыше 46 до 47 47 194 47 194 56 204 56 204 71 223 71 223
20 свыше 47 до 48 48 198 48 198 57 209 57 209 73 227 73 227
21 свыше 48 до 49 49 202 49 202 58 213 58 213 74 232 74 232
22 свыше 49 до 50 50 206 50 206 59 217 59 217 76 237 76 237
23 свыше 50 до 51 51 210 51 210 60 222 60 222 77 242 77 242
24 свыше 51 до 52 52 215 52 215 62 226 62 226 79 246 79 246
25 свыше 52 до 53 53 219 53 219 63 230 63 230 80 251 80 251
26 свыше 53 до 54 54 223 54 223 64 235 64 235 82 256 82 256
27 свыше 54 до 55 55 227 55 227 65 239 65 239 83 261 83 261
28 свыше 55 до 56 56 231 56 231 66 243 66 243 85 265 85 265
29 свыше 56 до 57 - - 57 235 - - 68 248 - - 86 270
30 свыше 57 до 58 - - 58 239 - - 69 252 - - 88 275
31 свыше 58 до 59 - - 59 243 - - 70 257 - - 89 280
32 свыше 59 до 60 - - 60 247 - - 71 261 - - 91 284
33 свыше 60 до 61 - - 61 252 - - 72 265 - - 92 289
34 свыше 61 - - 62 256 - - 73 270 - - 94 294

Приказ Министерства финансов Российской Федерации (Минфин России)
от 11 мая 2016 г. № 58н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 31 мая 2016 г. Регистрационный № 42365

Об установлении цен, не ниже которых осуществляются закупка (за исключением импорта), поставки (за исключением экспорта) 
и розничная продажа алкогольной продукции крепостью свыше 28 процентов
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В соответствии с пунктом 7 Положения 
о Федеральном агентстве по техническому 
регулированию и метрологии, утвержден-
ного постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 17 июня 2004 г. 
№ 294 «О Федеральном агентстве по тех-
ническому регулированию и метрологии» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2004, № 25, ст. 2575; № 44, 
ст. 4357; 2006, № 37, ст. 3881; 2008, № 24, 
ст. 2868; № 46, ст. 5337; 2009, № 6, ст. 738; 
№ 25, ст. 3065; № 33, ст. 4088; 2010, № 24, 
ст. 3040; № 26, ст. 3350; 2011, № 14, 
ст. 1935; № 15, ст. 2127; № 43, ст. 6079; 
2012, № 1, ст. 171; 2013, № 25, ст. 3167; 
№ 34, ст. 4440; № 45, ст. 5822; 2014, № 21, 
ст. 2712; 2015, № 2, ст. 491; № 5, ст. 824; 
2016, № 2, ст. 325) и пунктом 26 Правил 
поставки газа для обеспечения комму-
нально-бытовых нужд граждан, утвер-
жденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21 июля 2008 г. 
№ 549 «О порядке поставки газа для обес-
печения коммунально-бытовых нужд гра-
ждан» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2008, № 30 часть II, 
ст. 3635; 2011, № 22, ст. 3168; 2013, № 21, 
ст. 2648; 2014, № 8, ст. 811; № 18, ст. 2187), 
приказываю:

1. Утвердить температурные коэффи-
циенты к показаниям приборов учета газа, 
не имеющих температурной компенсации, 
установленных вне помещений и зареги-
стрированных в Государственном реестре 
средств измерений, на второе полугодие 
2016 года:

1.1. Температурные коэффициенты 
для Белгородской области согласно при-
ложению № 1 к настоящему приказу;

1.2. Температурные коэффициенты 
для Брянской области согласно приложе-
нию № 2 к настоящему приказу;

1.3. Температурные коэффициенты 
для Владимирской области согласно при-
ложению № 3 к настоящему приказу;

1.4. Температурные коэффициенты 
для Волгоградской области согласно при-
ложению № 4 к настоящему приказу;

1.5. Температурные коэффициенты 
для Воронежской области согласно прило-
жению № 5 к настоящему приказу;

1.6. Температурные коэффициенты 
для Калужской области согласно приложе-
нию № 6 к настоящему приказу;

1.7. Температурные коэффициенты 
для Костромской области согласно прило-
жению № 7 к настоящему приказу;

1.8. Температурные коэффициенты 
для Курской области согласно приложе-
нию № 8 к настоящему приказу;

1.9. Температурные коэффициенты 
для Нижегородской области согласно при-
ложению № 9 к настоящему приказу;

1.10. Температурные коэффициенты 
для Оренбургской области согласно прило-
жению № 10 к настоящему приказу;

1.11. Температурные коэффициенты 
для Орловской области согласно приложе-
нию № 11 к настоящему приказу;

1.12. Температурные коэффициенты 
для Пензенской области согласно прило-
жению № 12 к настоящему приказу;

1.13. Температурные коэффициенты 
для Ростовской области согласно прило-
жению № 13 к настоящему приказу;

1.14. Температурные коэффициенты 
для Рязанской области согласно приложе-
нию № 14 к настоящему приказу;

1.15. Температурные коэффициенты 
для Самарской области согласно приложе-
нию № 15 к настоящему приказу;

1.16. Температурные коэффициенты 
для Саратовской области согласно прило-
жению № 16 к настоящему приказу;

1.17. Температурные коэффициенты 
для Смоленской области согласно прило-
жению № 17 к настоящему приказу;

1.18. Температурные коэффициенты 
для Тамбовской области согласно прило-
жению № 18 к настоящему приказу;

1.19. Температурные коэффициенты 
для Тульской области согласно приложе-
нию № 19 к настоящему приказу;

1.20. Температурные коэффициенты 
для Тюменской области согласно приложе-
нию № 20 к настоящему приказу;

1.21. Температурные коэффициенты 
для Ульяновской области согласно прило-
жению № 21 к настоящему приказу;

1.22. Температурные коэффициенты 
для Челябинской области согласно прило-
жению № 22 к настоящему приказу;

1.23. Температурные коэффициенты 
для Республики Адыгея согласно приложе-
нию № 23 к настоящему приказу;

1.24. Температурные коэффициенты 
для Республики Башкортостан согласно 
приложению № 24 к настоящему приказу;

1.25. Температурные коэффициенты 
для Республики Дагестан согласно прило-
жению № 25 к настоящему приказу;

1.26. Температурные коэффициенты 
для Республики Ингушетия согласно при-
ложению № 26 к настоящему приказу;

1.27. Температурные коэффициенты 
для Кабардино-Балкарской Республики 
согласно приложению № 27 к настоящему 
приказу;

1.28. Температурные коэффициенты 
для Республики Калмыкия согласно при-
ложению № 28 к настоящему приказу;

1.29. Температурные коэффициенты 
для Республики Крым и города Севастопо-
ля согласно приложению № 29 к настояще-
му приказу;

1.30. Температурные коэффициенты 
для Республики Мордовия согласно при-
ложению № 30 к настоящему приказу;

1.31. Температурные коэффициенты 
для Республики Северная Осетия — Ала-
ния согласно приложению № 31 к настоя-
щему приказу;

1.32. Температурные коэффициенты 
для Чеченской Республики согласно при-
ложению № 32 к настоящему приказу;

1.33. Температурные коэффициенты 
для Чувашской Республики согласно при-
ложению № 33 к настоящему приказу;

1.34. Температурные коэффициенты 
для Краснодарского края согласно прило-
жению № 34 к настоящему приказу;

1.35. Температурные коэффициенты 
для Ставропольского края согласно прило-
жению № 35 к настоящему приказу.

2. Установить применение утвержден-
ных коэффициентов к отношениям, воз-
никшим с 1 июля 2016 года.

3. Направить настоящий приказ на 
государственную регистрацию в Мини-
стерство юстиции Российской Федерации.

4. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Руководителя Федерального агентства по 
техническому регулированию и метроло-
гии С.С. Голубева.

Руководитель 
Федерального агентства 

A. Абрамов

Приложение № 1
Температурные коэффициенты 

для Белгородской области

Год Месяц Значения
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,00
2016 9 1,01
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Приложение № 2
Температурные коэффициенты 

для  Брянской области

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,07

Приложение № 3
Температурные коэффициенты 

для  Владимирской области

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,01
2016 8 1,02
2016 9 1,03
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,08

Приложение № 4
Температурные коэффициенты 

для Волгоградской области
Правобережье, северные районы

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,09

Правобережье, центральные 
и южные районы

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,01
2016 10 1,07
2016 11 1,07
2016 12 1,09

Левобережье

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,03
2016 10 1,08
2016 11 1,09
2016 12 1,10

Приложение № 5
Температурные коэффициенты 

для  Воронежской области

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,01
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Приложение № 6
Температурные коэффициенты 

для Калужской области

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,07

Приложение № 7
Температурные коэффициенты 

для Костромской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,01
2016 8 1,02
2016 9 1,03
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,08

Приложение № 8
Температурные коэффициенты 

для  Курской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,01
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,07

Приложение № 9
Температурные коэффициенты 

для  Нижегородской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,01
2016 8 1,02
2016 9 1,03
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,08

Приложение № 10
Температурные коэффициенты 

для Оренбургской области 
Северная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,09

Центрально-западная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,08
2016 12 1,09

Восточная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,97
2016 8 0,98
2016 9 1,00
2016 10 1,05
2016 11 1,07
2016 12 1,07

Центральная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,09
2016 12 1,09

Приложение № 11
Температурные коэффициенты 

для  Орловской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Приложение № 12
Температурные коэффициенты 

для  Пензенской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 0,99
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,07
2016 12 1,08

Приложение № 13
Температурные коэффициенты 

для  Ростовской области
Северо-западная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,07
2016 11 1,07
2016 12 1,09

Северо-восточная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,01
2016 10 1,07
2016 11 1,07
2016 12 1,08

Центральная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,01
2016 10 1,07
2016 11 1,07
2016 12 1,09

Восточная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,01
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Южная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Приазовская

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,06
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Приложение № 14
Температурные коэффициенты 

для  Рязанской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,07
2016 12 1,08

Приложение № 15
Температурные коэффициенты 

для  Самарской области
Северная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,01
2016 10 1,06
2016 11 1,07
2016 12 1,08

Южная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,09

Приложение № 16
Температурные коэффициенты 

для  Саратовской области
Правобережье

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,07
2016 12 1,08

Левобережье

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,03
2016 10 1,08
2016 11 1,08
2016 12 1,10

Приложение № 17
Температурные коэффициенты 

для  Смоленской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,01
2016 10 1,05
2016 11 1,05
2016 12 1,06

Приложение № 18
Температурные коэффициенты 

для  Тамбовской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,07
2016 11 1,07
2016 12 1,08

Приложение № 19
Температурные коэффициенты 

для  Тульской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,07
2016 12 1,07

Приложение № 20
Температурные коэффициенты 

для  Тюменской области
Юг Тюменской области. 

Южные районы

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,02
2016 9 1,04
2016 10 1,07
2016 11 1,12
2016 12 1,10

Юг Тюменской области. 
Северные районы

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,01
2016 8 1,03
2016 9 1,05
2016 10 1,08
2016 11 1,13
2016 12 1,12

Приложение № 21
Температурные коэффициенты 

для Ульяновской области
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,00
2016 8 1,02
2016 9 1,03
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,09

Приложение № 22
Температурные коэффициенты 

для  Челябинской области
Высота 150 — 350 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,02
2016 10 1,05
2016 11 1,09
2016 12 1,08

Высота 350 — 550 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,97
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,03
2016 11 1,05
2016 12 1,05

Приложение № 23
Температурные коэффициенты 

для  Республики Адыгея
Высота 30 — 190 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,05
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Высота 190 — 290 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,98
2016 8 0,98
2016 9 0,98
2016 10 1,03
2016 11 1,04
2016 12 1,07

Приложение № 24
Температурные коэффициенты 
для Республики Башкортостан

Низменная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,08
2016 12 1,09

Возвышенная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,98
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,04
2016 11 1,06
2016 12 1,07

Горная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,96
2016 8 0,97
2016 9 0,99
2016 10 1,02
2016 11 1,05
2016 12 1,05

Приложение № 25
Температурные коэффициенты 

для Республики Дагестан
Высота до 175 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,04
2016 11 1,06
2016 12 1,07

Высота 175 — 400 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,96
2016 8 0,96
2016 9 0,97
2016 10 1,01
2016 11 1,02
2016 12 1,04

Высота 400 — 600 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,95
2016 8 0,95
2016 9 0,96
2016 10 1,00
2016 11 1,01
2016 12 1,03

Высота 600 — 800 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,93
2016 8 0,93
2016 9 0,94
2016 10 0,98
2016 11 0,99
2016 12 1,01

Высота 800 — 1000 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,91
2016 8 0,92
2016 9 0,92
2016 10 0,96
2016 11 0,97
2016 12 0,99
Высота 1000 — 1200 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,90
2016 8 0,90
2016 9 0,91
2016 10 0,94
2016 11 0,95
2016 12 0,97
Высота 1200 — 1400 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,88
2016 8 0,88
2016 9 0,89
2016 10 0,92
2016 11 0,93
2016 12 0,95
Высота 1400 — 1600 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,87
2016 8 0,87
2016 9 0,88
2016 10 0,90
2016 11 0,92
2016 12 0,94
Высота 1600 — 1800 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,84
2016 8 0,84
2016 9 0,85
2016 10 0,87
2016 11 0,88
2016 12 0,90
Высота 1800 — 2000 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,83
2016 8 0,83
2016 9 0,84
2016 10 0,86
2016 11 0,87
2016 12 0,89

Приложение № 26
Температурные коэффициенты 

для Республики Ингушетия
Высота 100 — 310 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,97
2016 8 0,97
2016 9 0,99
2016 10 1,03
2016 11 1,05
2016 12 1,06

Высота 310 — 520 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,96
2016 8 0,96
2016 9 0,97
2016 10 1,01
2016 11 1,03
2016 12 1,04

Высота 520 — 740 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,94
2016 8 0,94
2016 9 0,95
2016 10 0,99
2016 11 0,99
2016 12 1,01

Высота 740 — 960 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,92
2016 8 0,92
2016 9 0,93
2016 10 0,96
2016 11 0,97
2016 12 0,99

Высота 960 — 1180 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,89
2016 8 0,89
2016 9 0,90
2016 10 0,93
2016 11 0,95
2016 12 0,96

Высота 1180 — 1400 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,87
2016 8 0,88
2016 9 0,89
2016 10 0,92
2016 11 0,93
2016 12 0,95
Высота 1400 — 1600 м над уровнем моря
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 0,86
2016 8 0,86
2016 9 0,87
2016 10 0,89
2016 11 0,90
2016 12 0,92
Высота 1600 — 1800 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,85
2016 8 0,85
2016 9 0,85
2016 10 0,88
2016 11 0,89
2016 12 0,90

Приложение № 27
Температурные коэффициенты 

для Кабардино-Балкарской Республики
Высота 180 — 400 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,98
2016 8 0,98
2016 9 0,99
2016 10 1,04
2016 11 1,05
2016 12 1,07

Высота 400 — 600 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,96
2016 8 0,96
2016 9 0,97
2016 10 1,01
2016 11 1,02
2016 12 1,04

Высота 600 — 800 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,94
2016 8 0,94
2016 9 0,95
2016 10 0,99
2016 11 0,99
2016 12 1,02

Высота 800 — 1000 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,92
2016 8 0,92
2016 9 0,93
2016 10 0,96
2016 11 0,97
2016 12 0,99
Высота 1000 — 1200 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,90
2016 8 0,90
2016 9 0,91
2016 10 0,94
2016 11 0,95
2016 12 0,97
Высота 1200 — 1400 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,88
2016 8 0,88
2016 9 0,89
2016 10 0,92
2016 11 0,92
2016 12 0,95
Высота 1400 — 1600 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,86
2016 8 0,87
2016 9 0,87
2016 10 0,90
2016 11 0,91
2016 12 0,93
Высота 1600 — 1800 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,85
2016 8 0,85
2016 9 0,86
2016 10 0,88
2016 11 0,89
2016 12 0,91
Высота 1800 — 2000 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,83
2016 8 0,83
2016 9 0,84
2016 10 0,86
2016 11 0,87
2016 12 0,89
Высота 2000 — 2200 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,81
2016 8 0,81
2016 9 0,82
2016 10 0,84
2016 11 0,85
2016 12 0,87

Приложение № 28
Температурные коэффициенты 

для Республики Калмыкия
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 0,99
2016 8 1,00
2016 9 1,02
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,09

Приложение № 29
Температурные коэффициенты 

для Республики Крым 
и города Севастополя

Центральная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,98
2016 8 0,98
2016 9 0,99
2016 10 1,03
2016 11 1,03
2016 12 1,06

Северная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,01
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,07
2016 12 1,10

Южная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,04
2016 11 1,04
2016 12 1,07

Город Севастополь

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 1,00
2016 8 1,00
2016 9 1,01
2016 10 1,04
2016 11 1,05
2016 12 1,08

Приложение № 30
Температурные коэффициенты 

для Республики Мордовия
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,00
2016 8 1,01
2016 9 1,02
2016 10 1,06
2016 11 1,07
2016 12 1,09

Приложение № 31
Температурные коэффициенты 

для Республики Северная Осетия — 
Алания

Высота 110 — 320 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,98
2016 8 0,99

2016 9 1,00
2016 10 1,05
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Высота 320 — 545 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,96
2016 8 0,96
2016 9 0,97
2016 10 1,01
2016 11 1,03
2016 12 1,05

Высота 545 — 760 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,94
2016 8 0,94
2016 9 0,95
2016 10 0,99
2016 11 1,00
2016 12 1,02

Высота 760 — 960 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,92
2016 8 0,93
2016 9 0,93
2016 10 0,97
2016 11 0,98
2016 12 1,00

Приложение № 32
Температурные коэффициенты 

для Чеченской Республики
Высота до 100 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,01
2016 10 1,05
2016 11 1,07
2016 12 1,08

Высота 100 — 300 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,98
2016 8 0,98
2016 9 0,99
2016 10 1,03
2016 11 1,05
2016 12 1,06

Высота 300 — 500 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,96
2016 8 0,97
2016 9 0,98
2016 10 1,02
2016 11 1,03
2016 12 1,05

Высота 500 — 700 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,95
2016 8 0,95
2016 9 0,97
2016 10 1,00
2016 11 1,01
2016 12 1,04

Высота 700 — 900 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,93
2016 8 0,93
2016 9 0,94
2016 10 0,98
2016 11 0,99
2016 12 1,01

Приложение № 33
Температурные коэффициенты 

для Чувашской Республики
Год Месяц Значения 

коэффициентов
2016 7 1,00
2016 8 1,02
2016 9 1,02
2016 10 1,07
2016 11 1,08
2016 12 1,08

Приложение № 34
Температурные коэффициенты 

для Краснодарского края
Северная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,05
2016 11 1,05
2016 12 1,08

Южная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,04
2016 11 1,05
2016 12 1,08

Центральная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,98
2016 8 0,98
2016 9 0,99
2016 10 1,05
2016 11 1,05
2016 12 1,08

Предгорная западная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,05
2016 11 1,05
2016 12 1,08

Предгорная восточная

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,95
2016 8 0,95
2016 9 0,96
2016 10 1,00
2016 11 1,01
2016 12 1,04

Приложение № 35
Температурные коэффициенты 

для Ставропольского края
Высота 1 — 200 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,99
2016 8 0,99
2016 9 1,00
2016 10 1,05
2016 11 1,06
2016 12 1,08

Высота 200 — 400 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,97
2016 8 0,97
2016 9 0,98
2016 10 1,03
2016 11 1,03
2016 12 1,06

Высота 400 — 600 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,95
2016 8 0,95
2016 9 0,97
2016 10 1,01
2016 11 1,01
2016 12 1,04

Высота 600 — 800 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,93
2016 8 0,94
2016 9 0,95
2016 10 0,98
2016 11 0,99
2016 12 1,01

Высота 800 — 1000 м над уровнем моря

Год Месяц Значения 
коэффициентов

2016 7 0,92
2016 8 0,92
2016 9 0,93
2016 10 0,96
2016 11 0,97
2016 12 0,99

Приказ Федерального агентства по техническому регулированию и метрологии (Росстандарт)
от 18 мая 2016 г. № 578 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 30 мая 2016 г. Регистрационный № 42342

Об утверждении температурных коэффициентов на второе полугодие 2016 года

1. Настоящие Правила устанавли-
вают порядок принудительного пре-
кращения права на добычу (вылов) 
водных биологических ресурсов 
(далее — водные биоресурсы) в случа-
ях, указанных в пунктах 6 и 7 части 2 
статьи 13 Федерального закона «О 
рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов» (далее — 
принудительное прекращение права на 
добычу).

2. Основанием для принудительно-
го прекращения права на добычу явля-
ется заключение Федеральной антимо-
нопольной службы о выявлении факта 
установления над юридическим лицом, 
зарегистрированным в Российской 
Федерации в соответствии с Феде-
ральным законом «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей», у 
которого имеется право на добычу 
(вылов) водных биоресурсов (далее — 
пользователь), контроля иностранного 
инвестора с нарушением требований 
Федерального закона «О порядке осу-
ществления иностранных инвестиций в 
хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обеспече-
ния обороны страны и безопасности 
государства» в случае, указанном в 
пункте 6 части 2 статьи 13 Федерально-
го закона «О рыболовстве и сохране-
нии водных биологических ресурсов», 
или заключение Федеральной антимо-
нопольной службы о выявлении факта 
нахождения пользователя под контр-
олем иностранного инвестора до полу-
чения пользователем права на добычу 
(вылов) водных биоресурсов в случае, 
указанном в пункте 7 части 2 статьи 13 
Федерального закона «О рыболовстве 
и сохранении водных биологических 
ресурсов» (далее — заключение).

3. Федеральная антимонопольная 
служба в течение 3 рабочих дней со дня 
подписания заключения направляет 
заверенную в установленном порядке 
копию заключения пользователю, в 
отношении которого выявлен факт, 
указанный в заключении, заказным 
письмом с уведомлением о вручении 
либо вручает ее пользователю под 
роспись и по истечении 3 месяцев со 
дня получения пользователем копии 
заключения, за исключением случая 
обжалования заключения в судебном 
порядке, направляет заключение в 
Федеральное агентство по рыболовст-
ву.

В случае обжалования заключения 
в судебном порядке заключение 
направляется Федеральной антимоно-
польной службой в Федеральное 
агентство по рыболовству в течение 5 
рабочих дней со дня вступления в 
законную силу судебного акта об отка-
зе в признании недействительным 
заключения.

4. Принудительное прекращение 
права на добычу осуществляется Феде-
ральным агентством по рыболовству, 
территориальным органом Федераль-
ного агентства по рыболовству или 
органом исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации в пределах 
их полномочий путем расторжения 
договора, предусмотренного статьей 
331, 333 или 334 Федерального закона 
«О рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов», заключен-
ного с пользователем, в отношении 
которого поступило заключение (далее 
— договор), и (или) отмены решения о 
предоставлении водных биоресурсов в 
пользование, предусмотренного ста-
тьей 332 Федерального закона «О рыбо-
ловстве и сохранении водных биологи-
ческих ресурсов», принятого в отноше-
нии пользователя, в отношении кото-
рого поступило заключение (далее — 
решение о предоставлении водных 
биоресурсов в пользование).

5. Федеральное агентство по рыбо-
ловству:

а) в течение 10 рабочих дней со дня 
поступления в соответствии с пунктом 
3 настоящих Правил заключения:

осуществляет сбор и обобщение 
информации из государственного 
рыбохозяйственного реестра об имею-
щихся у пользователя, в отношении 
которого поступило заключение, пра-
вах на добычу (вылов) водных биоре-
сурсов на основании договора и (или) 
решения о предоставлении водных 
биоресурсов в пользование;

аннулирует разрешение на добычу 
(вылов) водных биоресурсов, выдан-
ное пользователю, в отношении кото-
рого поступило заключение (далее — 
разрешение), в соответствии с Прави-
лами оформления, выдачи, регистра-
ции, приостановления действия и 
аннулирования разрешений на добычу 
(вылов) водных биологических ресур-
сов, а также внесения в них изменений, 
утвержденными постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 
22 октября 2008 г. № 775 «Об офор-
млении, выдаче, регистрации, приоста-
новлении действия и аннулировании 
разрешений на добычу (вылов) водных 
биологических ресурсов, а также о 
внесении в них изменений», в случае, 
если разрешение выдано Федераль-
ным агентством по рыболовству;

направляет поручение об аннули-
ровании разрешения в территориаль-
ный орган Федерального агентства по 
рыболовству в случае, если разреше-
ние выдано территориальным органом 
Федерального агентства по рыболов-
ству;

направляет пользователю, в отно-
шении которого поступило заключе-
ние, в случае, если договор заключен 
Федеральным агентством по рыболов-
ству, требование принудительного рас-

торжения договора (далее — требова-
ние) с приложением к нему соглаше-
ния о досрочном расторжении догово-
ра (далее — соглашение), подписанно-
го уполномоченным должностным 
лицом Федерального агентства по 
рыболовству;

направляет в территориальный 
орган Федерального агентства по 
рыболовству в случае, если договор 
заключен территориальным органом 
Федерального агентства по рыболов-
ству, заверенную в установленном 
порядке копию заключения и сообщает 
о необходимости осуществления при-
нудительного прекращения права на 
добычу;

направляет в орган исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации 
в случае, если договор заключен орга-
ном исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации, заверенную в 
установленном порядке копию заключе-
ния и сообщает о необходимости осу-
ществления принудительного прекра-
щения права на добычу, а также инфор-
мирует об аннулировании разрешения, 
выданного на основании договора;

б) в течение 3 рабочих дней со дня 
аннулирования разрешения отменяет 
решение о предоставлении водных 
биоресурсов в пользование.

6. Территориальный орган Феде-
рального агентства по рыболовству в 
течение 3 рабочих дней:

а) со дня получения поручения, ука-
занного в абзаце четвертом подпункта 
«а» пункта 5 настоящих Правил, анну-
лирует разрешение в порядке, установ-
ленном Правилами оформления, выда-
чи, регистрации, приостановления дей-
ствия и аннулирования разрешений на 
добычу (вылов) водных биологических 
ресурсов, а также внесения в них изме-
нений, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федера-
ции от 22 октября 2008 г. № 775 «Об 
оформлении, выдаче, регистрации, 
приостановлении действия и аннулиро-
вании разрешений на добычу (вылов) 
водных биологических ресурсов, а 
также о внесении в них изменений»;

б) со дня аннулирования разреше-
ния информирует об этом Федераль-
ное агентство по рыболовству.

7. Территориальный орган Феде-
рального агентства по рыболовству 
или орган исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации в 
течение 5 рабочих дней со дня посту-
пления документов, указанных в абза-
цах шестом и седьмом подпункта «а» 
пункта 5 настоящих Правил, направля-
ет пользователю, в отношении которо-
го поступило заключение, требование 
с приложением к нему соглашения, 
подписанного уполномоченным дол-
жностным лицом территориального 
органа Федерального агентства по 
рыболовству или органа исполнитель-
ной власти субъекта Российской Феде-
рации.

8. Требование с приложением к 
нему соглашения, указанное в абзаце 
пятом подпункта «а» пункта 5 и пункте 
7 настоящих Правил, направляется 
пользователю, в отношении которого 
поступило заключение, заказным 
письмом с уведомлением о вручении 
либо вручается под роспись.

9. В течение 5 рабочих дней со дня 
получения требования с приложением 
к нему соглашения, указанного в абза-
це пятом подпункта «а» пункта 5 и пун-
кте 7 настоящих Правил, пользователь, 
в отношении которого поступило 
заключение, представляет в Федераль-
ное агентство по рыболовству, терри-
ториальный орган Федерального 
агентства по рыболовству или орган 
исполнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации, направившие ука-
занные документы,  подписанное 
соглашение или уведомление об отка-
зе в его подписании.

10. В случае подписания соглаше-
ния обеими сторонами, договор счита-
ется расторгнутым со дня заключения 
соглашения.

11. Территориальный орган Феде-
рального агентства по рыболовству 
или орган исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации в 
течение 5 рабочих дней со дня посту-
пления подписанного пользователем, 
в отношении которого поступило 
заключение, соглашения направляет 
копию соглашения в Федеральное 
агентство по рыболовству.

12. В случае если от пользователя, в 
отношении которого поступило заклю-
чение, в Федеральное агентство по 
рыболовству, территориальный орган 
Федерального агентства по рыболовст-
ву или орган исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации посту-
пило уведомление об отказе в подписа-
нии соглашения или в течение 10 рабо-
чих дней со дня получения требования 
пользователем, в отношении которого 
поступило заключение, в указанные 
органы государственной власти не 
поступило подписанное пользовате-
лем, в отношении которого поступило 
заключение, соглашение, Федеральное 
агентство по рыболовству, территори-
альный орган Федерального агентства 
по рыболовству или орган исполни-
тельной власти субъекта Российской 
Федерации подает в установленном 
порядке в суд исковое заявление о 
досрочном расторжении договора.

13. Информация о принудительном 
прекращении права на добычу, предо-
ставленного пользователю, в отноше-
нии которого поступило заключение, 
вносится Федеральным агентством по 
рыболовству в государственный рыбо-
хозяйственный реестр.

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 3 июня 2016 г. № 502 г. Москва
Об утверждении Правил принудительного 

прекращения права на добычу (вылов) водных 
биологических ресурсов в случаях, указанных 
в пунктах 6 и 7 части 2 статьи 13 Федерального 
закона «О рыболовстве и сохранении водных 

биологических ресурсов», и о внесении 
изменений в Правила оформления, выдачи, 

регистрации, приостановления действия 
и аннулирования разрешений на добычу (вылов) 

водных биологических ресурсов, 
а также внесения в них изменений

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила 
принудительного прекращения права на 
добычу (вылов) водных биологических 
ресурсов в случаях, указанных в пунктах 6 и 
7 части 2 статьи 13 Федерального закона «О 
рыболовстве и сохранении водных биоло-
гических ресурсов».

2. Внести в пункт 31 Правил оформле-
ния, выдачи, регистрации, приостановле-
ния действия и аннулирования разрешений 
на добычу (вылов) водных биологических 
ресурсов, а также внесения в них измене-
ний, утвержденных постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 22 октя-
бря 2008 г. № 775 «Об оформлении, выдаче, 

регистрации, приостановлении действия и 
аннулировании разрешений на добычу 
(вылов) водных биологических ресурсов, а 
также о внесении в них изменений» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2008, № 43, ст. 4953; 2010, № 2, ст. 198; 
2011, № 49, ст. 7288; 2012, № 44, ст. 6026; 
2014, № 10, ст. 1035; 2015, № 36, ст. 5049), 
следующие изменения:

а) в абзаце первом слова «пунктами 1, 6 
и 7» заменить словами «пунктом 1»;

б) в абзаце втором слова «пунктами 2 
— 5» заменить словами «пунктами 2 — 7».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила принудительного прекращения права 
на добычу (вылов) водных биологических ресурсов 

в случаях, указанных в пунктах 6 и 7 части 2 статьи 13 
Федерального закона «О рыболовстве и сохранении 

водных биологических ресурсов»
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам удастся просто чудом избе-
жать крупных неприятностей. 
Сегодняшний день неплох для ос-
мысления запутанных проблем. 
Кроме того, не забудьте завер-
шить неотложные дела. 

Телец 
Не доверяйте слухам и сплетням, 
касающимся как вашей супруже-
ской половины, так и коллег. Дай-
те отпор всем недоброжелателям. 

Близнецы 
Вам стоит быть бдительнее. Не-
практичный настрой создаст за-
метные проблемы в бизнесе. 

Рак 
Начатые дела могут встретить 
множество препятствий. Не ми-
новать напряжения в деловых 
контактах.

Лев 
Не очень приятный день. Лучше 
заниматься знакомой работой.

Дева 
Пристально последите за своим 
имуществом, особенно за цен-
ным. Не исключены кражи.

Весы 
Наступила прекрасная пора, что-
бы всей семьей помечтать о по-
ездке в долгожданный отпуск, 
даже если он пройдет на даче. 

Скорпион 
Вас ожидает чередование круп-
ных удач и небольших неприят-
ностей.

Стрелец 
Докажите окружающим, что при-
рода не обделила вас организа-
торскими талантами.

Козерог 
Позитивная атмосфера в коллек-
тиве сделает совместную дея-
тельность всех сотрудников осо-
бенно эффективной и плодотвор-
ной. 

Водолей 
Круг вашего общения заметно 
расширится. Может быть, вы за-
ключите хорошую сделку.

Рыбы 
Вы проведете время в прекра-
сной компании близких друзей.

16.06| 

ЧЕТВЕРГ

Метр с печатью
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1264715
Вмешательство в сделки профессиональных юристов я 
считаю необходимым, ибо риелторы не всегда могут, а 
зачастую и не хотят думать. В 99% случаев их интересу-
ют деньги. Но эта работа должна быть передана в полном 
объеме — как за границей, где все сделки с недвижимо-
стью «от и до» ведут нотариусы. Передача отдельных 
полномочий, на мой взгляд, — не выход из сложившейся 
ситуации. Не во всех случаях есть необходимость обяза-
тельного удостоверения, особенно когда нет конфликтов 
и проблем в реализуемых объектах. Кроме того, обяза-
тельное нотариальное удостоверение — дополнительная 
финансовая нагрузка, не всегда обоснованная, так как 
многие юристы просто из-за того, что они юристы, могут 
по крайней мере свои личные сделки (для себя) по купле-
продаже проводить сами и не нуждаются в чьей-то помо-
щи. Говорить, что нотариусы не ошибаются и их дейст-
вия не обжалуются или никто из нотариусов не понес от-
ветственности — нечестно.
Тамара Овсянникова

Ученые: Агрессия меняет структуру мозга
Наталья Граф
www.rg.ru/art/1222881
В нашей стране психологические кризисы случаются 
даже у самых крепких и морально устойчивых. Вчера 
еще человек был бодр и весел, приходил на работу вовре-
мя, выдвигал идеи, брал на себя ответственность. А се-
годня он запирается в своем кабинете, обедает в одино-
честве, не подходит к телефону, проваливает важные за-
дания. Или, наоборот, кричит на коллег и клиентов, суе-
тится и все равно ничего не может сделать. Как быть? В 
конечном счете, путей всего два: попытаться вызволить 
ценный кадр из ситуации, в которую он попал, или из-
бавляться от сотрудника, пока он не наломал дров. Руко-
водство встает перед сложным выбором: ориентиро-
ваться на соображения выгоды или проявлять не всегда 
уместный, но почти всегда дорогостоящий гуманизм.
Полина Н. 

Холодильник на связи
Татьяна Шадрина 
www.rg.ru/art/1270984
Пожалуй, больше всего люди боятся, что однажды робо-
там надоест подчиняться человеку и они захватят мир. 
Перспектива маловероятна не только потому, что робо-
ты не понимают смысла слов захватить и мир. Намного 
более веская причина в том, что пока инженерам не уда-
лось наделить роботов сознанием. Это трудноопредели-
мое понятие дает людям свободу выбора и желания.
Сергей 

Сегодня автоматизация работы пока представляет собой 
автоматизацию процессов и алгоритмов. Иными слова-
ми, булки на хлебозаводе не лепят вручную, предоставив 
это технике и конвейерным лентам. Но до полной заме-
ны человека еще далеко: узлы не совершенны, нуждают-
ся в доработках, чистке, ремонте. Многие процессы 
компьютеризированы, однако в силу их несовершенства 
основную работу выполняет пока человек, тогда как на 
компьютеры возложили вспомогательные и контролиру-
ющие функции. 
Алина Петрова 

Как купить подержанный автомобиль 
и не стать жертвой мошенников 
Андрей Полухин
www.rg.ru/art/1270448
Дилерские центры будут брать очень дешево, а продавать 
— дорого. Людям деваться будет некуда, и будет просто мо-
нополизм. Человек должен продавать свое имущество за 
сколько хочет, и где ему нравится. 
Михаил Якимов

ЦЕНЗУРЫ.NET
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Москва +16...+25, град

Санкт-Петербург +15...+25, гроза

Анадырь +8...+12, облачно

Архангельск +7...+20, облачно

Астрахань +19...+34, облачно

Благовещенск  +13...+20, дождь

Владивосток +11...+13, дождь

Волгоград +19...+33, облачно

Воронеж +17...+26, дождь

Екатеринбург +12...+24, облачно

Иркутск +12...+26, облачно

Казань +16...+27, облачно

Калининград +11...+22, дождь

Краснодар +19...+27, гроза

Магнитогорск +12...+27, дождь

Мурманск +7...+19, облачно

Нижний Новгород +15...+28, дождь

Новосибирск +14...+25, облачно

Омск +12...+23, облачно

Орел +16...+25, дождь

Оренбург +17...+31, облачно

Пермь +9...+22, облачно

Ростов-на-Дону +18...+26, гроза

Севастополь +18...+26, солнечно

Симферополь +17...+29, облачно

Сочи +19...+26, гроза

Тамбов +16...+28, солнечно

Тюмень +10...+21, облачно

Уфа +11...+27, облачно

Хабаровск +11...+22, дождь

Челябинск +13...+24, дождь

Чита +8...+22, гроза

Элиста +19...+33, солнечно

Южно-Сахалинск +9...+19, облачно

Якутск +10...+19, дождь

Ярославль +14...+26, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи обещают 
ветер, сильный дождь и 
грозу. Атмосферное дав-
ление составит 
744 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Малооблачно, но воз-
можна гроза. Атмосфер-
ное давление — 
748 мм ртутного столба.

СУББОТА
Погода будет пасмурной, 
возможен град. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

Олег Знобищев, житель Астрахани, вошел в число лучших российских фотографов-участников международного конкурса «35AWARDS2015.TOP100». Отметим, 
что в соревновании профессионального мастерства принимало участие 36 тысяч человек из 110 стран. Всего было представлено 80 тысяч снимков. Его работа 
«Приручение Икрана» или «Аватар вернулся», на которой изображены орлан-белохвост и обычная ворона, заняла второе место в номинации «Животный мир». 
Олег Знобищев поделился историей появления этой фотографии: «Фотоохотой за орланами я занимаюсь почти пять лет. Во время рыбалки они часто залетают 
на территорию города и потому, чтобы их запечатлеть, не требуется особо дорогостоящей аппаратуры или длительных путешествий в дикую природу. Как пра-
вило, редких хищных птиц всегда сопровождают несколько ворон, которые стремятся напугать орлана и вырвать у него из когтей добычу — астраханскую воблу 
или другую рыбу. Орланы привыкли к пернатым тунеядцам, и даже не обращают на них внимания. Крупной птице проще поймать новую рыбу, чем гоняться за 
воронами. Многие даже не верили, что снимок удалось сделать без помощи фотошопа и ретуши, но экспертная комиссия подтвердила его подлинность».

СОБЫТИЕ 

15.06| СРЕДА

Я путешествую на поезде с пяти 
лет. С тех пор, когда еще будучи 
ребенком, каждое лето ездил из 
Иркутска с родителями или с ба-
бушкой и дедушкой через всю 
страну. Мой дедушка работал же-
лезнодорожником на Байкале на 
Восточно-Сибирской железной 
дороге, поэтому стук колес и за-
пах мазута на шпалах мне очень 
близок. Иногда даже беру с со-
бой, как и раньше, курочку в 
фольге. Меня это все очень греет.

Сегодня на российских желез-
ных дорогах есть сапсан, кото-

рый переводит на другой уровень 
поездки в поезде благодаря ско-
рости и комфорту. Жаль, что он 
ходит только по двум направле-
ниям: Москва—Петербург и Мо-
сква—Нижний. Было бы здорово, 
если бы скоростные поезда ходи-
ли, к примеру, и между Иркут-
ском и Красноярском или Крас-
ноярском и Новосибирском, Ом-
ском и Екатеринбургом. Хоте-
лось бы, чтобы больше было пое-
здов и возможностей у людей до-
браться до того или иного города. 
Иногда приходится лететь на са-
молете, потом ехать на поезде, 
добираться на машине. И очень 
часто на самолете выходит де-
шевле путешествовать, чем на 
поезде.

Сервис в поездах, конечно, 
еще очень сильно зависит от кате-
гории поезда, категории билета. 
Тем не менее независимо от этого, 
везде встречаются прекрасные 
проводницы с милым отношени-
ем к пассажирам, которые прино-

сят ностальгический чай в под-
стаканниках.

Что касается улучшения усло-
вий в поездах, о которых «РГ» пи-
шет на 15-й полосе, здорово, что 
там появятся такие удобства, как 
Wi-fi и розетки: если люди в дол-
гой поездке, им нужно подзаря-
жать свои устройства, чтобы 
быть доступными. Хорошо, что 
улучшаются санитарные условия 
— это нужно как воздух. Но, к со-
жалению, пока продумано еще не 
все: у меня рост — метр 93, и я с 
уверенностью могу сказать, что 
советские спальные вагоны боль-
ше, удобнее и мягче, чем совре-
менные. Сейчас я могу спать толь-
ко в «Гранд-экспрессе», есть та-
кой поезд по линии Москва—Пе-
тербург, и только там есть более-
менее приличные, комфортные 
кровати. На других современных 
полках мало кто может поме-
ститься в ширину и длину. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО Тяжелые огнеметы «Буратино» применили 
новую тактику
www.rg.ru/art/1271215

ОБЩЕСТВО Как частые переезды в детстве влияют 
на здоровье
www.rg.ru/art/1268619

НАУКА  Ученые открыли еще одну способность кошек
www.rg.ru/art/1271249

ИССЛЕДОВАНИЕ  Названы продукты, продлевающие 
жизнь 
www.rg.ru/art/1270836

МЕДИА В Сети появился крупный архив фотографий РФ 
www.rg.ru/art/1269936

КИНО Трейлер нового анимационного фильма «Моана» 
www.rg.ru/art/1271079

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Денис Мацуев,
пианист
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